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Виктор Климов

Повышение земельного налога в ны-
нешних условиях станет причиной 
возникновения социальной напря-

женности и благоприятной почвой для 
зарабатывания политических дивиден-
дов деструктивными силами. Это, в ко-
нечном счете, поставит под вопрос само 
существование фермерских хозяйств и 
фермерского движения в целом. Таким 
мнением с «Капитал.kz» поделился Ауез-
хан Даринов, президент Союза фермеров 
Казахстана.

«Меры по повышению налоговой на-
грузки в 5-10 раз на земли сельскохозяй-
ственного назначения коснутся только 
категории крестьянских или фермерских 
хозяйств. Однако это никоим образом 
не затронет 7 тыс. сельхозпредприятий 
страны в виде АО, ПК, а также зерновых 
холдингов. В итоге при практической реа-
лизации такой идеи пострадают 170 тыс. 
действующих крестьянских хозяйств, ко-
торым даже в условиях льготного налогоо-
бложения и единого земельного налога не 
всегда удавалось свести концы с концами. 
А многократное повышение налоговой на-
грузки может окончательно их добить», – 
убежден г-н Даринов.
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АСКАР СЕКИШЕВ
освобожден от должности замести-
теля генерального прокурора РК и 
назначен прокурором Карагандин-
ской области

БАГБАН ТАЙМБЕТОВ
освобожден от должности прокуро-
ра Жамбылской области и назначен 
прокурором ВКО

ЕДИЛ ЖАНБУРШИН
назначен акимом 
Актау

ЕРНАТ 
СЫБАНКУЛОВ

назначен прокурором Жамбылской 
области

ЖАКЫП АСАНОВ
назначен заместителем генерально-
го прокурора РК

ИБРАГИМ ИМАНОВ
назначен прокурором 
ЮКО

КАБИБУЛЛА 
ДЖАКУПОВ

избран вице-спикером Мажилиса 
Парламента РК

МАРАТ КАЙБЖАНОВ
назначен прокурором Костанайской 
области

МУРАТБЕК ИСАДИЛОВ
назначен прокурором Акмолинской 
области

СЕРИК 
КАРАМАНОВ

назначен прокурором 
ЗКО

СТЕПАН ЗАЙТЛЕР
назначен прокурором 
СКО

УМИРЗАК ШУКЕЕВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров, предсе-
дателя совета директоров АО «НАК 
«Казатомпром»

Ирина Лукичева

Большинство отечественных турист-
ских компаний в своей работе про-
должают ориентироваться исключи-

тельно на международные направления. 
По мнению респондентов, опрошенных 
«Капитал.kz», работа турфирм на вну-
треннем рынке – дело совсем невыгодное, 
а порой даже неблагодарное. Показатель-
но, что даже на ежегодной туристской 
выставке KITF практически все основные 
стенды представлены фирмами, работаю-
щими на отправку за границу, говорит 
Сергей Гурьев, директор туристской ком-
пании «К2».

Но, тем не менее, туристический поток 
в Алматы увеличивается. К примеру, за 
первое полугодие, по данным погранич-
ной службы, к нам въехали 186 тыс. 420 
человек. По сравнению с этим же перио-
дом 2011 года увеличение туристического 
потока в Алматы составило 10%. Основная 
часть посетителей – из России, Китая, Тур-
ции, Южной Кореи и Германии. Об этом 
рассказала директор коммунального го-
сучреждения «Туристский информацион-
ный центр Алматы» Салтанат Омарова, пе-
редает «Интерфакс-Казахстан». «10% – это 
вовсе не показатель увеличения, а так на-
зываемый деловой туризм, сюда приезжа-
ют по работе и, иногда, при этом заказы-

вают туры. Один год меньше бизнесменов, 
другой – больше», – прокомментировал 
этот отчет г-н Гурьев.

По данным Салтанат Омаровой, объем 
услуг, оказанных туристской индустрией 
Алматы за первое полугодие 2012 года, 
составил 17 млрд тенге, из них объем 
предоставленных визовых услуг соста-
вил 675 млн тенге, экскурсионных услуг 
– 326 млн тенге. Объем услуг по брони-
рованию мест в гостиницах составил 15 
млрд тенге.

Кроме этого, по информации специали-
ста, в ближайшее время в аэропорту Ал-
маты для повышения качества обслужи-
вания гостей города будет открыт первый 

туристический центр. Его основной целью 
станет предоставление информации обо 
всех туристических услугах мегаполиса.

«Основной нашей задачей на ближай-
ший период является осуществление ком-
плекса мер, направленных на увеличение 
въездного и внутреннего туристского по-
тока в Алматы. Проводятся семинары, со-
вещания, «круглые столы», ведется боль-
шая работа со СМИ – освещаются вопросы 
развития туризма в городе», – рассказал 
«Капитал.kz» Бакитжан Жуламанов, на-
чальник управления туризма Алматы.

По инициативе Министерства инду-
стрии и новых технологий РК Алматы по-
сетила съемочная группа «Damu Media 
Group» из Астаны. Целью визита стало 
создание фильма о туризме в Казахстане, 
который будет транслироваться на зару-
бежных каналах.

«По результатам съёмок ожидается 
широкоформатный, привлекательный 
для туристов фильм с показом не только 
природных, архитектурных достопри-
мечательностей, но и мест размещения 
туристов, а также в киноленте будет рас-
сказываться об активном отдыхе в горах, 
многообразии туристских маршрутов и 
форм развлечений», – отметил г-н Жула-
манов.

Сегодня составляется перечень круп-
ных мероприятий, проводимых в городе, 
на 2013 год, который будет направлен 
субъектам туристской деятельности для 
участия и проведения дальнейшей работы 
по привлечению потенциальных туристов 
из дальнего и ближнего зарубежья.

По мнению экспертов, наши туропе-
раторы будут нацелены на работу с вну-
тренним рынком туризма при создании 
нескольких условий. «Это произойдет, 
когда на рынке появятся компетентные 
специалисты в данной области, которые 
могли бы разносторонне предлагать наш 
турпродукт, а не зацикливаться только 
на Шарынском каньоне и Тургенском 
водопаде», – отметил Сергей Гурьев. В 
свою очередь Гульбар Досмаилова, ди-
ректор ТОО DOS TRAVEL, говорит, что 
наш туризм интересный, «но только в том 
случае, когда у нас будет развита инфра-
структура и не стыдно станет везти ино-
странцев. Надеюсь, что эта сфера станет 
лучше и будет развиваться».

Виктор Климов

Государственная политика по под-
держке отечественного производи-
теля должна быть дифференцирован-

ной, поскольку практически все отрасли 
находятся в различных стадиях и уровнях 
развития. Одни нуждаются в инвестици-
онной финансовой поддержке, другие – в 
защите внутреннего рынка, а третьи – в 
налоговых преференциях. Об этом «Капи-
тал.kz» рассказал Анатолий Попелюшко, 
президент Союза товаропроизводителей 
пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности Казахстана (СТППП РК).

«Основу развитой экономки составля-
ют предприятия малого и среднего бизне-
са (МСБ), которые нуждаются в поддержке 
со стороны государства. Отечественный 
производитель сегодня находится, на 
наш взгляд, в двойственном положении. 
С одной стороны, он должен производить 
продукцию для удовлетворения потреб-
ностей рынка, обеспечивать занятость и 
т.д. С другой – есть очень много барьеров 
для стабильного функционирования про-
изводства. К сожалению, существующая 
система нацелена не на поддержку, а на 
наказание производителя», – сетует г-н 
Попелюшко.

По его мнению, требуют пересмотра 
и упрощения многие разрешительные 
документы. Необходима ревизия норма-
тивной правовой базы, поскольку требо-
вания одних законов противоречат тре-
бованиям других.

Напомним, на минувшей неделе пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
дал поручение правительству и Фонду 
национального благосостояния (ФНБ) 
«Самрук-Казына» выработать механизмы 
поддержки отечественных товаропроиз-
водителей.

«Все страны мира поддерживают се-
годня своего производителя. Этот опыт 
важен и для нас. Поручаю правительству 
совместно с фондом «Самрук-Казына» 
проанализировать мировую практику, вы-
работать собственную модель поддержки 
казахстанских товаропроизводителей», 
– сказал Нурсултан Назарбаев, выступая 
на открытии второй сессии парламента V 
созыва.

Сегодня к наиболее значимым мерам по 
поддержке отечественного производителя 
можно отнести программы «Казахстан-
2030», отражающую ключевые моменты 
развития экономики страны, «Дорожная 
карта бизнеса», а также Государствен-
ную программу по форсированному 
индустриально-инновационному разви-
тию РК (ГПФИИР РК).

«Стоит отметить и субсидирование 
ставок вознаграждения, частичное га-
рантирование по кредитам банков и 
грантовое финансирование. Помимо это-
го возмещение части затрат субъектов 
индустриально-инновационной деятель-
ности по продвижению отечественных 
обработанных товаров, услуг на внешние 
рынки, которое осуществляется АО «На-
циональное агентство по экспорту и ин-

вестициям «KaznexInvest»», – добавил г-н 
Попелюшко.

Как объяснили «Капитал.kz» в пресс-
службе АО «Фонд национального благосо-
стояния «Самрук-Казына», работа по раз-
работке казахстанской модели поддержки 
товаропроизводителя уже начата.

«Нашими специалистами изучается со-
ответствующий опыт передовых стран для 
совершенствования механизмов и выра-
ботки новых подходов, способных придать 
дополнительный положительный импульс 
развитию реального сектора экономики 
страны. Государство в целом и ФНБ в част-
ности активно проводят в жизнь политику 
поддержки отечественных производите-
лей, практические результаты которой 
многие предприниматели уже ощутили. 
Мы уверены, что положительная динами-
ка сохранится и в будущем», – поясняют в 
пресс-службе.

За время своего существования ФНБ 
уже реализовал ряд системных мер, на-
правленных на развитие новых и модерни-
зацию действующих производств. Прежде 
всего, речь идет о финансировании отече-
ственных предпринимателей через инсти-
туты развития, в виде прямых инвестиций 
в новые предприятия и обеспечение при-
оритета при осуществлении закупок для 
местных производителей.

«В рамках ГПФИИР на 2010-2014 годы 
компании фонда реализуют проекты на 
общую сумму порядка 3 трлн тенге. По-
мимо этого за 2009-2011 годы создано 17 
новых производств, в которые инвестиро-

вано более 51 млрд тенге. Открыты новые 
предприятия по выпуску локомотивов, за-
движек, индустриальных аккумуляторов и 
т.д. В результате чего организации ФНБ за 
счет собственных усилий и при поддержке 
бизнеса смогли сократить объем закупок 
товаров иностранного производства на 3,5 
тыс. наименований», – сообщили в ФНБ.

До 2014 года планируется реализация 
еще 44 проектов по созданию новых им-
портозамещающих производств на общую 
сумму около 150 млрд тенге. Их осущест-
вление позволит дополнительно обеспе-
чить потребность компаний ФНБ в отече-
ственных товарах на сумму более 90 млрд 
тенге ежегодно.

«В реализации крупных проектов ком-
пании фонда принимают непосредствен-
ное участие, средние и малые проекты 
реализуются чаще за счет усилий самих 
предпринимателей. При этом с действу-
ющими и потенциальными отечествен-
ными производителями заключаются 
долгосрочные договоры на поставку их 
продукции», – рассказали в ведомстве.

Для придания динамики этому процес-
су разрабатывается соответствующая про-
грамма по модернизации действующих и 
созданию новых производств. А в инвести-
ционном блоке ФНБ сформировано новое 
направление, в рамках которого специали-
зированная компания – «Самрук-Казына 
Инвест» участвует в уставных капиталах 
предприятий, организующих новые про-
изводства для обеспечения потребности 
холдинга. Для этих целей в текущем году 
выделено 30 млрд тенге.

«Полагаем, что вышеперечисленные 
системные меры станут основой для раз-
работки казахстанской модели поддерж-
ки отечественных производителей. За 
счет преференций при закупках и инве-
стиций мы создаем благоприятные усло-
вия и таким образом хотим подтолкнуть 
бизнес к созданию и развитию новых про-
изводств», – заключили в пресс-службе 
АО «Фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына».

Въездной туризм? 
Не, не слышали

Вместе к развитию
Начата разработка казахстанской модели поддержки 
товаропроизводителей
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Венера Гайфутдинова

Объем товарооборота между Казах-
станом и Эстонией в 2011 году со-
ставил $63 млн. Об этом в ходе визи-

та в Казахстан сообщил премьер-министр 
Эстонии Андрус Ансип. Он также отметил 
положительные тенденции развития пред-
принимательской среды в нашей стране. 
При этом г-н Ансип подчеркнул важность 
поддержки бизнеса государством и пред-
ложил бизнес-сообществу обеих стран ак-
тивизировать процессы сотрудничества.

Хотя глобальный экономический кри-
зис и повлиял на снижение объемов то-
варооборота между нашими странами, 
тем не менее, этот показатель остается 
на высоком уровне. Так, по официальным 
данным, в 2011 году объем товарооборота 
между Казахстаном и Эстонией составил 
$63 млн, экспорт – $37,8 млн, в 2010 году 
он равнялся $74,5 млн, в 2009 году – $54,3 
млн.

Укреплению взаимоотношений 
Казахстана с Эстонией способству-
ет казахстанско-эстонская межпра-
вительственная комиссия по торгово-
экономическому сотрудничеству, которая 
действует на протяжении трех лет. Ее 
деятельность стала возможной благодаря 
соглашению, подписанному в ходе визита 
г-на Ансипа в Астану в 2009 году. В марте 
2010 года в Таллине и в феврале 2011 года в 
Астане прошли заседания комиссии, ито-
гом которых стало подписание протоко-
лов, отражающих перспективные направ-
ления двустороннего сотрудничества.

Напомним, что Эстония с 2004 года 
является членом Европейского союза и 
членом еврозоны с 2011 года. Это упро-
щает доступ на рынок ЕС через эту страну 
и обеспечивает низкие расходы на обмен 
валюты – низкие затраты на сделки в евро, 
считает Мартин Хирвоя, член правления 
Фонда содействия развитию предприни-
мательства Эстонии.

Важными факторами и конкурентными 
преимуществами для зарубежных инве-
сторов, по мнению г-на Хирвои, являются 
быстро развивающаяся инфраструктура, 
благоприятное для бизнеса законодатель-
ство, а также прозрачная и либеральная 
налоговая система.

В свою очередь Петр Своик, пред-
седатель Алматинской общественной 
антимонопольной комиссии, уверен, что 
«большого интереса в технологическом 
взаимодействии с Европой и реального 
экономического сотрудничества у нас не 
будет, пока РК будет оставаться сырьевой 
экономикой». А пока взаимодействие на-
ших стран, по словам г-на Своика, строит-
ся на том, что мы гоним туда нефть, а они 
поставляют нам промышленные изделия. 
«Эстония – это совсем маленький кусочек 
Европы, которая потребляет мало нефти. 
В этом смысле у нас нет особого экономи-
ческого интереса», – подчеркнул эксперт.

Г- н Своик уверен, что «единственное, 
в чем нам действительно стоит сотрудни-
чать с Эстонией, это в устройстве местного 
самоуправления и парламентаризма. Как 
раз эти технологии для нас критически не-
обходимы, а эстонцы готовы поставлять 
их совершенно бесплатно».

Отметим, что на сегодняшний день 
основными экспортными продуктами, 
которые Эстония поставляет в Казахстан, 
являются: машины и оборудование (само-
ходные бульдозеры, грейдеры, экскавато-
ры, трансформаторы, преобразователи и 
т.д.) – 59,8% от общего объема экспорта, 
продукты питания и напитки – 7%, транс-
портные средства, моторные транспорт-
ные средства для перевозки грузов и пас-
сажиров – 6,9%.

Импорт из РК в 2011 году составил 77,5 
млн евро. Основную долю импорта казах-
станских товаров в Эстонии составляют 
минеральные продукты – 97,4%, каучук и 
резиновые изделия – 2,2%, продукты хи-
мической промышленности – 0,3%.

Олег Циммерман

Казахстанские финансовые 
аналитики и банкиры 
зачастую опасаются 

делать прогнозы на будущее, 
ссылаясь на нестабильную 
ситуацию в Европе. Однако 
зарубежные эксперты отмечают, 
что небольшая зависимость 
банков стран СНГ от инвестиций 
еврозоны снижает риски 
распространения на наши 
банковские системы проблем 
региона

Об этом говорится в очередном иссле-
довании банковского рынка стран СНГ, 
проведенном международным рейтинго-
вым агентством Standart&Poors. По мне-
нию службы кредитных рейтингов S&P, 
экономические проблемы, возникшие 
в последнее время в некоторых странах 
еврозоны и их банковских системах, а 

также предстоящее введение для всех 
банков более строгих регулятивных тре-
бований, скорее всего, приведут к тому, 
что некоторые западноевропейские 
банки сократят свои зарубежные инве-
стиции в форме ликвидности или капи-
тала. «Однако большинство банков СНГ 
лишь в некоторой степени зависят от 
притока прямых иностранных инвести-
ций (ПИИ), что во многом защищает их 
от этого риска», – отмечают аналитики 
S&P. В исследовании указывается, что в 
Казахстане единственный банк еврозо-
ны со значительным объемом операций 
это Unicredit, его доля рынка через дочер-
ний АТФ банк составляет 8,3%. Поэтому 
прямые риски возникновения проблем 
в банках Казахстана вследствие сокра-
щения притока инвестиций со стороны 
банков еврозоны здесь оценивают как 
умеренные.

«С нашей точки зрения, основным ис-
точником риска для банковских систем 
России и стран СНГ является ухудшение 
фундаментальных макроэкономических 
характеристик, а не риск прямого рас-
пространения на них проблем, испыты-
ваемых банками еврозоны», – полагают 

эксперты агентства, имея в виду ситуа-
цию, когда в результате глобального эко-
номического спада в течение длительного 
времени будут наблюдаться падение цен 
на нефть и другие сырьевые товары, коле-
бания курсов национальных валют и фон-
довых рынков.

Аналитики прогнозируют, что ПИИ 
в банковский сектор СНГ в абсолютном 
выражении останутся в лучшем случае 
на стабильном уровне, а в процентах от 
ВВП, скорее всего, уменьшатся. Авторы ис-
следования называют основные факторы, 
ограничивающие приток ПИИ. Это веду-
щая роль и доминирующее присутствие на 
рынках государственных банков, недоста-
точная прозрачность структуры собствен-
ности банков, неэффективная защита прав 
кредиторов и отсутствие хорошо функци-
онирующих правовых систем и недавние 
примеры значительных убытков, которые 
понесли международные инвесторы, в том 
числе и в Казахстане.

При этом российские банки частично 
компенсируют снизившийся приток ин-
вестиций европейских банков в банков-
ские системы стран СНГ. Эксперты отме-
чают, что с 2008 года российские банки 

увеличили инвестирование в банковский 
сектор СНГ. «Хорошим примером рынка, 
на котором российские банки укрепляют 
свои позиции, пользуясь ограниченным 
присутствием западноевропейских бан-
ков, а также масштабным делевериджем, 
проводимым крупными местными банка-
ми, является Казахстан», – указывают ав-
торы исследования. Эксперты поясняют, 
что российские банки используют свою 
ликвидность (которая намного выше, чем 
у казахстанских банков) для быстрого 
расширения своей рыночной доли в Ка-
захстане.

Оценивая уровень проникновения 
банковских услуг в странах СНГ, анали-
тики S&P указывают, что он значительно 
ниже, чем в более зрелых экономиках, о 
чем свидетельствует тот факт, что ни в 

одной из стран СНГ кредитование частно-
го сектора в процентах от ВВП не превы-
шает 60%. В Западной Европе аналогич-
ный показатель, как правило, превышает 
110%, а в некоторых странах даже 200%. 
«В большинстве стран СНГ банковские 
системы еще очень молоды, поэтому уро-
вень проникновения банковских услуг 
в ближайшее десятилетие, скорее всего, 
будет постепенно расти. Это повлечет за 
собой увеличение долгосрочного фонди-
рования и капитала», – считают аналити-
ки S&P.

Резюмируя, эксперты указывают, что, 
несмотря на то, что базовый сценарий 
агентства предусматривает неизбежность 
рецессии для России и стран СНГ, глубоко-
го экономического или банковского кри-
зиса ждать не стоит.

Какой бы сладкой ни была любовь, 
компота из нее не сваришь
Что нам ждать от сотрудничества с Эстонией?

Проникновенные услуги
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РК ПОВЫСИТ 
ПОШЛИНЫ

Правительство Казахстана приняло по-
становление, согласно которому повышаются 
экспортные таможенные пошлины (ЭТП) на 
нефтепродукты. Соответствующее поста-
новление подписано премьер-министром 
Казахстана Каримом Масимовым 7 сентября 
и опубликовано в базе данных нормативных 
правовых актов Республики Казахстан. До-
кумент вступает в действие по истечении 10 
календарных дней с момента первого офи-
циального опубликования. Согласно поста-
новлению, ставки таможенных пошлин на 
экспорт светлых нефтепродуктов с указанной 
даты составят $168,88 за тонну, темных нефте-
продуктов – $112,59. ЭТП на сырую нефть со-
хранена на уровне $40 за тонну. В настоящее 
время, согласно принятому в конце прошлого 
года постановлению Правительства Казахста-
на, действуют следующие ставки вывозных 
таможенных пошлин: на экспорт нефти сы-
рой – $40 за тонну, светлых нефтепродуктов 
– $164,97 за тонну, темных нефтепродуктов – 
$109,98. («Интерфакс-Казахстан»)

ОЧЕРЕДНОЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
СОЮЗ

Южная Корея хочет сократить зависи-
мость от поставок нефти с Ближнего Востока, 
заявил президент страны Ли Мен Бак. «Что 
касается энергетического фронта, то наша 
страна сильно зависит от Ближнего Востока, 
поскольку около 80% нефти импортируется 
оттуда. Сокращая эту высокую зависимость 
посредством энергетического сотрудничества 
с государствами Центральной Азии, Корея 
будет в состоянии приобретать энергетиче-
ские ресурсы более стабильным способом», 
– сказал Ли Мен Бак. В свою очередь страны 
Центральной Азии, по его словам, «смогут 
наблюдать прогресс в области развития эко-
номической и социальной инфраструктуры, 
включая энергетические установки, проекти-
рование, строительство, а также дороги». Пре-
зидент также подчеркнул, что посредством 
энергетического сотрудничества со странами 
Центральной Азии с ее богатыми природными 
ресурсами Республика Корея надеется устано-
вить мировое экономическое сотрудничество, 
которое приведет к формированию взаимо-
выгодного партнерства. Совместив богатые 
энергетические ресурсы в Центральной Азии 
с передовыми технологиями Кореи, обе сторо-
ны будут иметь возможность воспользоваться 
взаимодополняющими отношениями в целях 
создания модели взаимовыгодного сотрудни-
чества. («Интерфакс-Казахстан»)

ТЕКСТИЛЬ 
НУЖДАЕТСЯ 
В ГОСПОДДЕРЖКЕ

Легкой промышленности России понадо-
бится 2,7 млрд рублей господдержки для ми-
нимизации отрицательных для этой отрасли 
последствий от вступления страны в ВТО. Об 
этом заявил заместитель министра промыш-
ленности и торговли РФ Георгий Каламанов, 
выступая на заседании временной комиссии 
Совета Федерации по мониторингу участия 
России в ВТО и Таможенном союзе. Легкая 
промышленность входит в первую тройку 
отраслей, наиболее подверженных рискам в 
связи со вступлением России в ВТО, и задача 
государства – минимизировать эти риски, от-
метил он. По словам г-на Каламанова, самые 
большие проблемы у легкой промышленности 
могут возникнуть из-за снижения импортной 
пошлины на ввозимую из-за рубежа продук-
цию. Губернатор Ивановской области Михаил 
Мень, выступая перед сенаторами, сообщил, 
что текстильная промышленность региона на 
протяжении нескольких лет вела подготовку к 
вступлению страны в ВТО. «Поэтому никакой 
паники среди текстильщиков в связи с этим 
событием не было», – сказал он. За последние 
десять лет в регионе провели серьезное техни-
ческое перевооружение отрасли, а в послед-
ние два года она получает реальную прибыль 
и стала «вполне конкурентоспособной», от-
метил губернатор. В качестве основных задач, 
стоящих перед отраслью, губернатор выделил 
переход на новые виды сырья, которые снизят 
зависимость текстильщиков от зарубежных 
поставщиков. Главные надежды в регионе свя-
зывают с проектом строительства здесь ком-
бината синтетического волокна. Подготовка 
к его реализации ведется в области уже не-
сколько лет. «Это стратегическая задача госу-
дарственного масштаба», – считает г-н Мень. 
(itar-tass.com)

ЛИМИТИРОВАННАЯ 
СЕРИЯ ОТ «АЗИЯ АВТО»

Казахстанский автосборочный завод «Азия 
Авто» выпустил лимитированную партию 
трехдверной модели KIA Cerato Koup. Автомо-
биль стал дебютом казахстанского автопро-
ма в сегменте спортивных купе. Купе Cerato 
Koup построено на базе седана KIA Cerato, 
самой продаваемой в Казахстане «иномарки» 
C-класса. Спортивный характер автомобилю 
придали облегченная и усиленная подвеска, 
специально настроенные амортизаторы и 
усилитель рулевого управления. А такие чер-
ты экстерьера, как безрамные дверные стекла 
и люк, которыми оборудован салон модели, 
подчеркнули образ стильного городского 
купе. Модель адресована не только индиви-
дуалистам, привыкшим к минимальному про-
странству в салоне автомобиля. Cerato Koup 
отличается нестандартным для своего класса 
внутренним объемом. Несмотря на то, что 
трехдверная версия на несколько сантиме-
тров короче седана, Cerato Koup имеет полно-
ценный 5-местный салон с задним рядом, где с 
комфортом могут разместиться три взрослых 
человека. Кроме того, автомобиль имеет весь-
ма вместительный по меркам класса багаж-
ник объемом 440 литров. А складные спинки 
задних сидений образуют дополнительное 
погрузочное пространство. По словам прези-
дента АО «Азия Авто» Ержана Мандиева, KIA 
Cerato Koup привлечет покупателей не только 
своей функциональностью. (Соб.инф.)

Венера Гайфутдинова

Экономисты банка Citi выделили 8 
нефтедобывающих государств, чьи 
фондовые рынки перспективны с 

точки зрения инвестиций. В этот список 
вошел и Казахстан. Привлекательность 
инвестиций в рынки нефтяных держав, по 
мнению экономистов, обусловлена тем, 
что в основном в таких странах устойчи-
вые макроэкономические показатели, по-
зволяющие противостоять большинству 
внешних шоков. Согласно оценкам экспер-
тов, в среднем активы суверенных фондов 
благосостояния, созданных в таких госу-
дарствах, составляют 62% ВВП, профицит 
бюджета – 5% ВВП, а профицит счета теку-
щих операций – 12% ВВП. Капитализация 

рынков этих стран составляет около $2 
трлн, а дневной объем торговли превыша-
ет $6 млрд, отмечают в департаменте ана-
литической информации РБК.

Вместе с тем эксперты считают, что осо-
бого влияния на увеличение потока ин-
вестиций в Казахстан рейтинг не окажет. 
«Высокая позиция в очередном рейтинге не 
окажет существенного влияния на инвести-
ционную привлекательность Казахстана и 
его нефтяной отрасли. Приток инвестиций 
обеспечивают высокие темпы роста эконо-
мики в последние годы, а также благопри-
ятный инвестиционный климат в стране», 
– поясняет Айвар Байкенов, специалист 
аналитического центра «Асыл-инвест».

Основной плюс подобных рейтингов 
Павлос Косидис, аналитик международно-

го финансового холдинга FIBO Group, ви-
дит в привлекательности самого рынка и 
в перспективах доходности ценных бумаг 
тех компаний, которые на нем котируют-
ся. «Если раньше с ликвидными объемами 
были проблемы, то теперь, вполне вероят-
но, этот вопрос будет разрешен», – говорит 
г-н Косидис. Более того, аналитик FIBO 
Group предполагает, что в случае, если 
для иностранного капитала будут созданы 
удобные условия работы, объемы инвести-
ций могут составлять $3 млрд – $5 млрд.

К тому же, эксперты уверены, что этот 
рейтинг никоим образом не скажется на 
стоимости акций казахстанских нефте-
газовых компаний на мировом фондовом 
рынке. «Новый рейтинг лишь говорит о 
том, о чем все уже знают, что рынок Казах-

стана и нефтяной сектор страны перспек-
тивны с точки зрения инвестиций, приток 
которых на текущий момент в основной 
степени зависит от конъюнктуры на гло-
бальных рынках и настроений междуна-
родных инвесторов вкладываться в разви-
вающиеся экономики в целом», – считает 
г-н Байкенов.

Казахстан в последнее время демон-
стрирует улучшение показателей в раз-
личных рейтингах. Недавно Казахстан за-
нял 51 место среди 144 стран в рейтинге 
конкурентоспособности мировых эконо-
мик, ежегодно составляемом Всемирным 
экономическим форумом. Наша респу-
блика в этом рейтинге на 16 позиций опе-
режает Россию, которая заняла 67 место, 
на 22 позиции выше Украины – 73 место, 
и на 76 уровней выше Кыргызстана – 127 
место. При этом надеяться на то, что хо-
рошие показатели, демонстрируемые РК 
по различным рейтингам, послужат сти-
мулом увеличения объемов инвестиций 
в страну, не приходится. «Для того что-
бы на местный рынок пришел сторонний 
капитал, его нужно привлечь условиями 
работы, а рейтинг станет лишь позитив-
ной опорой. Инвесторы в моменте могут 
позитивно среагировать на рейтинговые 
новости, но принципиальным образом 
обстановка не изменится», – подчеркнул 
г-н Косидис.

Специалист «Асыл-инвест» уточнил, 
что сегодня зарубежные инвесторы боль-
ше ориентируются на рейтинги между-
народных агентств так называемой 
«большой тройки» – Standard and Poor's, 
Moody's и Fitch. «Все зависит от текущей 
ситуации на глобальных рынках, в случае 
оптимистичных настроений поток инве-
стиций в развивающиеся страны с высо-
кими рейтингами обеспечен», – считает 
г-н Байкенов.

Говоря об инвестициях в рынки госу-
дарств, вошедших в эту восьмерку, ана-
литики банка Citi рекомендуют делать 
ставку на внутренний рост. На этом фоне 
в числе фаворитов Citi на рынках России 
и Казахстана оказались акции Сбербан-
ка, «Мостотреста», Globaltrans и «Халык 
Банка».

Что касается выбора акций в секторе, 
являющемся «сердцем» генерации доходов 
нефтяного государства, то аналитики от-
дают свое предпочтение бумагам Eurasia 
Drilling Company в России и «КазМунайГа-
за» в Казахстане.

Чулпан Гумарова

Эксперты Morgan Stanley прогнози-
руют, что средняя стоимость нефти 
марки Brent в 2013 году составит 

$115 за баррель в условиях усиления ри-
сков того, что предложение и спрос по все-
му миру приблизятся к равновесию боль-
ше, чем предполагает текущая ситуация, 
передает «Интерфакс-Казахстан».

Мировое потребление нефти повысит-
ся на 985 тыс. баррелей в сутки, до 90,6 
млн баррелей в сутки, тогда как ОПЕК 
увеличит производство только на 152 тыс. 
баррелей в сутки, а другие поставщики то-
плива – на 818 тыс. баррелей в сутки.

Между тем, согласно прогнозу Morgan 
Stanley, спрос на нефть может снизиться 
в четвертом квартале 2012 года в связи с 
закрытием ряда нефтеперерабатывающих 
заводов на плановый ремонт, тогда как ее 
поставки, вероятно, увеличатся.

«Такая вероятность, безусловно, суще-
ствует. Однако нельзя забывать, что любой 
прогноз возможен в определенной степени 
допущения разных сценариев, при прочих 
разных условиях», – комментирует Денис 
Борисов, аналитик «Номос Банка».

Некоторые из аналитиков полагают, 
что Morgan Stanley не учитывает множе-
ство факторов и дает слишком позитивный 
прогноз. «Возможно, они более оптими-
стичны и немного ангажированы. Задача 
американских банков на сегодня заключа-
ется в том, чтобы убедить инвесторов на 
фондовых и товарных рынках, что ситуа-
ция, конечно, далека от идеальной, но ка-
тастрофы не предвидится», – говорит Анна 
Анненкова, старший специалист аналити-
ческого отдела ИК «Баррель».

На данном этапе, по мнению г-на Бори-
сова, определяющим фактором, влияющим 
на цены на нефть, станет геополитический 
фактор, а именно спад или эскалация на-

пряженности вокруг Ирана. Говорить о 
том, каким образом разрешится эта ситуа-
ция, по оценке эксперта, преждевременно.

Эскалация иранского конфликта вызо-
вет дефицит нефти, соответственно и рост 
цен на нее. При таких условиях, по про-
гнозам г-жи Анненковой, цены на нефть 
побьют исторический максимум и подни-
мутся выше $145 за баррель. «Если же си-
туация с Ираном останется неизменной, 
то цены будут варьироваться в пределах 
$95-$105 за баррель, что мы сейчас и на-
блюдаем», – уточняет г-жа Анненкова.

Также не последнюю роль на нефтяном 
рынке сыграет ситуация в Европе. Как 
передают РИА «Новости», выход Греции из 
еврозоны может произойти уже до конца 
текущего года, однако вернуться обратно 
страна не сможет долгие годы, полагает 
главный стратег по валютам и инструмен-
там с фиксированной доходностью банка 
Lombard Odier Стефан Монье.

«Если у ФРС не найдется действитель-
но каких-то серьезных решений вопроса 
внешних долгов стран ЕС и США, не про-
сто монетарных, то, возможно, фондо-
вые рынки пойдут вниз, соответственно 
и цены на нефть тоже упадут», – считает 
г-жа Анненкова.

К тому же, Moody's планирует понизить 
рейтинг США, если конгресс не вырабо-
тает конкретных мер сокращения долга, 
передает «Интерфакс-Казахстан». Перего-
воры по бюджету в конгрессе в рамках за-
конодательной сессии 2013 года определят 
направление изменения рейтинга страны 
и его прогноз, находящийся в настоящее 
время на уровне «AАА/негативный».

«Если эти переговоры приведут к вы-
работке конкретных мер, которые будут 
способствовать стабилизации и форми-
рованию тенденции к снижению отно-
шения госдолга к ВВП в среднесрочной 
перспективе, рейтинг США может быть 
подтвержден, а его прогноз возвращен 
на «стабильный», – отмечают эксперты 
агентства.

Если же такие меры не будут вырабо-
таны, Moody's понизит рейтинг США, воз-
можно, до «AА1». Сохранение рейтинга на 
прежнем уровне аналитики Moody's счи-
тают маловероятным.

Ситуация на нефтяном рынке, по про-
гнозам г-жи Анненковой, должна стаби-
лизироваться через 3-4 месяца. К этому 
времени ситуация с ЕС проясниться и 
пройдут выборы в США.

Венера Гайфутдинова

Алматы станет энергонезависимым 
городом благодаря реализации про-
екта строительства высоковольтных 

линий Шульбинской ГЭС (Семей – Актор-
гай –Талдыкорган – Алматы).

Напомним, что единая электроэнерге-
тическая система Казахстана подразделя-
ется на три зоны. Западная зона системы 
полностью удовлетворяет потребности 
населения западной части страны отчасти 
собственной электроэнергией и за счет по-
ставок электричества из России. Северная 
зона энергосистемы, куда входит север-
ная, центральная и восточная области РК, 
является энергоизбыточной. А вот южная 
зона – энергодефицитной.

Северная и южная зоны единой энер-
гетической системы соединены двумя 
линиями энергопередачи, однако их 
мощностей не хватает для обеспечения 
южной зоны достаточными объемами 
электричества. Но, по заверениям пред-
ставителей компании KEGOK, реализа-
ция проекта строительства высоковольт-
ных линий Шульбинской ГЭС позволит 
разрешить проблему дефицита электро-
энергии юга РК.

«Целью проекта является обеспечение 
перспективного спроса на электроэнер-

гию и повышения надежности электро-
снабжения потребителей Восточно-
Казахстанской, Карагандинской и 
Алматинской областей, обеспечение на-
дежной схемы электроснабжения Акто-
гайского ГОК, предусмотренного Картой 
индустриализации на 2010-2014 годы. 
Кроме этого, повышение надежности 
электроснабжения Актогая, Талдыкорга-
на, Алматы, а также создание необходи-
мой инфраструктуры для возможности 
электрификации участков железной доро-
ги (Актогай – Алматы, Актогай – Достык, 
Актогай – Моинты), увеличение транзит-
ного потенциала НЭС Казахстана; допол-
нительное усиление транзита Север – Юг 
и связи восточной зоны с ЕЭС Казахстана», 
– рассказал Ермахамбет Атакулов, дирек-
тор департамента капитального строи-
тельства KEGOK.

По планам, проект будет завершен к 
2018 году. На сегодняшний день направле-
ние высоковольтных трасс уже согласова-
но со всеми необходимыми инстанциями, 
разрабатывается технико-экономическое 
обоснование проекта.

В рамках данного проекта в Алматы 
прошли общественные слушания по пред-
варительной оценке воздействия на окру-
жающую среду строительства этих высо-

ковольтных линий. В ходе общественных 
слушаний Ардак Джагипарова, главный 
специалист инновационно-технического 
отдела департамента развития Нацио-
нальной электрической сети, рассказала, 
что разработка предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду (Пре-
дОВОС) строительства проекта проведена 
в соответствии с «Инструкцией по прове-
дению оценки воздействия намечаемой и 
иной деятельности на окружающую сре-
ду при разработке предплановой, пред-
проектной и проектной документации», 
утвержденной приказом министра охра-
ны окружающей среды РК от 28 июня 2007 
года № 204.

Согласованные и утвержденные в 
установленном порядке материалы Пре-
дОВОС будут служить основанием для 
принятия решения о хозяйственной не-
обходимости, экологической безопас-
ности и социальной целесообразности 
инвестиций в строительство, а также по-
лучения акта выбора земельного участка 
для размещения объектов и последующе-
го составления проектно-сметной доку-
ментации.

Согласно СП «Санитарно-эпидемио-
логические требования по установлению 
санитарно-защитной зоны производ-

ственных объектов», санитарный разрыв 
вдоль трассы ВЛ-500 кВ проекта составит 
30 метров от проекции на землю край-
них фазных проводов в направлении, 
перпендикулярном к высоковольтным 
линиям.

В ПредОВОС, предоставленной компа-
нией KEGOK, сказано, что трасса ВЛ не бу-
дет пересекать особо охраняемые природ-
ные территории. Снос строений по трассе 
не предусматривается. Отводы земель для 
строительства ВЛ 220-500 кВ рассчитаны 
согласно нормам отвода земель для элек-
трических сетей напряжением 0,4-1150 
кВ. Всего изымаемых площадей по выго-
ну: временное пользование – 3196,08 га, 
постоянное пользование – 304,49 га. Всего 
изымаемых площадей по пашне: времен-
ное пользование – 59,86 га, постоянное 
пользование – 1,48 га.

Основными источниками загрязне-
ния при строительстве и реконструкции 
будут специальная строительная техни-
ка, автотранспорт, которые оказывают 
негативное воздействие на воздушный 
бассейн.

Отметим, что реализация проекта вы-
полняется в соответствии с «Программой 
по развитию электроэнергетики в Ре-
спублике Казахстан на 2010-2014 годы», 
утвержденной постановлением Прави-
тельства РК № 1129 от 29 октября 2010 
года, а также «Долгосрочной стратегией 
развития компании KEGOK на период до 
2025 года», утвержденной советом дирек-
торов АО «KEGOK».

Строительство данного проекта обой-
дется в 60 млрд тенге, финансирование 
предполагается осуществить за счет при-
влечения заемных средств и собственных 
средств АО «KEGOK».

Нефть как гарантия
Объем иностранных инвестиций в Казахстан может составить 
$3 млрд – $5 млрд

Позитивные прогнозы – 
ангажированные прогнозы
Ситуация на рынке нефти прояснится через 3-4 месяца

КEGOK решит проблему 
энергодефицита юга страны
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МИРОВЫЕ

ЗОЛОТЫЕ РЕКОРДЫ

Золото подорожало благодаря росту курса 

евро, а запасы обеспеченных золотом фондов 

ETF установили новый рекорд. «Мы сохраняем 

оптимизм, но считаем, что с этого момента рост 

цен резко замедлится в связи с укреплением дол-

лара и слабым спросом в Индии», – сказал гене-

ральный директор дилерской компании Sharps 

Pixley Росс Норманн. Спрос на золото в Индии 

снизился из-за рекордно высоких цен, обеску-

раживших внутренних потребителей, и импорт 

в этом году может сократиться на четверть. По 

данным консалтинговой фирмы GFMS, в первом 

полугодии Индия снизила импорт на треть, или 

до 451 тонны в результате политики правитель-

ства по сокращению потребления. Запасы обе-

спеченных золотом фондов ETF в понедельник 

выросли на 91932 унции, или до рекордного по-

казателя 72,49 млн унций. Цены на золото завер-

шили фазу консолидации, имевшую место с тех 

пор, как в сентябре 2011 года рынок достиг исто-

рического максимума в $1920 за унцию. Хотя во 

втором квартале 2012 года спрос на ювелирные 

изделия и монеты/слитки значительно снизился 

по сравнению с тем же периодом предыдущего 

года, влияние этого фактора было компенсиро-

вано падением добычи и рекордными объема-

ми покупок со стороны центробанков. Спрос на 

ETF-фонды по золоту вновь начал быстро расти. 

В качестве первоначальной оценки мы ожидаем, 

что цены на золото протестируют максимумы 

текущего года (немного ниже $1800 за унцию), а 

ближе к концу года вернутся к рекордному уров-

ню $1900 за унцию, прогнозируют аналитики 

банка UniCredit. «Я по-прежнему долгосрочный 

оптимист по золоту. Однако мы покупали зо-

лотые ETF на 100 долларов ниже сегодняшней 

цены. Сейчас мы продаем, потому что считаем 

золото немного перекупленным на нынешнем 

уровне и ждем отката. Но если золото покажет 

рост в течение двух сессий подряд, я буду готов 

вернуться назад. Я думаю, что ожидания золо-

тых «быков», которые говорят о цене в $2000 за 

унцию, имеют под собой серьезные основания, 

хотя и не в ближайшей перспективе», – привело 

агентство Bloomberg мнение аналитика TJLive.

com Скотта Редлера. Швейцарский инвестици-

онный банк UBS повысил свой месячный про-

гноз по ценам на золото до $1850 за тройскую 

унцию. Трехмесячный прогноз повышен до 

$1850 за тройскую унцию. Ранее эти прогнозы 

составляли, соответственно, $1700 и $1750 за 

тройскую унцию. Причина такого повышения 

прогноза – ожидания стимулирующей полити-

ки со стороны Федеральной резервной системы 

США. (kapital.kz)

В РОССИИ НЕТ 
ИДЕАЛА

В России нет ни одного банка с идеальным 

финансовым состоянием – в эту категорию 

не попал даже Сбербанк, контрольный пакет 

акций которого принадлежит регулятору. Об 

этом пишет газета «Ведомости» со ссылкой на 

информацию заместителя директора департа-

мента финансовой стабильности Центробанка 

России Сергея Моисеева. По словам источника, 

близкого к Центробанку, Сбербанк не соответ-

ствует идеалу из-за регулярно налагаемых на 

него штрафов. Методика регулятора учитывает 

не только финансовые показатели банка, но и 

качество корпоративного управления, а Сбер-

банк – лидер по штрафам, отметил источник 

«Ведомостей», добавив, что только за август их 

было 7. При классификации банков Центробанк 

России учитывает капитал, активы, доходность 

и ликвидность, качество управления и прозрач-

ность собственности. На прошлой неделе регу-

лятор предложил банкам обсудить введение 

еще одного критерия – «риска материальной 

мотивации». То есть учитывать подход банка 

к порядку расчета и выплаты вознаграждений 

топ-менеджерам. Все банки России разделены 

на 5 групп. В первую из них не вошел ни один 

финансовый институт. Больше всего банков ока-

залось во второй группе – 794 из 906 на 1 июля, 

или 87,6%. У этих банков «прекрасное эконо-

мическое состояние», говорит Геннадий Мели-

кьян, который в 2003-2011 годах был одним из 

руководителей надзорного блока Центробанка 

России. Он признался, что «не припомнит, что-

бы хоть у одного банка было все идеально», и 

он входил бы в первую группу, подчеркнув, что 

это характерно не только для России: в других 

странах тоже трудно найти финансовые инсти-

туты, подходящие под понятие «идеальный». 

Эксперты, в свою очередь, озадачены полу-

ченными от Центробанка оценками. Это как в 

классе, где у учащихся нет ни одной пятерки и 

87,6% четверок, отмечает аналитик «Совинка» 

Ольга Беленькая. Она предлагает разнообра-

зить критерии оценки, например, расширив 

границы первой и третьей групп с тем, чтобы 

можно было более четко выявить банки с «от-

личным» или «сомнительным» финансовым 

положением. От того, к какой группе относится 

банк, зависит, может ли он рефинансироваться 

в Центробанке, участвовать в аукционах по раз-

мещению бюджетных средств. Это доступно 

только банкам первой и второй категории. В 

третьей группе 93 банка. Центробанк оценил 

их финансовые показатели как сомнительные, 

либо структуру собственности как непрозрач-

ную, либо они более четырех месяцев не со-

блюдают норматив достаточности капитала Н1 

или действуют ограничения и запреты на осу-

ществление отдельных банковских операций. В 

четвертую группу ЦБ отнес 9 банков, а в пятую 

(предбанкротную) – 7. (kapital.kz)

АВТОВЛАДЕЛЬЦЫ 
ДЕЛАЮТ ПРИБЫЛЬ 
СТРАХОВЩИКАМ

Казахстанский страховой рынок в первом 

полугодии 2012 года увеличил сбор страховых 

премий по обязательному автострахованию на 

21,9% – до 16 млрд 100 млн тенге. За такой же 

период прошлого года этот показатель состав-

лял 13 млрд 200 млн тенге. Об этом сообщили 

в страховой компании «Amanat Insurance». Са-

мый большой прирост премий – на 27,4% отме-

чен в Астане (1 млрд 200 млн тенге). В Алматы 

сбор премий вырос на 25% (5 млрд 100 млн 

тенге). Сбор премий по обязательному авто-

страхованию в Акмолинской области снизился 

на 20% (373 млн тенге). В Алматинской области 

снижение составило 23% (455 млн тенге). Тен-

денция увеличения объемов страховых премий 

по автострахованию в Алматы и Астане также 

отслеживается и в СК «Amanat Insurance» – рост 

составил 20%, практически наравне с рыноч-

ным подъемом. (kapital.kz)
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Чулпан Гумарова

И
звестно, что конкурентоспособ-
ность банковской системы во мно-
гом зависит от способности бан-

ков предоставлять высококачественные 
услуги. В год своего 20-летия Темiрбанк 
продолжает оставаться в числе самых 
стабильных и прочно стоящих на ногах 
банков республики.

«Наш банк планирует провести этот 
год ударно, поддержать тенденции роста, 
демонстрируемые банком в последние 
годы», – сообщил председатель правления 
АО «Темiрбанк» Мурат Байсынов на пресс-
конференции, состоявшейся накануне.

По итогам аудита, проведенного ком-
панией Ernst & Young, Темiрбанк за первое 
полугодие 2012 года показал чистую при-
быль на уровне 2,5 млрд тенге, что в пять 

раз больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. За последние 4 
года Темiрбанк увеличил эффективность 
банковских операций на 83,2%.

По состоянию на 1 июля 2012 года ак-
тивы Темiрбанка составили 263 млрд тен-
ге, увеличившись с начала года на 7 млрд 
тенге, что в процентном соотношении со-
ставило 2,7%. Увеличение активов банка 
г-н Байсынов объясняет, в основном, ро-
стом кредитного портфеля банка.

Кредитный портфель банка с начала 
года вырос на 14,5 млрд тенге (8,2%) и со-
ставил 191,5 млрд тенге. В целом, за пер-
вое полугодие 2012 года банком выдано 
кредитов на сумму 33,5 млрд тенге, что 
на 1 млрд тенге больше всего годового 
объема 2011 года.

По состоянию на 1 июля 2012 года обя-
зательства банка отмечены на уровне 204 

млрд тенге. За отчетный период они уве-
личились на 4,6 млрд тенге (2,3%).

Наибольшую долю в структуре обяза-
тельств Темiрбанка составляют средства 
клиентов – 69,9%, что составляет основ-
ную ресурсную базу. На 1 июля 2012 года 
средства клиентов составили 142,5 млрд 
тенге, в том числе юридических лиц – 94 
млрд тенге, физических лиц – 48,5 млрд 
тенге. «Увеличение средств клиентов в 
банке говорит об устойчивом доверии 
казахстанцев к нашему банку, которое 
растет с каждым годом», – подчеркнул г-н 
Байсынов.

Рост средств клиентов с начала года 
составил 587 млн тенге (0,4%). Из-за сни-
жения ставок привлечения нетто-отток 
средств юридических лиц отмечен на 
уровне 1,3 млрд тенге. Общее увеличе-
ние этого показателя обеспечено увели-

чением средств физических лиц на 1,9 
млрд тенге (4,1%). «В связи с избыточной 
ликвидностью мы не делали упор на при-
влечении, именно поэтому сегодня мы 
наблюдаем нетто-отток средств юриди-
ческих лиц», – поясняет г-н Байсынов. 

Собственный капитал Темiрбанка по 
состоянию на 1 июля 2012 года составил 
59,5 млрд тенге. С начала года он вырос на 
2,5 млрд тенге – это 4,3%. Такое увеличе-
ние, по словам банкира, произошло за счет 
увеличения нераспределенной прибыли.

На данный момент достаточность ка-
питала банка значительно превышает 
нормативы как Национального банка Ре-
спублики Казахстан, так и рекомендации 
Базельского комитета. По требованиям 
достаточности капитала Национально-
го банка, при нормативе 10%, Темiрбанк 
имеет 18%, что на 1% больше, чем на 31 де-
кабря 2011 года. По требованиям Базель-
ского комитета, при общем нормативе до-
статочности капитала в 8%, у Темiрбанка 
43%. Эти показатели остаются одними из 
самых высоких на рынке.

Кстати, ликвидность банк намерен 
направлять на кредитование не только 
населения страны, но и субъектов мало-
го и среднего бизнеса. «Мы планируем и 
в дальнейшем работать в этом направле-
нии и активно кредитовать этот сектор 
бизнеса», – рассказал заместитель пред-
седателя правления АО «Темiрбанк» Дау-
лет Каримбаев.

Вообще, специалисты банка прогнози-
руют высокий спрос на кредиты. По этой 
причине, по словам Мурата Байсынова, 
банк не стоит на месте, предлагая все 
более комфортные условия для клиентов 
как в части привлечения средств, так и в 
части кредитования. Так, к концу теку-
щего года банк планирует получить до-
ход, равный 3,1 млрд тенге.

Нужно также отметить, что в первой 
половине 2012 года Темiрбанк полностью 
выполнил обязательства перед зарубеж-
ными партнерами. В конце июня была 
произведена выплата вознаграждения по 
международным облигациям на сумму 
порядка 700 млн тенге.

«Темiрбанк был и остается стабильным, 
прочно стоящим на ногах банком», – под-
вел итог пресс-конференции г-н Байсынов. 
К слову, стабильность и устойчивость бан-
ка подтверждает также высокий рейтинг, 
данный международным рейтинговым 
агентством Standard&Poor’s. На сегодня 
он уверенно держится на уровне «В/В» и, 
по словам топ-менеджеров банка, до кон-
ца года должен быть даже повышен.

Потенциальные жертвы 
крупного бизнеса

Ударное полугодие 
Темiрбанка

П
о его мнению, основная причина 
неудовлетворительного использо-
вания земель сельхозназначения 

– не уровень земельного налога, а огра-
ниченность материально-технических 
и финансовых возможностей сельхозто-
варопроизводителей на фоне недостатка 
государственной поддержки высокориско-
ванного сельхозпроизводства.

«Уровень субсидирования в развитых 
странах на порядок выше, чем в РК. Для 
сравнения: в странах Евросоюза доля суб-
сидий от валовой стоимости продукции 
сельского хозяйства составляет 48-50%, 
в США – 28%, в Японии – более 70%, тог-
да как в Казахстане – около 4%. На мой 
взгляд, для начала необходимо довести 
уровень господдержки отечественных 
фермеров до показателей развитых стран, 
а затем браться за налоговую реформу с 
целью ее совершенствования», – полагает 
г-н Даринов.

Напомним, в Казахстане с целью пре-
дотвращения фактов неиспользования зе-
мель сельскохозяйственного назначения 
планируют повысить земельный налог. 
Кроме того, введена новая норма, согласно 
которой, местные исполнительные орга-
ны могут в одностороннем порядке рас-
торгать договоры с арендаторами, если те 
не выполняют требования, прописанные в 
документе.

Президент Союза фермеров Казахстана 
уверен, что через повышение налоговой 
нагрузки решить проблему нерациональ-
ного или неэффективного использования 
земель сельхозназначения не удастся.

«Те субъекты агропромышленного ком-
плекса (АПК), которые не обрабатывали 
землю и не платили налоги, в большинстве 
своем имеют влиятельных покровителей. 
А потому не факт, что они и в дальнейшем 
будут законопослушными налогоплатель-
щиками. Простые фермеры, не имеющие 
какой-либо поддержки со стороны, могут 
и без налогового кнута вернуть неисполь-
зуемые земли государству», – считает г-н 
Даринов.

Отметив, что вопросы проектирования 
внутрихозяйственного землеустройства, 
а также соблюдения правил севооборотов 
можно успешно решать и в условиях мел-
кого и среднего производства. Другими 
словами, хозяйствующим субъектам нео-
бязательно иметь огромные площади.

«Нельзя однозначно связывать низкую 
эффективность использования сельхозу-
годий с мелкотоварностью производства. 
Во многих странах основу сельскохозяй-
ственной деятельности составляют имен-
но мелкие и средние фермеры, имеющие в 

среднем 20-50 га. При этом они достаточ-
но эффективны и конкурентоспособны. 
И в отличие от наших фермеров, у них в 
достаточном количестве высокопроизво-
дительная техника и передовые техноло-
гии», – поясняет эксперт.

По его словам, вся проблема заключает-
ся в разработке современной технической 
политики, ориентированной на мелкото-
варное производство с элементами малой 
механизации и системами машин, позво-
ляющих эффективно работать на неболь-
ших площадях. Также необходимо акти-
визировать роль государства и отраслевых 
союзов в укреплении производственной 
интеграции и, прежде всего, за счет коопе-
рирования мелких и средних товаропро-
изводителей. 

«Назрела необходимость кардинального 
пересмотра действующего законодатель-
ства в области земельных отношений. До 
сих пор в республике земля не считается 
объектом купли-продажи и не имеет цену. 

Хотя при разработке Земельного кодекса 
такое направление имело приоритетный 
характер. Второй момент – ошибочность 
передачи в долгосрочную аренду земель, 
которые ранее использовались местным 
населением в качестве пастбищ и сенокос-
ных угодий. Это может негативно повлиять 
на намерения правительства по возрожде-
нию системы отгонного животноводства и 
планы по строительству колодцев на отда-
ленных пастбищах», – говорит г-н Даринов.

Подчеркнув, что для наведения поряд-
ка и усиления контроля над рациональ-
ным использованием земель сельхозназ-
начения следует активизировать работу 
земельной инспекции. В частности, путем 
ужесточения требований и восстановле-
ния неоправданно оптимизированных об-
ластных структур, а также сокращенных 
до невозможности районных подразделе-
ний земельной инспекции.

«Сегодня численность региональной 
инспекции по Акмолинской, Карагандин-
ской и Павлодарской областям составляет 
всего 22 человека при наличии 2 служеб-
ных автомашин. И чтобы достичь безу-
словного исполнения законодательства 

в области земельных отношений, этого 
недостаточно», – сетует президент Союза 
фермеров Казахстана.

Как объяснили «Капитал.kz» в пресс-
службе Министерства сельского хозяйства 
Казахстана (МСХ РК), земли сельхозназна-
чения выступают как основное средство 
производства в сельском хозяйстве, име-
ют особый правовой режим и подлежат 
особой охране.

«Сегодня все принятые меры в части 
повышения ответственности землеполь-
зователей за неиспользование земель 
сельскохозяйственного назначения адми-
нистративно понуждают их к рациональ-
ному использованию земли. Однако прак-
тика рыночных отношений показывает, 
что эти меры не решают главного вопроса 
– экономической заинтересованности со 
стороны предпринимательства в макси-
мально эффективном использовании зем-
ли», – говорят в ведомстве.

По данным Агентства Республики 

Казахстан по управлению земельными 
ресурсами, площадь земель сельскохо-
зяйственного назначения составляет 93,7 
млн га. К этой категории отнесены земли, 
предоставленные различным сельскохо-
зяйственным организациям. В нее входят 
также земельные участки, предоставлен-
ные гражданам для ведения крестьянско-
го хозяйства, садоводства и других видов 
сельскохозяйственной деятельности.

«Многие сельхозтоваропроизводители, 
имея большую площадь земель, не исполь-
зуют в полном объеме ее потенциал, во 
многих случаях земля используется не по 
назначению. Такое положение сдерживает 
развитие экономики страны, не позволяя 
в полной мере реализовать задачи по ско-
рейшей индустриализации аграрной от-
расли», – считают в пресс-службе МСХ РК

С 2012 по 2014 год включительно по 
поручению главы государства проводит-
ся инвентаризация земель сельскохозяй-
ственного назначения. По предваритель-
ным результатам уже выявлено более 18 
тыс. земельных участков общей площадью 
6,8 млн га, в том числе 1,9 млн га пашни, не 
используемых владельцами.

«Одна из объективных причин тако-
го положения – низкая плата за владение 
землей, которая позволяет получать зем-
лю про запас, ничего на ней не делать и 
не нести при этом существенных затрат. 
Следует отметить, что законодательство 
по уплате земельного налога для юриди-
ческих лиц с периода реформ 1990 годов 
и для крестьянских или фермерских хо-
зяйств с 2003 года не пересматривалось», 
– поясняют в Минсельхозе.

В этой связи сейчас прорабатывается 
вопрос по совершенствованию системы 
налогообложения, предусматривающей 
увеличение земельного налога на земли 
сельскохозяйственного назначения. При 
этом общая налоговая нагрузка для эф-
фективных землепользователей останется 
на действующем уровне.

Согласно Налоговому кодексу РК, об-
ложению земельным налогом подлежат 
только земли сельскохозяйственного на-
значения, земли населенных пунктов и 
земли промышленности. Остальные кате-
гории земель облагаются только в случае 
их передачи в постоянное или первичное 
безвозмездное временное землепользова-
ние. На основании такого распределения 
устанавливаются базовые ставки земель-
ного налога.

«В настоящий момент исчисление зе-
мельного налога по землям сельскохо-
зяйственного назначения, согласно суще-
ствующему порядку налогообложения, 
устанавливается пропорционально бал-
лам бонитета в расчете на 1 га и дифферен-
цируется по качеству почв от 0,48 тенге 
до 202,65 тенге», – пояснил «Капитал.kz» 
Ануар Джумадильдаев, председатель На-
логового комитета Министерства финан-
сов Республики Казахстан (НК МФ РК).

Базовые налоговые ставки на земли 
сельскохозяйственного назначения, пре-
доставленные физическим лицам для ве-
дения личного домашнего хозяйства, садо-
водства и дачного строительства, включая 
земли, занятые под постройки при площа-
ди до 0,50 га включительно, устанавли-
ваются в размере 20 тенге за 0,01 га, а на 
площадь, превышающую этот показатель, 
– 100 тенге за 0,01 га.

Ануар Джумадильдаев также отме-
тил, что в рамках исполнения поруче-
ний главы государства под эгидой МСХ 
РК создана рабочая группа. В ее состав 
вошли представители Министерства 
экономического развития и торговли РК, 
Министерства юстиции РК, Министер-
ства финансов РК, в том числе Налогово-
го комитета, а также бизнес-сообщества. 
Ее цель – рассмотрение вопроса по уве-
личению эффективности использования 
земель сельхозназначения.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

По данным Агентства Республики Казахстан по управлению 
земельными ресурсами, площадь земель сельскохозяйственного 
назначения составляет 93,7 млн га. К этой категории отнесены земли, 
предоставленные различным сельскохозяйственным организациям. 
В нее входят также земельные участки, предоставленные гражданам 
для ведения крестьянского хозяйства, садоводства и других видов 
сельскохозяйственной деятельности
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SAMSUNG 
БУДЕТ МСТИТЬ

Samsung Electronics планирует развязать 

против Apple новую патентную битву сразу по-

сле того как в продажу поступит новый iPhone, 

сообщает The Korea Times. Samsung планирует 

обвинить Apple в нарушении патентов, связан-

ных с технологией мобильной связи четвертого 

поколения LTE, поддержкой которой, как ожи-

дается, будет оснащен «iPhone 5». В компании 

Samsung пока не знают точную спецификацию 

нового iPhone, но уже готовят иск, надеясь за-

претить продажи нового устройства. Две не-

дели назад Samsung проиграла Apple суд в 

Калифорнии и теперь собирается отомстить 

обидчику. В мае сообщалось, что в своем новом 

iPhone компания Apple может воспользовать-

ся LTE-модемом Qualcomm, выполненным на 

базе 28-нм техпроцесса. По закону, компании, 

выпускающие чипы с использованием техно-

логий, которые они сами лицензируют у дру-

гих, передают право на использование этих 

технологий тем, для кого они выпускают чипы. 

Таким образом, воспользовавшись LTE-чипами 

Qualcomm, компания Apple будет защищена от 

исков в отношении тех технологий, на которые 

у Qualcomm есть лицензия. Кроме того, Apple 

защищает принцип лицензирования патентов 

FRAND («Разумное и не дискриминационное 

лицензирование»), согласно которому компа-

нии не имеют права предъявлять к лицензиа-

там различные требования, и эти требования 

сами по себе не должны быть жесткими. В 

Европе, например, в настоящее время регули-

рующие органы выясняют, не поступилась ли 

Samsung этими принципами, обвинив Apple 

в нарушении патентов. В минувшую пятницу 

журнал Wall Street Journal сообщил, что новый 

iPhone будет обладать поддержкой LTE-сетей, 

развернутых операторами связи в США, Ев-

ропе и Азии. Хотя данная возможность может 

быть доступна не всем абонентам в момент за-

пуска. По мнению аналитиков, iPhone 5 будет 

«глобальным LTE-смартфоном», то есть поддер-

живать большинство сетей четвертого поколе-

ния, развернутых в различных странах во всем 

мире. Этой же функциональностью Samsung 

наделила свои последние смартфоны, пишет 

AppleInsider. Компания Apple добавила под-

держку LTE в iPad третьего поколения, однако 

устройство оказалось совместимо только с сетя-

ми Verizon и AT&T в США, Bell Canada и Rogers 

Communications в Канаде. Недовольные поку-

патели в Австралии и Великобритании пожало-

вались местным организациям по защите прав 

потребителей, что Apple обманула их, заявив о 

поддержке 4G, а в действительности они не мо-

гут ей воспользоваться. После этого производи-

телю пришлось переименовать планшет. По ин-

формации AppleInsider, в настоящее время Apple 

принадлежит около 400 патентов, связанных с 

LTE. Однако Samsung владеет вдвое большим 

числом патентов. (cnews.ru)

SAP АНОНСИРОВАЛА 
«ОБЛАЧНОЕ РЕШЕНИЕ»

Компания SAP AG представила новое ре-

шение SAP Enterprise Performance Management 

OnDemand (SAP EPM OnDemand). Использова-

ние мобильных приложений на базе «облач-

ной платформы» SAP HANA позволит бизнес-

пользователям получать рабочую статистику в 

реальном времени и принимать эффективные 

решения, говорится в сообщении компании. В 

целом SAP EPM OnDemand позволяет: контро-

лировать затраты – руководители отделов по-

лучат полную информацию о счетах и смогут 

принять меры для корректировки ошибочных 

или дублирующихся платежей; анализировать 

прибыли и убытки в реальном времени – дета-

лизированные отчеты о прибылях и убытках 

позволяют контролировать расходы на основе 

уровня потребления ресурсов; планировать ка-

питальные инвестиции – руководители финан-

совых и других подразделений смогут повысить 

эффективность капиталовложений. По словам 

разработчиков, инструменты прогнозирова-

ния будут регулярно обновляться, а их возмож-

ности – расширяться. По задумке SAP, SAP EPM 

OnDemand дополнит существующие решения 

SAP для управления эффективностью работы 

предприятий (EPM), в том числе SAP Business 

Planning and Consolidation. Новый пользователь-

ский интерфейс поддерживает работу с мобиль-

ными устройствами, такими как iPad, и обеспе-

чивает доступ к корпоративным ресурсам для 

большего числа сотрудников компании. Кроме 

того, дополнение EPM для Microsoft Office мож-

но использовать не только с решением SAP EPM 

OnDemand, но и с решением SAP EPM версии 

10.0. Такое сочетание функций расширяет воз-

можности аналитики и обеспечивает единый 

интерфейс для всех пользователей – как в «об-

лачных», так и в локальных приложениях, под-

черкнули в компании. «Я постоянно общаюсь с 

сотрудниками финансового отдела и отдела ИТ. 

Занимаясь глобальными проектами, они вы-

нуждены решать и текущие проблемы бизнеса. 

Приложения, доступные по запросу, позволяют 

решать такие вопросы быстро и экономически 

эффективно, – утверждает Джошуа Гринбаум, 

руководитель департамента консалтинга в 

сфере корпоративных приложений. – Новое ре-

шение SAP EPM OnDemand соответствует всем 

этим требованиям. Кроме того, использование 

единого удобного интерфейса при работе с мо-

бильными устройствами и локальными при-

ложениями позволяет снизить расходы на обу-

чение пользователей при развертывании». SAP 

EPM OnDemand дает возможность организаци-

ям снизить затраты за счет быстрого разверты-

вания и интеграции новых приложений с уже 

работающими системами. По информации SAP, 

использование решения обеспечивает оптими-

зацию управления процессами, улучшение 

контроля за выполнением операций, повыше-

ние производительности труда и эффективно-

сти принятия решений. При этом интеграция 

существующих систем с «облачными приложе-

ниями» позволяет снизить единовременные за-

траты, так как организации платят только за те 

ресурсы, которые действительно используют. 

(cnews.ru)
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Бизнес-афоризмы
Роскошь – это не вызов бедности, 
это вызов вульгарности.

Коко Шанель

Драгоценности – это целая наука! 
Красота – это грозное оружие! 
Скромность – это верх элегантности!

Коко Шанель

Кто слишком часто оглядывается назад, 
легко может споткнуться и упасть.

Эрих Мария Ремарк

Счастье – это самая неопределенная вещь 
на свете, которая идет по самой дорогой цене.

Эрих Мария Ремарк

Нургуль Айтпаева

П
оловина пользователей не могут от-
личить фишинговое сообщение или 
поддельный веб-сайт от подлинно-

го. Такими данными с «Капитал.kz» поде-
лились в «Лаборатории Касперского».

Киберпреступники 
ловят на живца
В основе методов хищения пользователь-
ских данных часто лежит социальная 
инженерия – будущую жертву замани-
вают на зараженную страницу или уго-
варивают открыть присланный по почте 
вредоносный файл. Распознать такое 
сообщение не всегда просто, что и под-
тверждается данными опроса пользо-
вателей, проведенного в мае 2012 года 
компанией O+K Research по запросу «Ла-
боратории Касперского».

Подавляющее большинство фишинго-
вых сообщений приходит по электронной 
почте или через социальные сети. По дан-
ным того же исследования, 86% пользова-
телей ПК регулярно проверяют электрон-
ную почту, а 73% – общаются в социальных 
сетях. «В свою очередь, киберкриминал, 
использующий фишинг в качестве ин-
струмента кражи данных, больше всего 
заинтересован в получении незаконного 
доступа к аккаунтам в социальных сетях, 
системах онлайновых платежей и банках, 
а также интернет-магазинах, – коммен-
тирует Сергей Голованов, ведущий анти-

вирусный эксперт «Лаборатории Каспер-
ского». – По информации «Лаборатории 
Касперского» за второй квартал 2012 года 
на кражу данных на таких веб-сервисах 
было нацелено 68% фишинговых сообще-
ний».

О том, что методика массовой рассыл-
ки работает, косвенно свидетельствуют 
полученные данные: около половины всех 
опрошенных O+K Research упомянули, что 
уже сталкивались с подозрительной кор-
респонденцией в социальных сетях или 
почтовом ящике. Так, среди пользовате-
лей ПК доля получивших сообщение с по-
дозрительной ссылкой или вложением со-
ставила 47%, а 29% опрошенных получали 
письма от имени банка (социальной сети 
и других сервисов) с просьбой сообщить 
конфиденциальную информацию. В сред-
нем в Казахстане на каждого интернет-
пользователя приходится 7 фишинговых 
ссылок.

При этом 26% пользователей также по-
жаловались, что в результате открытия 
почтового вложения их компьютер был 
инфицирован, а 13% вводили личные или 
финансовые данные на подозрительных 
веб-страницах. Поэтому в борьбе с под-
дельными и инфицированными сообще-
ниями и веб-сайтами лучше не полагать-
ся на собственные силы, а использовать 
специальные средства, например – но-
вую технологию Safe Money, входящую 
в состав Kaspersky Internet Security 2013. 
Данная технология позволяет выявить и 

заблокировать кражу важной информа-
ции с помощью фишинговых веб-сайтов 
и вредоносного ПО во время покупок в 
интернете и управления банковским сче-
том.

Сейф для денег
Интернет-транзакции стали неотъем-
лемой частью современной цифровой 
среды наряду с загрузкой медиафайлов и 
общением в социальных сетях. По всему 
миру 47% пользователей совершают по-
купки через интернет, а 44% регулярно 
работают с системами онлайн-банкинга 
– такие данные были получены в ходе 
исследования, проведенного специаль-
но для «Лаборатории Касперского». Со-
гласно прогнозам IDC, в 2012 году будет 
совершено более 1 миллиарда онлайн-
покупок на общую сумму более $1,2 трлн. 
В сложившихся условиях рост онлайн-
платежей сопровождается ростом актив-
ности мошенников, а пользователи все 
чаще переживают за сохранность своих 
данных.

Целью злоумышленников являются 
данные, с помощью которых они могут 
выдать себя за владельца счета и таким об-
разом получить возможность совершать 
банковские операции. Как правило, это 
логин и пароль для удаленного доступа, а 
также одноразовые коды или платежный 
пароль, необходимые для подтверждения 
перевода денежных средств. Существует 
множество способов хищения этой ин-

формации как сугубо технических, на-
пример, использование уязвимости для 
внедрения троянской программы, так и 
использующих методы социальной инже-
нерии.

Троянские программы, фишинг и со-
циальный инжиниринг, технологичные 
атаки вроде сниффинга и т.д. – основные 
приемчики в ходу у киберкриминала, что-
бы поглубже засунуть руку в виртуальный 
карман пользователя. Отсюда следуют три 
основные проблемы защиты от финансо-
вого кибермошенничества: отсутствие на-
дежной идентификации сайтов и доверен-
ного соединения через интернет между 
клиентом и онлайн-сервисами, а также от-
сутствие гарантий, что программное обе-
спечение компьютера не содержит уязви-
мостей, которые могут эксплуатироваться 
вредоносным ПО.

По словам Сергея Голованова, в обнов-
ленном Kaspersky Internet Security при-
менены несколько совершенно новых 
технологий для борьбы с наиболее рас-
пространенными и сложными угрозами, 
нацеленными на личные данные и бан-
ковские счета пользователя. Они пред-
назначены для защиты финансовой и 
другой важной информации во время со-
вершения платежных операций и вклю-
чают в себя три ключевых компонента 
интегрированной, многоуровневой за-
щиты, «заточенной» для борьбы с финан-
совым мошенничеством и специализиро-
ванными зловредами.

Венера Гайфутдинова

В 
сентябре текущего года в Казахста-
не стартовали продажи планшета 
Samsung Galaxy Note 10.1. Представи-

тели компании Samsung рассказали, что 
розничная стоимость планшета будет со-
ставлять 120 тыс. тенге. При этом ежемесяч-
но компания планирует продавать на рынке 
Казахстана тысячу GALAXY Note 10.1.

Как сообщается в распространенном 
компанией пресс-релизе, GALAXY Note 
10.1 – это устройство нового поколения, 

которое позволит быстрее и эффективнее 
проводить как рабочее время, так и до-
суг, а также воплощать любые творческие 
идеи с максимальным комфортом за счет 
сочетания большого 10.1 – дюймового дис-
плея и потрясающей функциональности. 
Благодаря интуитивно простому пользо-
вательскому интерфейсу, четырехъядер-
ному процессору и оперативной памяти 
– 2Гб для повышенной производительно-
сти, GALAXY Note 10.1 максимально опти-
мизирует творческий процесс, доступ к 
информации и мультизадачность.

Данил Иванов, блогер, который про-
тестировал планшет, в первую очередь 
предлагает обратить внимание на функ-
цию multiscreen, позволяющую разделить 
экран. Multiscreen дает возможность ис-
пользовать одновременно несколько при-
ложений. Благодаря тому, что планшет 
поддерживает технологию PIP (кадр в ка-
дре) можно одновременно просматривать 
почту и видео. Функция Multiscreen со-
вместима с 6 приложениями: S Note, веб-
браузером, видеоплеером, электронной 
почтой, галереей и пакетом Polaris Offi ce.

«Реализация данной функции возмож-
на благодаря мощному четырехъядерному 
процессору с тактовой частотой 1.4 ГГц для 
каждого ядра и 2 гигабайтам оперативной 
памяти», – поясняет г-н Иванов.

Он также подчеркивает преимущества 
S-note, который является по сути полно-
ценным графическим редактором. «Душа 
и сердце планшета, специальный стилус s 
pen, разработанный совместно с японской 
компанией wacom, которая является ми-
ровым лидером по производству лучших 
дигитайзеров, – может воспринимать 1024 
разных нажатия. Это позволяет рисовать 
линии разной толщины, в зависимости от 
нажатия», – рассказывает блогер.

В приложении s note есть функция рас-
познавания рукописного ввода формул 
formula match. Эта технология переформа-
тирует написанные от руки математиче-
ские выражения в печатный вид, чтобы их 
легче было разобрать. Благодаря доступу к 
базе знаний и вычислительным алгорит-
мам WolframAlpha можно решать матема-
тические уравнения, искать статистиче-
ские данные. А Shape Match – технология 
определения форм, используется для бы-
строго и эффективного письма, которая 
делает нарисованные от руки геометриче-
ские фигуры и графики аккуратными.

К тому же в планшет из коробки уста-
новлен Adobe Photoshop touch, который 
позволяет редактировать снимки на 
профессиональном уровне, разместить 
отредактированные фотографии в соци-
альные сети или отправить в «облачное 
хранилище» Creative Cloud. «Облачное 
хранилище» предоставляет пользовате-
лю 2 ГБ бесплатного пространства и по-
зволяет напрямую обмениваться своими 
работами с другими пользователями, 
независимо от вашего местоположения.

Также новый планшет позволяет про-
изводить беспроводной обмен контентом. 
Технология AllShare Play производит под-
ключение к другим устройствам Samsung 
для совместного просмотра фильмов, фото-
графий и прослушивания музыки. С помо-
щью AllShare Cast можно просматривать 
мультимедийные файлы с Samsung GALAXY 
Note 10.1 на большом телеэкране или ис-
пользовать свое мобильное устройство в ка-
честве пульта дистанционного управления.

В заключение хотелось отметить, что по 
итогам теста производительности, кото-
рому подверг г-н Иванов Samsung GALAXY 
Note 10.1, планшет занял первое место сре-
ди андроидных устройств.

Нургуль Айтпаева

Б
орьба с подделками стала серьезным 
вызовом для владельцев брендов и 
представителей бизнеса. Для Казах-

стана проблема контрафактной продук-
ции является очень актуальной, но оце-
нить в цифрах экономический ущерб от 
пиратской деятельности очень сложно.

К примеру, ежегодные глобальные эко-
номические и социальные последствия 
контрафакции и пиратства оцениваются 
в $775 млрд. По словам Виталия Шеве-
ля, координатора программы по борьбе 
с контрафакцией в Восточной Европе и 
странах СНГ, ожидается, что к 2015 году 
эта сумма достигнет $1,7 трлн. Всемир-
ная таможенная организация (ВТО) и 
Международная торговая палата (МТП) 
считают, что подделки ежегодно выни-
мают около 600 млрд евро из мировой 
экономики, что эквивалентно потере 
оригинальными товарами по всему миру 
примерно 5-7% рынка.

По данным HP, фальсификаторы могут 
получить 500% прибыли за некоторые 
категории контрафактных товаров. Не-
сложно посчитать соотношение рисков и 

прибылей в индустрии подделок. Вложе-
ния в запуск такого бизнеса минимальны: 
отсутствие расходов на исследования, нет 
необходимости вкладывать в развитие, все 
маркетинговые расходы оплачены из кар-
мана бренда-«жертвы». Дешевая рабочая 
сила без особых прав и выгод производит 
огромное количество маленьких и доход-
ных подделок: DVD, телефоны, запчасти 
для принтеров. Все это плотно упаковыва-
ется в контейнеры и распространяется по 
всему миру. Чаще всего настоящие орга-
низаторы остаются неизвестными. Их не 
пугают ни регулярные рейды по зачистке 
базаров и торговых кварталов от контра-
факта, ни аресты нелегальных торговцев. 
В течение часа тот же продавец вернется 
на свое рабочее место или его заменят од-
ним из «сотни» наемных работников, ко-
торый станет еще одним винтиком этого 
механизма.

Большая часть поддельных товаров, 
присутствующих на мировом рынке, про-
изведена в Азии. Особенно в этом отноше-
нии выделяется Китай – мировой центр по 
производству контрафакта.

При розничной торговле используется 
правило, проверенное временем и приме-

нимое как в легальной, так и в нелегаль-
ной торговле: покупатели предпочитают 
иметь дело с местными проверенными 
продавцами, которых они знают (при роз-
ничной торговле потребитель часто не 
знает, покупает он оригинальный или под-
дельный товар).

В то же время международные консор-
циумы, например BASCAP (Бизнес против 
контрафакции и пиратства), направляют 
усилия и опыт ведущих мировых брендов 
на повышение осведомленности бизне-
са и общества об опасностях, связанных 
с использованием подделок. Кроме того, 
эти организации активно сотрудничают с 
международными и местными правоохра-
нительными органами с целью найти и 
изъять нелегальную продукцию.

Компания HP, активный член BASCAP, 
из своего опыта знает об отрицательных 
последствиях наличия на рынке поддель-
ных товаров. По некоторым оценкам, сово-
купный рынок расходных материалов для 
печати в Европе, на Ближнем Востоке и в 
Африке оценен в 30 млрд евро.

Компания уже давно применяет ряд 
мер для того, чтобы обезопасить своих 
клиентов от подделок, ведь качество пе-

чати, а также надежность и долговечность 
принтера во многом зависят от качества 
используемых расходных материалов. Для 
того чтобы предотвратить покупку низко-
качественных поддельных картриджей, 
необходимо проверить их на оригиналь-
ность в соответствии со специально разра-
ботанными требованиями. Среди них тех-
нология HP Mobile Authentication, которая 
аутентифицирует оригинальные лазерные 
картриджи HP.

Новые метки безопасности НР имеют 
сложные голографические свойства, а так-
же QR-код (Quick Response). Это означает, 
что пользователь может легко проверить 
картридж при помощи смартфона, под-
ключенного к сети, или зайдя на новую 
веб-страницу HP: www.hp.com/go/ok.

После проверки картриджа при по-
мощи HP Mobile Authentication клиен-
ты могут также проверить его подлин-
ность, используя технологию HP Software 
Authentication для лазерных картриджей. 
HP Software Authentication является бес-
платным программным обеспечением для 
большинства лазерных принтеров, кото-
рое проверяет, является ли установленный 
картридж новым оригинальным лазерным 
картриджем HP или нет. Если картридж не 
является таковым, клиенты получают со-
общение от НР с рекомендуемыми после-
дующими шагами.

Компания НР организует тренинги 
для таможенных служб и других правоо-
хранительных органов, партнеров и кли-
ентов, а также проводит аудит запасов 
своих партнеров, оказывая им поддержку 
в борьбе с подделками.

Как защитить цифровое «Я»?

Разделяй и юзай

Осторожно, пираты!
Мировой ущерб от контрафакта оценивается в $775 млрд

Нигде ничего не ждет человека, 
всегда надо самому приносить с собой все.

Эрих Мария Ремарк
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ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
САМОЛЕТЫ

Казахстанская авиакомпания «SCAT» в 

сотрудничестве с авиационным учебным 

центром Baltic Aviation Academy объявляют о 

наборе студентов для обучения будущих ли-

нейных пилотов. Начало курса планируется 

на октябрь текущего года. После завершения 

курса в 2014 году казахстанские студенты 

получат европейскую лицензию пилота, дей-

ствительную не только в Казахстане, но и на 

всей территории Европы. Для того чтобы по-

знакомить будущих пилотов с особенностями 

профессии пилота, Baltic Aviation Academy и 

SCAT организуют Дни открытых дверей в двух 

казахстанских городах –  Астане и Алматы. 

Посетившие данные мероприятия узнают о 

перспективах развития авиации и возмож-

ностях для пилотов по всему миру, а также 

познакомятся с программами авиационного 

обучения и процессом отбора кандидатов. 

В ходе предстоящих Дней открытых дверей 

приемная комиссия Baltic Aviation Academy 

проведет тестирование кандидатов, резуль-

таты которого будут объявлены в течение не-

дели после проведения мероприятия. «Наша 

компания динамично развивается, пополняя 

свой парк воздушных судов самолетами за-

падного производства. Однако уже сейчас мы 

сталкиваемся с проблемой нехватки пилотов. 

Цель проведения совместных с Baltic Aviation 

Academy Дней открытых дверей привлечь как 

можно больше молодых людей, которые стали 

бы залогом надежной и безопасной авиации 

в будущем. Будучи неотъемлемой частью ка-

захстанской авиаиндустрии, наша компания 

хочет сделать свой вклад в успешное разви-

тие национальной авиации. Пришло время 

снова доказать, что профессия пилота столь 

же престижна и перспективна как профессия 

экономиста, юриста или врача», – прокоммен-

тировал Владимир Сытник, вице-президент 

авиакомпании «SСAT». «В настоящий момент 

в Казахстане наблюдается заметная нехватка 

пилотов. Однако для того чтобы изменить те-

кущую ситуацию, необходимо изменить отно-

шение к самой профессии, то есть сделать ее 

столь же популярной и престижной, как и во 

всем мире. Профессия пилота – это отличная 

возможность для молодых людей Казахста-

на, особенно для тех, кто еще не определил-

ся, кем он или она хочет стать, а также для 

родителей, которые желают обеспечить до-

стойное будущее своему ребенку», – проком-

ментировала Индре Щвейстрите, директор 

начальной школы подготовки пилотов, Baltic 

Aviation Academy. Интегрированная учебная 

программа для будущих линейных пилотов 

(ATPL (A) – это интенсивная программа подго-

товки, которая поможет студентам, имеющим 

минимальный летный опыт или не имеющим 

его вовсе, быстрее попасть в кабину коммерче-

ских авиалайнеров.  (Соб. инф.)

С КЕМ ПОЛЕТ НАС 
СВЕДЕТ?

Желаете знать, кто будет вашим соседом 

в самолете? Новая услуга KLM «Meet&Seat» 

позволяет с помощью социальных сетей уви-

деть открытые профили других пассажиров, а 

также их посадочные места задолго до отправ-

ления рейса. Весной 2012 года авиакомпания 

KLM предложила инновационную и первую в 

своем роде услугу для тех, кто не прочь уста-

новить новые знакомства и деловые контакты 

во время продолжительных полетов на рейсах 

KLM. Онлайн-услуга Meet & Seet позволяет 

увидеть профили LinkedIn или Facebook тех 

пассажиров, кто решил воспользоваться дан-

ной услугой. Пассажиру необходимо просто 

поделиться своим профилем на Facebook или 

LinkedIn через меню «Управление брониро-

ванием» на сайте www.KLM.com, и тогда он 

сможет увидеть открытые профили других 

пассажиров и их места на плане самолета, а 

также выбрать место для себя. Услуга доступ-

на: для бронирований с одним пассажиром, 

за 90 дней, но не позднее 48 часов до вылета, 

и только на межконтинентальных рейсах KLM 

(в том числе на рейсах между Алматы и Ам-

стердамом). (Соб. инф.)

КРЫЛЬЯ, КОТОРЫЕ 
ПОМОГАЮТ 
ЭКОНОМИТЬ

Airbus назвал первого владельца A320 с 

экономящими топливо крыльями. Первым 

владельцем самолета A320neo станет низко-

бюджетная авиакомпания AirAsia. Об этом, 

как сообщает Agence France-Presse, заявил 

коммерческий директор Airbus Джон Лихи. 

По его словам, азиатский перевозчик получит 

самолет с законцовками крыльев, которые по-

зволяют экономить топливо, в декабре этого 

года. Первый A320neo был построен в минув-

шем апреле. Разработчик утверждает, что 

законцовки в виде вертикальных удлинений 

крыльев размером 2,5 метра позволяют само-

лету потреблять на 15% меньше топлива, чем 

обычный A320. Благодаря специальной форме 

подъемная сила крыла увеличивается, и лай-

нер может быстрее набирать высоту. Airbus 

указывает, что законцовки помогают избе-

жать образования завихрений и улучшить 

таким образом аэродинамические характери-

стики самолета. Кроме того, как подсчитали 

в Airbus, выброс углекислого газа у A320neo 

снижен на тысячу тонн в год. AirAsia в конце 

июля прошлого года заказала рекордное ко-

личество A320neo – 200 самолетов, стоимость 

которых по каталожным ценам составляет $18 

млрд. (Lenta.ru)

«ХИМФАРМ» 
СТАБИЛЕН

Агентство «KzRating» присвоило кредит-

ный рейтинг шымкентской компании «Хим-

фарм»: по национальной шкале – «A-», про-

гноз «стабильный»; по международной шкале 

– «BB», прогноз «стабильный». По мнению 

агентства, факторами, обосновывающими 

рейтинг, являются хорошая операционная 

рентабельность, хорошие рыночные позиции 

на казахстанском рынке лекарств, умеренная 

долговая нагрузка. Фактором, сдерживающим 

рейтинг, является относительно небольшой 

размер компании. (Kapital.kz)

Мариам Бижикеева

И
нтенсивность происходящих в мире 
экономических изменений вызыва-
ет потребность не только ориенти-

роваться в курсе доллара, но и в стоимости 
акций компаний-эмитентов. В свою оче-
редь, приобретенные знания пробужда-
ют интерес современного казахстанца и 
подталкивают его к активным действиям 
– приобретению ценных бумаг. Именно на 
такого частного инвестора рассчитывают 
сторонники программы «народного IPO». 
О том, почему отечественных инициато-
ров программы не отпугнул неудачный 
российский опыт и на какие ориентиры 
должен обращать внимание казахстан-
ский частный инвестор «Капитал.kz» рас-
сказал директор Центра макроэкономиче-
ских исследований Олжас Худайбергенов.

 – Правительство Казахстана не от-
пугнули неудачи российских госком-
паний в программе «народного IPO». 
На какие, по Вашему мнению, ресурсы 
рассчитан оптимизм казахстанского 
аналога?

 – Дело в том, что непонятна цель про-
ведения «народного IPO». Инициаторы 
ожидают, что поучаствуют около 160 тыс. 
человек за 5 лет выведения всех компа-
ний на рынок. Если каждый вложит около 
$1000, то это составит около $160 млн, что 
является очень маленькой суммой, а в раз-
резе 5 лет вообще мизерной для акционера 
– ФНБ «Самрук-Казына». Дело в том, что 
годовая чистая прибыль фонда составляет 
около $4 млрд. Возможно, поэтому озвучи-
ваются какие-то иные, неосязаемые цели, 
например, повышение финансовой гра-
мотности. Раньше этот вопрос был своео-
бразной модной фишкой у тех, кто продви-
гал неправильные финансовые реформы в 
стране, особенно в финансовом секторе, но 
теперь же это стало какой-то отговоркой 
на все случаи жизни – ради нее проводят 
IPO, ее отсутствием пытаются обосновать 
неудачи пенсионной системы, не говоря 
уже о фондовом рынке. Под финансовой 
грамотностью предполагается, что на-
селение должно разбираться в терминах 
фондового рынка и инвестиционного ана-
лиза, что представляется совершенно не-
возможным – поверхностное понимание 
не способствует грамотности или даже ве-
дет к ненужным ошибкам, когда человек 
думает, что знает и действует. Более глубо-
кое знание предполагает, что человек дол-
жен оставить свою профессию и заняться 
фондовым рынком – это могут позволить 
себе только очень богатые люди, склонные 
не сами изучать, а нанимать команду про-
фессиональных аналитиков.

Если же обратиться к опыту развитых 
стран, то их население работает с про-
фессиональными брокерами, которые и 
объясняют «куда» вкладывать, «сколько» 

и «почему». Более того, финансовая гра-
мотность предполагает, что население не 
просто должно знать финансовые терми-
ны, а вообще использовать эти знания так, 
чтобы не допустить убытков от вложений 
в любые активы. При этом почему-то упор-
но не хотят сравнивать с ситуацией в США 
и Японии, где эта «фишка» провалилась 
– сколько бы население, и уже тем более 
аналитики всякого рода не были финан-
сово грамотными, они все без исключения 
пострадали от кризиса.

 – Есть ведь еще и более оптимистич-
ный сценарий.

 – Есть. Согласно ему, программа смо-
жет привлечь около $3 тыс. с одного инве-
стора, что в сумме может составить около 
$500 млн. Но даже при таком оптимистич-
ном сценарии объем средств едва ли пре-
высит 10% от чистой прибыли фонда, ко-
торая была получена в 2010 году. Иначе 
говоря, наличие или отсутствие инвести-
ций со стороны населения некритично для 
фонда. Более того, в экономике не стоит 
вопрос, куда разместить сбережения насе-
ления, в отличие от активов пенсионных 
фондов, которые испытывают дефицит 
инвестиционных инструментов – так, по 
состоянию на май 2012 года 58,5% пен-

сионных активов были вложены в госу-
дарственные ценные бумаги и депозиты, 
фактически нивелируя саму суть частной 
модели пенсионной системы.

Такой же вопрос встает по активам 
Нацфонда, если их объемы будут расти 
или возвращены в Казахстан из зарубеж-
ных вложений. Эта нелогичность прикры-
вается целями нематериального плана 
– ставится задача, чтобы население могло 
принимать участие в развитии флагманов 
своей страны и получить свою долю от их 
прибыли. Однако это легко достижимо 
через более простые и понятные инстру-
менты, не предполагающие риски для на-
селения.

 – На что, по Вашему мнению, изна-
чально стоит обратить внимание по-
тенциальным частным инвесторам?

 – Если учесть нарастающий кризис в 
европейских странах, планирующуюся 
мягкую посадку экономики Китая, раз-
вертку кризисных явлений в США после 
выборов президента, то совершенно непо-
нятно желание продвигать народное IPO, 
несмотря ни на что. Думаю, самым пра-
вильным будет проведение простого, не 
народного, IPO с максимальным числом 
ограничений, чтобы отсечь тех, у кого не 
хватает денег на решение обычных сво-
их материальных проблем. Чтобы не до-
пустить их, необходимо акцентировать 
внимание населения на рисках, нежели на 
потенциальном доходе. Этот дисклеймер 
является обычной практикой инвестици-
онных компаний, когда они работают с 
клиентом. Иначе население воспринима-
ет любые заявления государства как нечто 
имеющее гарантию.

Более того, на фоне российских неудач, 
ФНБ «Самрук-Казына» должен установить 
ограничения по цене акции и сумме заяв-
ки таким образом, чтобы решение об ин-
вестировании приняли те, кто имеет до-
статочный объем сбережений и имеет все 
необходимые возможности, чтобы защи-
щать себя как миноритария. В обратном 
случае, население, не имея ни средств, ни 
должных знаний, просто выкинет бумагу 
вместе с доверием к государству. И если 
так и случится, то последствием будут не 
только рост протестных настроений, но 
и вообще резкое снижение доверия к го-
сударству, а ведь доверие населения – это 
одно из базовых условий осуществлений 
любых реформ в стране.

 – Какие «грабли», учитывая россий-
ский опыт, сможет обойти казахстан-
ская программа «народного IPO»?

 – Цены на сырье сейчас находятся на 
пике и цены на акции сырьевых компаний 
высокие. Поэтому по ним динамика смо-
трит вниз – и как бы не получилось так, 
что цены на акции пойдут вниз аккурат 
после их продажи.

 – Какие объекты для инвестирова-
ния интересны в каждом из трех запла-
нированных этапов? 

 – ФНБ планирует выставить компа-
нии в 3 этапа: 1 этап – во 2-3 квартал 
2012 года будут выставлены акции АО 
«КазТрансОйл», АО «КЕГОК», затем в 
2013 году – АО «КазТрансГаз», АО «Каз-
мортрансфлот» и АО «Самрук-Энерго», в 
2014-2015 годах – АО «Казахстан темир 
жолы» и АО «Казтемиртранс». Также 
планируется выставить на IPO акции 
АО «КазМунайГаз» и АО «Казатомпром», 
однако сроки пока не определены, а по-
тому возможно их включение в 3-й этап 
либо реализация отдельным этапом. В 
качестве основного брокера и трансфер-
агента выбрали не банк, а АО «Казпочта», 
которое, в принципе, обладает правом 
осуществлять ряд финансовых операций. 
В целях содействия населению уже под-
готовлено 2000 сотрудников компании 
во всех регионах. Ожидается, что будет 
привлечено около 160 тыс. розничных 
инвесторов. Для сравнения: в России по 
всем 3 компаниям было привлечено 276 
тыс. человек, а сами IPO по времени были 
разбросаны на год.

Учитывая, что в Казахстане на IPO пла-
нируется вывести 9 компаний в течение 
5 лет, то цифра в 160 тыс. человек вполне 
оправдана. Надо отметить, что техниче-
ски вся необходимая инфраструктура уже 
готова, и, скорее всего, никаких проблем 
непосредственно во время размещения 
акций не возникнет. Однако есть высокая 
вероятность того, что появятся проблемы 
потом, после того, как размещение будет 
объявлено успешным.

 – Интерес к программе возникает и 
из чистого любопытства. Например, 
насколько выгодно размещение по про-
грамме самим госкомпаниям, которые 
в принципе могут обойтись без частно-
го инвестора. И чем выгодно приобре-
тение акций частным инвесторам?

 – Выгодно только богатым физлицам, 
которым некуда вложить свои деньги и по-
этому они держат их на депозите, которым 
интересны само управление компанией и 
дивиденды, а не выигрыш или проигрыш 
по цене. И чем больше пакет акций, тем 
больше выгоды.

 – Есть ли у Вас приблизительная сум-
ма, на которую готов раскошелиться ка-
захстанец, чтобы называться частным 
инвестором?

 – Считаю, что этим должны занимать-
ся только действительно богатые люди – у 
них есть не только финансовые возможно-
сти, не только кадры, которые могут вести 
аналитику и сопровождать процесс при-
нятия решений, но также и иные возмож-
ности, включая ведение судебных дел для 
защиты своих прав как миноритория.

Артем Борисов

Государство, планируя 
программу «Народное IPO», 
дает сигнал казахстанцам 

снять сбережения с депозитных 
счетов банков второго уровня 
и вложить их в акции ведущих 
отечественных компаний. По 
сути, идея правильная, ибо 
других альтернатив запустить 
фондовый рынок очень мало. 
Хотя на практике будет крайне 
сложно убедить жителей РК 
променять относительно 
надежную «кубышку» на 
рисковую игру на фондовой 
бирже

Как заявили недавно специалисты Фонда 
национального благосостояния «Самрук-
Казына», в покупке акций ведущих ком-
паний Казахстана в программе «Народное 
IPO» смогут участвовать люди со средне-
статистическим заработком.

«Цена на акцию будет доступна граж-
данину страны со среднестатистическим 
заработком. Количество размещаемых ак-
ций будет утверждаться решениями сове-
та директоров фонда и правительством», 
– отмечается в распространенном сообще-
нии фонда.

Цель программы – предоставление на-
селению возможности стать владельца-
ми ценных бумаг крупнейших компаний 
страны и содействовать тем самым раз-
витию фондового рынка. Предполагается, 
что в программе смогут участвовать около 
160 тыс. казахстанцев.

Размещение должно проводиться па-
кетами, но не более 15% простых акций. 
«Это ограничение введено с целью сохра-
нения контроля государства над страте-
гическими объектами. Точное количество 
акций каждая компания будет определять 
непосредственно исходя из потребности в 
финансировании своих программ разви-
тия», – пояснили в фонде.

А есть ли мальчик?
Традиционно к среднему классу относят 
людей, которые имеют высокий уровень 
образования и квалификации и занима-
ют в обществе промежуточное положение 
между богатой и низкооплачиваемой ча-
стями населения. Кроме того, функциями 
среднего класса считаются привнесение 
инноваций и воспроизводство квалифи-
цированных кадров, а также поддержание 
стабильности в обществе.

Так, по оценкам российских экспер-
тов, средний класс в России – это люди со 
среднемесячной зарплатой на человека 
$500-$3000. Исходя из данных критериев, 
к среднему классу можно отнести 25% рос-
сиян. Однако, по расчетам Всемирного бан-
ка, среднемесячный доход представителя 
среднего класса начинается с $3,5 тыс.

На сайте Mojazarplata.kz приведены 
итоги исследования по среднему классу в 
Казахстане. Для рассмотрения взяты два 
уровня материального положения семей 
среднего класса по стране – средний и 
верхний средний. Такая классификация 
принята во многих странах, в том числе в 
США и России.

Верхний средний класс – это профессио-
нальные работники («белые воротнички») с 
дипломом о высшем образовании, научной 
степенью, либо профессиональным звани-
ем, занимающие хорошо оплачиваемые 
должности и нечувствительные к экономи-
ческим спадам и другим неблагоприятным 
экономическим факторам, угрожающим 
статистическому среднему классу.

Средний-средний класс – это «белые во-
ротнички», зачастую имеющие престиж-
ные должности, но с гораздо меньшим 
уровнем автономности, чем у высшего 
среднего класса. Многие представители 
этого класса нуждаются в двух источни-
ках дохода, чтобы свести концы с конца-
ми, и живут от «платежа к платежу».

Кстати, по данным исследования «Экс-
перт Консалт» (январь 2009 года), сред-
нюю подгруппу, ядро среднего класса 
формируют семьи, чьи годовые доходы на-
ходятся в диапазоне от $8,28 до $9,9 тыс., 
то есть составляют $230-$275 в месяц (на 
одного из трех членов семьи). Эту подгруп-
пу формируют преимущественно наем-
ные работники: менеджеры, руководите-
ли среднего звена предприятий, ведущие 
специалисты, умеренно преуспевающие 
профессионалы в различных видах дея-
тельности, рядовые, но достаточно хорошо 
оплачиваемые рабочие и служащие.

Верхнюю подгруппу в среднем классе 
формируют семьи, которые имеют ежегод-
ный совокупный доход от $10 до $15 тыс. 
в год и выше. В этой категории довольно 
высока доля руководителей и их замести-
телей компаний разного уровня, преиму-
щественно малого и среднего бизнеса, ИП, 
ведущих специалистов различных про-
фессий. Представители этой подгруппы 
проявляют высокую степень ориентации 
на достижение успеха и стремятся к повы-
шению своего социального статуса.

Безусловно, если есть средний класс, 
то у него должны быть сбережения. И они 
уже давно не хранятся под матрацем или 
в тумбочке. Для этого существуют банки, 
куда средний класс несет заработанные 

средства, и кладет на депозиты. К тому 
же государство стало относиться к вклад-
чикам более лояльно, увеличив сумму 
гарантии по вкладам с 700 тыс. тенге до 
5 млн тенге. Теперь вклады до 5 млн тен-
ге в казахстанских банках застрахованы 
полностью. Они не «сгорят» на банковских 
счетах даже в случае отзыва лицензии, 
банкротства или бегства всего руковод-
ства коммерческого банка вместе с день-
гами за границу. Выплаты в этом случае 
возьмет на себя Агентство по страхованию 
вкладов – госкорпорация, ежеквартально 
собирающая у банков по 0,1% от остатков 
на счетах физлиц и инвестирующая эти 
деньги в консервативные облигации. Кро-
ме того, как известно, банкиры не имеют 
права привлекать средства населения, не 
вступив в систему страхования вкладов.

Где деньги лежат?
В дальнейшем тренд на прирост депозит-
ной базы сохранится. На конец июля 2012 
года общий объем депозитной базы пре-
высил 7 трлн тенге.

Данные официальной статистики по-
казывают, что суммы депозитов юриди-
ческих лиц пока значительно превышают 
объемы банковских вкладов населения. 

Но, хотя доля частных вкладов в структуре 
обязательств банковской системы остает-
ся относительно низкой – 15%, в денежном 
выражении их объем стабильно растет. Во 
всех без исключения банках первой десят-
ки депозиты населения за год выросли.

Как и в 2011 году, региональными ли-
дерами по объему привлеченных вкладов 
являются Алматы и Астана. В Алматы объ-
ем депозитов на конец июня превысил 3 
трлн тенге, тогда как в прошлом году объ-
ем вкладов здесь составлял 2,5 трлн тенге. 
За год объем вкладов в Алматы вырос на 
21,7%. Столица тоже увеличила этот пока-
затель на 20,9%.

Таким образом, несмотря на кризис, ка-
захстанский рынок депозитов в целом де-
монстрирует положительную динамику. 
Скорее всего, она сохранится и в ближайшем 
будущем, во всяком случае, если правитель-
ство не будет делать резких шагов по выводу 
из банков крупных депозитов госкомпаний.

Вопрос стоит ребром. Государство, что-
бы «Народное IPO» прошло успешно, долж-
но убедить граждан РК достать из «ку-
бышки» хотя бы часть из тех 7 трлн тенге, 
которые лежат на депозитах. На фоне того, 
что Нацбанк РК уже в третий раз в 2012 
году снизил ставку рефинансирования, а 
банки, следуя сигналу регулятора, долж-
ны снизить ставки депозитов, государство 
не ошиблось. Возможно, среди среднего 
класса найдутся люди, которые мирной, 
но медленно растущей «кубышке» предпо-
чтут игру на фондовой бирже.

Олжас Худайбергенов: 
«Непонятна цель проведения 
«народного IPO»

Правительство дает сигнал
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В ресторанный холдинг «Росинтер» в соот-
ветствии с новой стратегией развития намерен 
продать или закрыть несколько неэффектив-
ных концепций, в том числе сети, работающие 
под брендами «Американский бар и гриль», 
«Сибирская корона», кафе «1-2-3», «Печки-
лавочки» и «Мока-лока». Планы компании 
коснутся 29 заведений. По словам президента 
«Росинтера» Кевина Тодда, решение по более 
слабым брендам холдинг примет до конца те-
кущего года. После этого в портфеле компании 
останутся прибыльные и растущие бренды: 
IL Патио, «Планета Суши», TGI Friday's, Costa 
Coffee, «Мама Раша» и кафе McDonald's, которые 
«Росинтер» будет открывать по франшизе (пер-
вая такая точка должна заработать в 2013 году). 
Тодд добавил, что «Росинтер» намерен приоста-
новить экспансию и не открывать новые ресто-
раны до конца 2013 года, за исключением точек 
в транспортных узлах и кофеен Costa Coffee, 
пишет газета «Ведомости». В основных сетях 
холдинга – Il Patio и «Планета Суши» – плани-
руется обновить меню, а также инфраструк-
туру и интерьеры. На эти цели холдинг на-
мерен направить до двух миллиардов рублей. 
Основным владельцем «Росинтер Ресторантс» 
с долей в 45,2% является Ростислав Ордовский-
Танаевский Бланко. Холдинг объединяет более 
380 ресторанов, в том числе 133 – открытых по 
франшизе. Выручка по итогам первого кварта-
ла текущего года составила 2,57 млрд рублей, а 
чистый убыток – 35,7 млн. (Lenta.ru)

НЕ «В КОНТАКТЕ» 
С TNS

Крупнейшая социальная сеть в России «В 
контакте» обвинила TNS в корректировке дан-
ных своих отчетов, объявив о прекращении 
сотрудничества с компанией и призвав ори-
ентироваться на счетчики Liveinternet. В TNS 
объясняют изменения техническим сбоем. Со-
циальная сеть «В контакте» отказалась от услуг 
TNS и в ближайшее время уберет ее счетчики 
со страниц ресурса, сообщила «В контакте». 
По словам основателя и гендиректора соцсети 
Павла Дурова, не так давно российская компа-
ния TNS начала вносить изменения в уже опу-
бликованные отчеты, поэтому уровень доверия 
к ее показателям «опустился ниже отметки, 
при которой имело бы смысл поддерживать от-
ношения с этой компанией». В TNS «Ъ» заявили, 
что по состоянию на сегодняшний день компа-
ния не получала официального уведомления 
о расторжении контракта, а причиной недо-
вольства «В контакте» стал технический сбой. 
TNS в рамках проекта Web Index поставляет 
данные по генеральной совокупности «Города 
России 100 тыс. плюс», именно эта генеральная 
совокупность является нашими контрактны-
ми обязательствами, объясняет руководитель 
интернет-проектов TNS Инесса Ишунькина. «В 
июле TNS впервые представила дополнитель-
ные данные по генеральной совокупности «Рос-
сия 100 тыс. минус» в ПО iStar, – продолжает она. 
– К сожалению, при первой подгрузке данных в 
ПО произошел технический сбой. Это отраз-
илось на данных по всем сайтам по географии 
«Россия 100 тыс. минус», и об этом были опове-
щены все подписчики проекта». По словам г-жи 
Ишунькиной, перевыпуск коснулся только тех 
данных, которые не входят в контрактные обя-
зательства TNS и являются продолжением раз-
вития проекта в 2012 году. Перевыпуск данных 
в TNS назвали форс-мажором, но это «случается 
во всех странах мира и на всех рынках». Вместе 
с прекращением сотрудничества с TNS «В кон-
такте» объявила о намерении впредь ориен-
тироваться на исследовательскую компанию 
comScore и счетчик Liveinternet. В компании 
подчеркивают, что они идут вслед за «Первым 
каналом», который уже семь лет не сотруднича-
ет с TNS. Согласно же статистике Liveinternet по 
«В контакте», доступной с сегодняшнего дня, 10 
сентября соцсеть установила собственный ре-
корд посещаемости: за сутки на ресурс зашли 
38,4 млн пользователей, что почти на 50% боль-
ше среднесуточного показателя сентября 2011 
года (26,8 млн). (Kommersant.ru)

«РОСКОШНЫЕ» 
ПОТЕРИ

Британский производитель одежды 
Burberry заявил во вторник о возможном за-
медлении роста прибыли в связи со слабостью 
экономического роста в Китае и Европе. Зна-
менитый производитель плащей ждет, что его 
базовая прибыль за год будет близка к ниж-
нему уровню прогнозов аналитиков. Сообще-
ние срезало 19% стоимости акций Burberry, 
а также потянуло вниз бумаги конкурентов, 
таких как крупнейший в мире производи-
тель товаров класса «люкс» LVMH. Китай был 
одним из основных двигателей бума в сфере 
роскоши в последние годы, однако ожидаемое 
замедление роста китайской экономики мо-
жет завершить период бурного роста продаж. 
Burberry отметила отсутствие роста продаж за 
10 недель к 8 сентября в магазинах, открытых 
не позднее года назад. «Учитывая этот фон, 
мы жестко контролируем затраты и предпри-
нимаем соответствующие усилия для защиты 
краткосрочной прибыльности», – сказала в за-
явлении исполнительный директор компании 
Анжела Арендтс. («Ведомости»)

ВСТРЕЧНЫЙ ВЕТЕР

Philips Electronics расширил программу 
сокращения издержек до 1,1 млрд евро и со-
общил о дополнительном увольнении 2200 
сотрудников. Таким способом нидерландский 
производитель бытовой техники, ранее рас-
считывавший сэкономить 800 млн евро, пыта-
ется бороться с неблагоприятной экономиче-
ской ситуацией и пенсионными издержками. 
В прошлом году Philips объявил о сокращении 
4500 рабочих мест. «Дополнительные меры 
снижения расходов помогут нам смягчить по-
следствия макроэкономического встречного 
ветра и изменений учета затрат на пенсион-
ное обеспечение…», – заявил исполнительный 
директор компании Франс ван Хаутен. В июле 
компания Philips опубликовала финансовые 
итоги, где говорилось, что компания нарасти-
ла прибыль и выручку во II квартале благодаря 
хорошим продажам медицинского оборудова-
ния и «некоторому росту в России, на Ближнем 
Востоке, в Азии и США». («Ведомости»)

Мариам Бижикеева

В июле рост кредитного портфеля пре-
рвался после резкого скачка месяцем 
ранее. Крупнейшие банки сжали 

свои ссудные портфели, хотя вторая пя-
терка продолжила расширяться. За семь 
месяцев 2012 года «хорошие» банки зара-
ботали в полтора раза больше, чем за весь 
2011 год. Об итогах полугодия и ожидани-
ях сектора после внедрения антикризис-
ных инструментов «Капитал.kz» рассказал 
Сабит Хакимжанов, директор департамен-
та исследований АО «Halyk Finance».

– Какие изменения качества активов 
БВУ за последние месяцы Вы могли бы 
отметить?

– Рост просроченных займов продол-
жается, но их доля в портфеле стабилизи-
ровалась. Снижение ставок по кредитам 
ограничило процентной доход банков, 
но, похоже, оказало положительный эф-
фект на качество активов, так как банки 
вынуждены были снижать ставки и для 
проблемных заемщиков. Продолжает сни-
жаться стоимость риска, то есть отчисле-
ния на ожидаемые потери по ссудному 
портфелю. В 2010 году она по системе без 
учета реструктурированных банков соста-
вила 5,8%, в 2011 – 2,6%, а в июле 2012-го 
– 2,4%. Другим показателем качества ссуд-
ного портфеля является доля процентного 
дохода, собранного наличными. После на-
чала кризиса, когда доля собранного на-
личными процентного дохода в некоторых 
банках упала до 50-60%, наблюдается вос-
становление данного показателя у боль-
шинства банков.

– Есть ли у банковского сектора по-
тенциал повысить качество активов?

– Перспективы восстановления каче-
ства активов зависят именно от политики 
в отношении проблемных активов, в том 
числе от действий, предпринятых за по-
следние два-три года и предпринимаемых 
в настоящее время. К сожалению, доступ к 
информации по политике реструктуриза-
ции проблемных займов крайне ограни-
чен. Информация, публикуемая самими 
банками, зачастую имеет некодифици-
руемую форму и не входит в стандартную 
отчетность, предоставляемую регулятору. 
Именно этим объясняется наш интерес к 
процентным ставкам по вновь выдавае-
мым займам. Мы рассматриваем процент-
ные ставки по вновь выданным займам 
в качестве, пожалуй, единственного ко-
личественного индикатора политики ре-
структуризации проблемного портфеля.

Судя по ставкам по вновь выдаваемым 
займам, происходит постепенное измене-
ние политики управления проблемными 
займами. Отчасти в ответ на ухудшение 
просрочек, отчасти под действием пра-
вительственных программ поддержки 
заемщиков, и возможно, вследствие уже-
сточения конкуренции банки постепен-
но снижали ставки по корпоративным 
займам. Ставки по тенговым корпоратив-
ным кредитам снизились с 16% во второй 
половине 2008 года до уровня чуть выше 
11% ко второй половине 2011 года. Однако 
в конце 2011 года процесс снижения кор-
поративных ставок замедлился, а в 2012 и 
вовсе остановился. Похоже, что внутрен-
ний потенциал банковской системы по 
снижению ставок, а значит, и для улучше-
ния качества ссудного портфеля, был по 
большей части исчерпан. Для восстанов-
ления данного потенциала банки должны 
будут получить вливание капитала, более 
дешевое долгосрочное фондирование или 
повысить операционную эффективность.

– В декабре 2011 года был подписан 
закон о минимизации рисков, который 
предусматривает несколько инстру-
ментов по улучшению качества активов 
банковского сектора: упразднение на-
логовых препятствий к списанию зай-
мов, фонд проблемных активов (ФПА) и 
создание дочерних организаций банков 
для работы с плохими займами. Однако 
особого оптимизма, спустя девять меся-
цев после принятия, БВУ пока не испы-
тывают.

– Мы не ожидаем существенного эффек-
та на качестве активов сектора от работы 
ФПА. Во-первых, покупательская способ-

ность фонда ограничена размером капита-
ла, который вливает Национальный банк, 
– около $1 млрд. Если предположить сред-
ний дисконт 50%, то ФПА сможет выкупить 
меньше 10% всех неработающих займов 
сектора, которые на конец марта составля-
ли $23.4 млрд. Предусматривается, что ФПА 
будет секьюритизировать приобретенные 
активы в долговые инструменты, облига-
ции, которые будут продаваться банкам, 
пенсионным фондам и самому Нацбанку. 
Однако, пока не известны детали выпуска 
данных облигаций, интерес инвесторов 
будет ограничен. Без субсидий со сторо-
ны правительства соотношение риска и 
доходности в таких инструментах будет 
явно непривлекательным. Во-вторых, еще 
неизвестно, как отразится работа фонда на 
секторе. Ожидается, что работа ФПА про-
изведет мультипликативный эффект через 
улучшение балансов банков и заемщиков: 
участие в схеме повышает экономический 
капитал банков или их заемщиков, это 
ослабляет ограничение на рост кредитова-
ния и, таким образом, способствует эконо-
мическому росту.

Однако над каждым звеном этой це-
почки стоит большой вопрос: повысит ли 
участие экономический капитал банков; 
если да, то насколько; и насколько сдер-
жанность кредитования объясняется 
недостатком экономического капитала. 
В-третьих, потенциальное участие банков 
в механизме ФПА ограничено требова-
ниями к займам. Из потенциального пула 
займов, которые может выкупать ФПА, ис-
ключаются займы, выданные нерезиден-
там РК, розничные займы, а также займы, 
связанные с недвижимостью или полно-
стью обеспеченные недвижимостью. 
Помимо перечисленного, размер займа 
должен превышать $400 тыс. Народный 
Банк Казахстана и «Казкоммерцбанк» уже 
озвучили, что планируют передать около 
8 млрд тенге и 18 млрд тенге соответствен-
но в ФПА, что составляет всего лишь 2,7% 
и 1% от неработающих кредитов банков, 
соответственно.

– Насколько оправданным станет 
создание дочерних организаций банков 
для работы с плохими займами?

– Этот инструмент выглядит намного 
более привлекательным механизмом и 
для налогоплательщиков, и для банков. Но 
мы считаем преждевременным говорить 

о том, что создание дочерних компаний 
станет переломным моментом в улучше-
нии ситуации с проблемными займами в 
ближайшем будущем. Самая главная ре-
гуляторная инновация состоит в том, что 
эти дочерние компании банков смогут 
владеть долей капитала в нефинансовых 
организациях, что прежде банкам было 
запрещено. Они получат от банков акции 
компаний, поступивших в качестве залога, 
будут иметь возможность конвертировать 
часть долга в капитал заемщика в рамках 
реструктуризации займа. Возможность 
получения контроля позволит «дочкам» 
более успешно реструктурировать стрес-
совые активы. Снизившаяся долговая 
нагрузка и участие банка в управлении 
помогут проблемному должнику сделать 
свой бизнес более рентабельным, начать 
выплачивать проценты и в результате пре-
вратить неработающий заем в работаю-
щий. Однако выход банка из капитала не-
финансовой организации через продажу 
доли участия стратегическому инвестору 
может потребовать много лет.

Одной из задач дочерних компаний бу-
дет работа с проблемными займами в сфе-
ре недвижимости. Продажа этих активов 
станет приемлемой для банков только по-
сле восстановления цен на недвижимость 
до уровня 2007 года, чего не предвидится 
в краткосрочной перспективе. Но «дочки» 
банков смогут собирать прибыль от сдачи 
в аренду объектов недвижимости, а также 
заниматься завершением строительства и 
введением в эксплуатацию объектов не-
движимости и земельных участков.

– Есть ли изменения данных ссудного 
портфеля как у «хороших» банков, так и 
у БВУ средних размеров?

– Высокие кредитные риски по исто-
рическому портфелю и по вновь выдавае-
мым займам являются основным факто-
ром, сдерживающим кредитные аппетиты 
крупных банков, их доходы, рыночную 
стоимость, а также возможности полу-
чения долгосрочного фондирования. Се-
годняшнее состояние ссудного портфеля 
крупных банков во многом закладыва-
лось до «внезапной остановки» летом 2007 
года, в 2005-2007 годах, когда была сфор-
мирована большая часть проблемного 
портфеля. Условия выдачи займов того пе-
риода предопределили последовавший за 
этим рост просрочек. В то же время первая 
реакция крупных банков на «внезапную 
остановку» и их дальнейшая политика в 
отношении проблемных заемщиков также 
способствовали ухудшению качества ссуд-
ного портфеля.

В свою очередь банки среднего размера 
начали расти после 2007 года, а потому на 
данный момент более смело увеличивают 
портфель, так как не обременены боль-
шим объемом плохих кредитов.

– Рост кредитования, возобновив-
шись в 2011 году, все еще отстает от ро-
ста валового продукта?

– Сдержанность кредитной активности 
объясняется циклическими факторами, 
основными из которых являются риск 
рецидивов дальнейшего роста просро-
чек, ограниченный доступ к устойчивому 
фондированию, общая слабость сектора 
МСБ, все еще высокая задолженность до-
мохозяйств и наличие запаса заложенной 
недвижимости.

– Какие «точки опоры» для роста кре-
дитования в среднесрочной перспекти-
ве Вы могли бы обозначить?

– Мы ожидаем, что доходы населения 
продолжат расти. Ожидания роста доходов 
домохозяйств и уверенность домохозяйств 
в этих ожиданиях, по нашему мнению, 
также повышают их спрос на банковский 
кредит, а фактический рост доходов обе-
спечивает сравнительно хорошее качество 
потребительского кредита и способствует 

росту его предложения. Кстати, судя по 
опросам банков, рост потребительского 
кредитования в 2011 году обеспечивался 
не только за счет снижения ставок, но и за 
счет улучшения качества обслуживания, 
расширения продуктовой линейки, от-
мены комиссионных платежей, развития 
экспресс-кредитования и кредитования 
в торговых точках, а также специальных 
программ с использованием скидок от 
торговых организаций. С начала кризиса 
уровень проникновения потребительско-
го кредитования снизился вдвое, из чего 
можно предположить наличие потенциа-
ла для роста данного вида кредитования, 
особенно в регионах, которых кредитный 
бум 2004-2007 годов коснулся меньше, 
чем в Алматы.

– Ипотечное кредитование, судя по 
осторожности банков, остается самым 
«больным местом» сектора.

– Спрос на недвижимость остается 
подавленным, особенно в Алматы, где 
находится большая часть ипотечного 
портфеля. Жилье, несмотря на рост зара-
ботной платы, все еще остается слишком 
дорогим для большинства населения. 
Политика банков по ипотечным займам 
вполне оправданно остается осторожной, 
что также не способствует росту спроса: 
требования к первоначальному взносу и 
кредитоспособности заемщика остаются 
высокими.

– Если говорить о фондировании, то 
есть мнение, что депозиты дороже, чем 
кажутся.

– Замещение внешнего фондирования 
внутренними депозитами снизило зави-
симость от внешних рынков, но повысило 
риски ликвидности и рефинансирования, 
способствовало накоплению ликвидности 
и сужению процентной маржи. Несмотря 
на снижение последних лет, ставки по 
депозитам все еще остаются высокими, а 
риск досрочного изъятия ограничивает 
возможности использования привлечен-
ных фондов. 

После кризиса 2007-2008 годов, кото-
рый ограничил доступ к международным 
рынкам долгового капитала, казахстан-
ские банки резко снизили зависимость 
от данного типа финансирования за счет 
плановых погашений, реструктуризации 
долга и выкупа долга на рынке. Для всех 
банков, за исключением реструктуриро-
ванных, график дальнейших погашений 
достаточно равномерен и не представляет 
значительных трудностей. Однако заме-
щение оптового фондирования депози-
тами совсем не улучшает их финансовую 
устойчивость.

– Сегодня специалисты в поисках 
успешной модели развития. У них есть 
шансы?

– Банкротство прежней модели разви-
тия вынудило банковскую систему Казах-
стана искать более успешную альтернати-
ву, но через пять лет после начала кризиса 
поиск продолжается. Сохраняется осто-
рожность в кредитовании из-за кредит-
ных рисков как по существующему порт-
фелю, так и по вновь выдаваемым займам. 
Дороговизна и риск изъятия депозитного 
фондирования также подавляют аппетит 
к кредитному риску. Недостаток капитала 
продолжает ограничивать возможности 
банков по очистке балансов от проблем-
ных активов. Однако стабилизация каче-
ства активов и пространство для дальней-
шего снижения процентных ставок как по 
депозитам, так и по выдаваемым займам 
дают основания для осторожного опти-
мизма. При сохранении данных тенден-
ций мы ожидаем дальнейшее снижение 
стоимости риска и частичное восстанов-
ление провизий, сохранение процентной 
маржи, а также постепенную рекапитали-
зацию за счет прибыли.

Сабит Хакимжанов: 
«Недостаток капитала 
продолжает ограничивать 
возможности банков»
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МИРОВЫЕ

ПОВРЕМЕНИЛИ 
С IPO

Американская компания Coty, кото-

рой принадлежат парфюмерные бренды 

Balenciaga и Calvin Klein, отложила выход на 

IPO до 2013 года. В июне крупнейший в мире 

производитель парфюмерии подал докумен-

ты на размещение, надеясь привлечь $700 

млн. Вырученные средства компания плани-

ровала направить на расширение бизнеса на 

развивающихся рынках. Парфюмерная ком-

пания Coty решила повременить с выходом 

на биржу как минимум до первой половины 

следующего года, пишет The Financial Times 

со ссылкой на людей, знакомых с ситуацией. В 

самой компании эту информацию не коммен-

тируют. В результате эмиссии, которая обе-

щала стать крупнейшим размещением года 

в потребительском секторе, производитель 

духов рассчитывал выручить $700 млн. Ком-

пания не успела определить ценовой коридор 

для бумаг. В ходе размещения в Нью-Йорке 

в свободную продажу поступили бы уже су-

ществующие акции класса А, выпуск новых 

бумаг не планировался. 80,5% акций Coty 

принадлежат немецкому конгломерату Joh A 

Benckiser, по 7,5% – «дочкам» американских 

Berkshire Partners и Rhone Group. Эксперты 

называют несколько причин для изменения 

планов. Деловая активность на рынке IPO в 

США замедлилась. Без учета гигантского IPO 

Facebook объем средств, привлеченных в ходе 

размещений на американских биржах, сокра-

тился с $6,6 млрд в первом квартале до $6,3 

млрд во втором, а число сделок снизилось с 

45 до 31. Без учета листинга соцсети на долю 

бирж Северной Америки пришлось бы всего 

24% от общего объема привлеченного капи-

тала. Дебютировать на бирже относитель-

но небольшим компаниям сейчас довольно 

сложно, отмечают банкиры. По прогнозам 

руководства Coty, выручка в 2012 финансо-

вом году превысит $4,5 млрд, тогда как при-

ток наличности вырастет с прошлогодних 

$417,5 млн до $550 млн. Однако, несмотря на 

неплохие перспективы бизнеса, размещение 

компании вряд ли было бы удачным из-за не-

гативного информационного фона, который 

создали ее конкуренты вроде американской 

Estee Lauder. Последняя, отчитываясь в авгу-

сте за квартал, отметила риски для продаж 

из-за долгового кризиса в Европе и медлен-

ного восстановления мировой экономики. 

Estee Lauder наряду с французской L’Oreal 

считаются индикаторами состояния всего 

косметического сектора. Кстати, стать пово-

дом для переноса IPO могли и перестановки в 

руководстве компании, сообщило Bloomberg. 

В августе Микеле Сканнавини был назначен 

новым гендиректором компании вместо 

Бернда Битца, который занимал этот пост 

11 лет. Новому руководителю нужно больше 

времени, чтобы освоиться в должности. Ана-

литики уверены, что от промедления Coty 

только выиграет. «Компания рассчитывает 

на рост благодаря агрессивной кампании по 

скупке активов. Сумма в $700 млн – капля в 

море, однако это вопрос престижа и большей 

узнаваемости в инвестиционном сообществе. 

Сейчас Coty лучше переждать на фоне роста 

обеспокоенности инвесторов перспектива-

ми сегмента. Дополнительное время даст 

компании возможность яснее представить 

свою стратегию, а значит, улучшить шансы 

на получение финансирования», – заявил 

FT аналитик Liberum Capital Пабло Цуанич. 

(Rbcdaily.ru)

МАРКА 
РАЗОЧАРОВАЛИ

Основатель социальной сети Facebook 

Марк Цукерберг назвал «разочаровываю-

щим» падение акций компании, которые 

за четыре месяца с момента IPO потеряли 

почти половину своей стоимости. Вместе с 

тем основатель Facebook отметил, что, не-

смотря на падение котировок акций, ком-

пания намерена «продолжать выполнение 

своей миссии по укреплению связей между 

людьми всего мира». Он сообщил, что в 

ближайшее время Facebook сосредоточит-

ся на развитии в области мобильных при-

ложений, и этот шаг позволит инвесторам 

получить значительную прибыль. Первич-

ное размещение акций Facebook на бирже 

Nasdaq состоялось 18 мая 2012 года по цене 

$38 за штуку. В первый день торгов ценные 

бумаги компании подросли в цене, однако 

затем начали падение, и с тех пор ни разу 

не превысили цену IPO. 17 августа цена ак-

ции Facebook впервые упала в два раза ниже 

цены размещения, а 4 сентября стоимость 

одной ценной бумаги достигла минимума 

к данному моменту, опустившись ниже $18. 

5 сентября после заявления Цукерберга о 

том, что он лично не планирует продавать 

акции в текущем году, цена акции выросла 

примерно на пять процентов. На закрытии 

торгов 11 сентября стоимость одной акции 

Facebook составляла $19,43. (Zakon.kz)

CПЕЦЭФФЕКТЫ 
ПОД УДАРОМ

Digital Domain Media Group – материн-

ская компания студии Digital Domain – пода-

ла в суд заявление о банкротстве по статье 11 

американского Кодекса законов о банкрот-

стве. Долг компании, которая, в частности, 

создавала спецэффекты для «Титаника», со-

ставляет почти $215 млн, а ее активы – $205 

млн. Банкротство по статье 11 предполагает 

реорганизацию компании. Digital Domain 

продолжит работать и будет обязана в тече-

ние 120 дней представить план реструкту-

ризации, который затем утвердит суд. О том, 

что Digital Domain может попросить защиты 

от кредиторов, стало известно неделю на-

зад, когда компания не смогла осуществить 

выплаты по своим облигациям. 7 сентября 

гендиректор студии Джон Текстор подал 

в отставку. Digital Domain решила закрыть 

анимационное подразделение в Порт-Сент-

Люси (штат Флорида) и сократить боль-

шую часть персонала, составляющего 320 

работников. Одним из основателей Digital 

Domain является кинорежиссер Джеймс Кэ-

мерон. Студия создавала спецэффекты для 

таких известных фильмов, как «Титаник», 

«Пираты Карибского моря: на краю света», 

«Трансформеры», «Загадочная история Бен-

джамина Батона», «Люди икс: первый класс». 

(Lenta.ru)

Аманжол Сагындыков

Кыргызстан четко понимал, 
что без участия Казахстана 
проект энергетического 

кольца так и остался бы на 
бумаге. Глава РК согласился 
поддержать проект, но еще раз 
подчеркнул, что соседи должны 
жить, опираясь на собственные 
силы

В ходе состоявшегося недавно визита в 
Кыргызстан президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев сделал знаковое заяв-
ление. «Нам (Казахстану и Кыргызстану) 
нужно энергетическое кольцо – будем 
строить линию электропередачи Алматы 
– Кемин», – сказал он во время брифинга 
в Бишкеке.

По мнению главы РК, гидроэлектроэ-
нергия в Кыргызстане является мощным 
экспортным потенциалом. «Это касает-
ся и Камбаратинской ГЭС, это касается и 
других электростанций. Мы понимаем, 
что только Казахстан способен за твердую 
валюту покупать электроэнергию у вас. То 
есть все это мы договорились учитывать и 
работать на взаимовыгодных условиях», 
– заметил Нурсултан Назарбаев. Но доба-
вил, что Кыргызстану пора рассчитывать 
на собственные возможности. «По всем во-
просам, продовольствия, ГСМ и когда надо 
было, по посевному зерну – все, что воз-
можно, мы помогаем. Но страна должна 
жить, опираясь на собственные силы. За 
гуманитарную помощь и постоянные кре-
диты невозможно поднять страну. Поэто-
му я как старший, не в порядке назидания, 
а в порядке совета, говорю: надо работать. 
А чтобы работать, нужно создавать рабо-
чие места», – добавил президент РК.

У Кыргызстана нет выхода?
Глава Казахстана увязал вопрос увеличения 
инвестиционного потока с вопросом вхож-
дения Кыргызстана в Таможенный союз.

«Мы хотим, чтобы Кыргызстан быстрее 
стал членом Таможенного союза. Тогда все 
вопросы будут решаться легче, в том чис-
ле получение денег из фонда развития Ев-
рАзЭС, о чем мы тоже говорили, в объеме 
$100 млн. И в этом вопросе мы тоже будем 
помогать…», – отметил Нурсултан Назар-
баев.

Пока самые главные препоны в этом во-
просе – неадаптированность националь-
ного законодательства, необходимость 
проработки перечня товаров, по которым 
Кыргызстан должен взять паузу, зияющие 
дыры в таможенном законодательстве и 
слабый контроль со стороны кыргызских 
властей на границах.

Напомним, что Кыргызстан еще в апре-
ле 2011 года обратился от имени премьер-
министра Кыргызской Республики в меж-
государственный совет ЕврАзЭС – высший 
орган комиссии Таможенного союза о на-
мерении вступить в переговорный про-
цесс по присоединению к организации.

19 октября 2011 года в Санкт-Петербурге 
страны-члены Таможенного союза дали 
принципиальное согласие на присоедине-
ние Кыргызстана к интеграционному объ-
единению. Созданная сторонами уполно-
моченная рабочая группа ведет анализ 
национального законодательства на соот-
ветствие соглашениям Таможенного союза 
и Единого экономического пространства, 
а также готовит перечень чувствительных 
товаров для переговоров на предмет ис-
ключений из Единого таможенного тари-
фа для Кыргызской Республики.

По сути, если Кыргызстан не вступит в 
Таможенный союз, то под угрозой может 
оказаться большая часть экспорта. Та же 
электроэнергия, которую Бишкек постав-
ляет России и Казахстану, будет облагать-
ся высокой таможенной пошлиной, что не 
может не сказаться на ее конкурентоспо-
собности.

Казахстанские эксперты 
сомневаются…
Впрочем, казахстанские эксперты так и 
не пришли к единому мнению по вопро-

су вступления Кыргызстана в Таможен-
ный союз. Экспертное сообщество раз-
делилось: одни считают, что вступление 
Кыргызстана в Таможенный союз несет в 
себе большие проблемы во многом имен-
но Казахстану, другие убеждены в том, что 
именно Казахстан извлечет большие вы-
годы от членства Бишкека в интеграцион-
ном объединении.

Так, в своих комментариях РИА «Ново-
сти» эксперт Ассоциации приграничного 
сотрудничества Марат Шибутов подчер-
кнул, что у Кыргызстана отсутствуют ба-
зовые для Таможенного союза условия: 
способность контролировать свои грани-
цы, платежеспособное население и значи-
тельный, с точки зрения стран-участниц, 
рынок для сбыта товаров. Это в дополне-
ние к неадаптированности национально-
го законодательства к требованиям Тамо-
женного союза.

И он не одинок в своих опасениях. 
Казахстанский экономист Галина На-
хманович, комментируя РИА «Новости» 
вопрос возможного вступления Кыр-
гызстана в Таможенный союз и Единое 
экономическое пространство, более под-
робно остановилась на других рисках. 
«Для Казахстана как ближайшего соседа 
Кыргызстана вступление экономически 
отсталой и политически нестабильной 
страны в Единое экономическое про-
странство несет определенные угрозы и 
риски политического, общеэкономиче-
ского, конкурентного, инфляционного и 
социально-нравственного характера», – 
подчеркнула она. 

Но не все эксперты в данном вопросе 
единодушны. Так, главный научный со-
трудник Казахстанского института стра-
тегических исследований при президенте 
Республики Казахстан Санат Кушкумбаев 
также в своих комментариях РИА «Ново-
сти» заметил, что не видит ничего плохого 
в том, что Кыргызстан может стать членом 
Таможенного союза. «Могут появиться как 
выгодные сферы для приложения капита-
ла, так и иные конкурентные преимуще-
ства», – продолжил он. 

Нужен ли Таможенный 
союз Кыргызстану?
Этот вопрос, наверное, и сегодня, и завтра, 
и в ближайшее время будет одним из самых 
важных. Г-н Кушкумбаев считает, что даже 
в условиях принятия Бишкеком политиче-
ского решения о вступлении в Таможенный 
союз имеется одна ключевая проблема. «Вы-
полнение соглашений и новых обязательств 
(в рамках Таможенного союза) способно 
стать серьезной проблемой для экономики 
этой страны, где теневая часть является до-
минирующей», – подметил он.

Кстати, когда глава Казахстана Нур-
султан Назарбаев во время своего визита 
в Кыргызстан говорил о взаимной выгоде, 
он имел в виду обстоятельство, упомяну-
тое Санатом Кушкумбаевым.

Конечно, работающим легально кыр-
гызским компаниям вступление страны в 
Таможенный союз выгодно, но не для тех, 
кто работает нелегально. А нелегально 
в Кыргызстане работает большинство. В 
Кыргызстане в «революционный» период 
его новейшей истории, начиная с государ-
ственного переворота 2005 года, сформи-
ровались преимущественно теневые оли-
гархические и финансово-промышленные 
группы. Их интересы зачастую противо-
речат национальным интересам. «Хотя 
именно они способны оказывать суще-
ственное влияние на политические при-
страстия первых лиц и политику госу-
дарства в целом», – подчеркнула Галина 
Нахманович. 

Теневой характер большинства секторов 
экономики препятствует любым легаль-
ным интеграционным инициативам. Кри-
минализация финансово-экономической 
сферы доведена до такой степени, что 
денежная масса, получаемая от транзита 
наркотиков, значительно превышает, к 
примеру, денежные обороты сельского хо-
зяйства или швейного производства. 

С другой стороны, высшие должностные 
лица не самостоятельны. Выполняя волю 
тех или иных кланов, они не способны сде-
лать какие-либо уступки в сфере властных 
полномочий в сторону наднациональных 
интеграционных органов. В Таможенном 
союзе – это обязательное условие. 

Не только строительство энергетиче-
ского кольца, но и другие инвестиционные 
проекты будут во многом зависеть от само-
го официального Бишкека. В частности, 
сможет ли нынешнее руководство Кыргыз-
стана преодолеть внутреннее сопротивле-
ние и стать членом Таможенного союза. Но 
пока стандарты интеграционного объеди-
нения не заработают в Кыргызстане, этот 
регион будет представлять для Казахстана 
большую экономическую опасность.

Ольга Веселова (Киев, Украина)

И
сторически и геополитически мы 
тесно связаны с бывшими странами 
СССР. Мы часто сравниваем наши 

рынки и уровень жизни, следим за ситуа-
цией на Украине, в России, Беларуси и дру-
гих государствах. В этом номере «Капитал.
kz» побеседовал о ситуации в банковском 
секторе Украины с президентом Украин-
ского аналитического центра Алексан-
дром Охрименко.

– Как Вы оцениваете уровень разви-
тия банковской системы Украины на 
сегодняшний день?

– Банковская система на Украине – 
мощная структура с большим количеством 
банков. На данный момент на Украине ра-
ботает 176 банков, общая сумма их акти-
вов составляет в долларовом эквиваленте 
около $138 млрд. Общая сумма выданных 
банковских кредитов – около $103 млрд. 
На Украине представлены розничные 
банки, такие как «Приватбанк» и «Дель-
та», которые имеют большое количество 
отделений и ориентированы на работу с 
частными инвесторами. Есть кэптивные 
банки, которые обслуживают только ком-
пании связанных лиц. Эффективно рабо-
тают платежные системы, активно разви-
вается интернет-банкинг.

На Украине банковская система давно 
уже работает по европейским стандартам, 
но это и создает ей проблему. Так как около 
60% экономики Украины работает в «тени», 
поэтому банковской системе, которая ра-
ботает «по-белому», трудно обсуживать и 
«тень», и официальную экономику. Время 
от времени конфликты между «теневой» и 
официальной экономикой сильно затраги-
вают позиции банковской системы.

– Насколько мировой финансовый 
кризис повлиял на развитие банковской 
системы Украины? Ощутима ли вторая 
волна кризиса? В чем она проявляется?

– На Украине мировой кризис начался 
с «Проминвестбанка», это один из самых 
больших банков в нашей стране.

Осенью 2008 года против «Проминвест-
банка» была проведена целенаправленная 
провокация по дискредитации банка среди 
его вкладчиков. Были задействованы мощ-
ные силы в СМИ и заведомо неверные источ-
ники. Начался массовый отток депозитов со 
счетов «Проминвестбанка». В результате 
этот банк не смог проводить даже стандарт-
ные платежи и возвращать межбанковские 
кредиты. К сожалению, руководство На-
ционального банка Украины (НБУ) не во-
время среагировало на ситуацию, и только 
когда кризис уже по цепочке охватил другие 
украинские банки, начало исправлять си-
туацию. В результате время было потеряно. 
В конечном итоге началась паника, и вот 
тут и сыграла свою роль «теневая экономи-
ка». Пошел массовый переток безналичной 
гривны в наличную, ее конвертация в ва-
люту и перевод в оффшоры.

Опять НБУ пропустил момент резкого 
спроса на валюту в сентябре 2008 года и 
вовремя не погасил спекулятивное давле-
ние. В результате он потерял контроль за 
валютным рынком, и курс гривны с 4,6 гри-
вен за доллар вырос до 10 гривен. Только 
после этого большими усилиями удалось 
снизить курс до 7,7 гривен за доллар. Но 
массовый отток денег из банковской систе-
мы осуществлялся и весь 2009 год. Только 
в 2010 году, после смены руководства НБУ, 

ситуация начала меняться. И на данный 
момент деньги вернулись в банковскую 
систему. Сумма депозитов, которая нахо-
дится в украинских банках в долларовом 
эквиваленте, больше, чем была до кризиса. 
Деньги вернули и еще добавили. Но «тене-
вая экономика» как была, так и осталась.

На данный момент приближаются вы-
боры в Верховный совет Украины (они 
будут в конце октября 2012 года), в резуль-
тате ряд политиков раскачивают своими 
заявлениями валютный рынок. Это отра-
жается на повышенном спросе на валюту 
на украинском рынке, хотя курс доллар/
гривна существенно не девальвируется. В 
начале года курс доллар/гривна был 8,04 
грн., на данный момент 8,16 грн. Но боль-
шая часть населения скупает валюту, так 
как опасается, что гривна девальвируется 
после выборов.

НБУ со своей стороны старается не допу-
стить девальвацию гривны и максималь-
но сдерживает ее количество в банковской 
системе. Средняя ставка привлечения 
депозитов в гривне на 12 месяцев почти 
19% годовых. Средние ставки по кредитам 
больше 25% годовых.

– Насколько представлены и актив-
ны на украинском рынке иностранные 
банки?

– Довольно-таки большая группа бан-
ков на Украине имеет собственниками 
зарубежных инвесторов из Франции, Ав-
стрии, Италии, Греции, Венгрии, Турции, 
Кипра, России, а также из Казахстана. 
Доля активов банков с зарубежными ин-
весторами составляет около 40%, до кри-
зиса была больше 50%. В 2005-2008 годах 
был бум на покупку украинских банков за-
рубежными инвесторами. Тогда австрий-
цы купили крупнейший банк Украины 
«Аваль», итальянцы «Укрсоцбанк» и «Пра-
вексбанк», немцы купили банк «Форум». 
При этом цены покупки этих банков в 5-6 
раз превышали капитал банка. Теперь 
мода на украинские банки прошла и ряд 
зарубежных собственников ушла с рынка.

После кризиса из Украины ушли два 
шведских банка – «Сведбанк» и «СЕБ-
банк». Активы этих банков были проданы 
украинским инвесторам. Также недавно 
немецкий банк «Коммерцбанк» продал 
свой банк «Форум» украинским инвесто-
рам и ушел с рынка. Как ни странно, банки 
с греческими владельцами неплохо себя 
чувствуют на Украине.

– Какие российские банки работают 
и собираются начать работать на Укра-
ине? Какова политика по продвижению 
на рынке российских банков?

– «Проинвестбанк» в конечном счете 
купили российские инвесторы. Кроме 
того, на Украине работают «Сбербанк Рос-
сии» и «ВТБ». И хотя приход этих банков и 
расценивали как экспансию на Украину 
российских банков, но результаты оказа-
лись более чем тривиальные. Эти банки 
имеют те же проблемы, что и украинские. 
В свое время «Сбербанк России» очень 
активно пытался стать лидером рознич-
ного бизнеса на Украине, но когда он на-
чал мерить свои силы с «Приватбанком» и 
банком «Дельта», он понял, что обыграть 
эти банки ему невозможно. Поэтому даже 
«Сбербанк России» явно сбавил свою ак-
тивность завоевания украинского рынка, 
хотя продолжает медленно, но уверенно 
открывать новые отделения и привлекать 
новых клиентов.

На Украине запрещено кредитовать 
физических лиц в иностранной валюте, 
кредиты могут быть только в гривне. Юри-
дические лица могут получить кредит в 
иностранной валюте лишь при условии, 
что они экспортеры и получают выручку 
в той валюте, в которой получили кредит. 
В результате сфера валютного кредитова-
ния на Украине очень ограничена, поэто-
му попытки украинских банков с россий-
ским капиталом развивать кредитование 
в рублях заглохла. А кредитовать в гривне 
им приходится на общих условиях с други-
ми украинскими банками.

– Как Вы бы оценили позиции укра-
инской «дочки» казахстанского БТА 
банка сегодня?

– БТА банк пережил тяжелые времена 
в связи с корпоративными конфликтами. 
Предыдущий собственник БТА Казахстан 
судился с новыми собственниками БТА 
Казахстан за права на БТА Украина. Он 
доказывал, что БТА Украина не имеет от-
ношения к БТА Казахстан. Акционерное 
общество «БТА Банк» (Казахстан) владеет 

9 997 659 простыми именными акциями 
ПАО «БТА БАНК», что составляет 49,988% 
от общего количества голосующих акций. 
А остальными акциями владеют компа-
нии, которые были напрямую связаны со 
старым собственником БТА Казахстан. Но 
теперь они находятся под контролем OOO 
«Левковский А.П.».

Данная ситуация отрицательно сказа-
лась на отношении клиентов к этому бан-
ку, часть клиентов БТА Украина явно по-
терял. На сегодня банк довольно активно 
привлекает депозиты у физических лиц 
по относительно высоким ставкам, при 
этом его кредитный портфель практи-
чески не растет. Эти кредиты идут явно 
не на кредитование новых клиентов, а на 
перекредитование старых и валютные 
операции на украинском рынке. Нужны 
время и большие усилия нового руко-
водства банка, чтобы активно заявить о 
себе на украинском банковском рынке, 
для этого явно необходимо существенно 
увеличить капитал банка, чтобы он мог 
реально развивать кредитование и уси-
ливать свои позиции.

Энергетическое 
кольцо всевластия

Заложница европейских 
стандартов
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

В МЕЖДУНАРОДНУЮ ИT-КОМПАНИЮ 
ТРЕБУЮТСЯ ОПЫТНЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ 
ПО ПРОДАЖАМ

Обязанности:
Продажа и продвижение ИТ-решений и оборудо-• 
вания;
Подготовка решений для заказчиков/бизнес-• 
партнеров;
Подготовка и проведение презентаций для заказчи-• 
ков и партнеров;
Консультации заказчиков и партнеров;• 
Повышение узнаваемости бренда, координация • 
бизнес-партнеров, участие в организации марке-
тинговых мероприятий.

Требования:
От 3 лет опыта работы на ИТ-рынке в сфере про-• 
даж и продвижения ИТ-решений и оборудования;
Отличные навыки продаж;• 
Понимание местного рынка и конкуренции;• 
Хорошие консультативные навыки;• 
Способность работать самостоятельно;• 
Знание английского языка будет преимуществом.• 

Просим высылать резюме по адресу: 
Nurlan.Toktamyssov@kz.manpowergroup.com 

КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР РОЗНИЧНОЙ 
СЕТИ, АЛМАТЫ

Должностные обязанности: 
Управление ассортиментом розничной сети; • 
Управление ценообразованием; • 
Достижение целевого значения по оборачиваемо-• 
сти  товара; 
Достижение целевого значения по складским • 
остаткам и неликвидам; 

Планирование, прогнозирование, бюджетирование • 
закупа; 
Взаимодействие с департаментом маркетинга в ча-• 
сти продвижения товара; 
Организация работы с поставщиками для получе-• 
ния лучших коммерческих условий; 
Управление коллективом категорийных менедже-• 
ров. 

Ключевые требования:
Высшее образование, желательно наличие допол-• 
нительного бизнес-образования; 
Опыт управления коллективом от 100 человек; • 
Опыт работы в крупных розничных сетях Казах-• 
стана, Украины, России в качестве топ-менеджера 
(коммерческий, региональный, операционный ди-
ректор); 
Экспертные знания в области категорийного ме-• 
неджмента, знания в области ценообразования, 
контроля расходов и планирования; 
Понимание процессов функционального взаимо-• 
действия и соподчинения между стратегическими 
и операционными департаментами компании; 
Знание основ тактического маркетинга; • 
Стрессоустойчивость, развитые управленческие • 
навыки, коммуникабельность, харизматичность, 
дипломатичность; 
Способность выстраивать процесс развития в соот-• 
ветствии с бизнес-целями компании. 

Просим высылать резюме по адресу: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ (KAM), АЛМАТЫ

Обязанности: 
Планирование деятельности по продвижению обо-• 
рудования ключевому заказчику;
Осуществление контроля над выполнением бизнес-• 
планов и условий, заключаемых с ключевым заказ-
чиком, соглашений, договоров и контрактов;
Профессиональное определение документообо-• 
рота и потребности заказчиков в оборудовании 
компании и предложение вариантов оптимальных 
решений;
Выполнение плана по продвижению оборудования, • 
а также некоторым другим показателям;
Обеспечение высокого уровня удовлетворенности • 
заказчиков по направлениям своей деятельности;
Обеспечение прочных деловых связей с настоящи-• 
ми и потенциальными заказчиками по направле-
нию деятельности;
Создание и ведение базы данных по текущим и • 
перспективным заказчикам по направлению дея-
тельности;

Поддержка постоянных связей со специалистами • 
технического отдела, занимающимися логистикой 
и обслуживанием оборудования компании;
Постоянное повышение своего уровня знаний в об-• 
ласти оборудования компании; 
Участие в совещаниях, семинарах и выставках по • 
направлениям деятельности.

Требования:
Опыт работы на аналогичной позиции от 3 лет;• 
Знание законодательных и нормативных правовых • 
актов, регламентирующих предпринимательскую 
деятельность, рыночную экономику; предприни-
мательство и ведение бизнеса, конъюнктуру рын-
ка; порядок ценообразования; налогообложения; 
основы маркетинга; теорию менеджмента; макро- 
и микроэкономику, порядок разработки бизнес-
планов и коммерческих условий соглашений, до-
говоров, контрактов; этику делового общения;
Методы обработки информации с использованием • 
современных технических средств коммуникации 
и связи, вычислительной техники.

Просим высылать резюме по адресу: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com 

ASSOCIATE COUNSEL, ONE YEAR 
ASSIGNMENT/ CONTRACTOR, ASTANA

Main responsibilities:
Conduct research and analysis on relevant laws, regu-• 
lations, and legal articles on various subjects;
Provide consultations on various areas of Kazakhstan • 
legislation (civil, privacy, competition, tender, bidding, 
local public procurement practices, licensing, certifi ca-
tion, permitting);
Draft templates of agreements or other legal docu-• 
ments;
Review agreements (sales, sourcing, licensing, non-• 
disclosure) and other legal documents on conformity 
with Kazakhstan legislation and company policies;
Assist with Regulatory Excellence Program implemen-• 
tation by assessing the risk profi les in the region and 
developing appropriate measures to address and miti-
gate the identifi ed risks;
Support and advice on general compliance and legal • 
matters;
Assist with building strong integrity culture in the or-• 
ganization;
Assist creating legal forms and best practices;• 
Work with the business team to develop legal templates • 
and processes for new business and commercial models.

Main requirements:
Juries Doctorate or equivalent from an accredited law • 
school;

At least 3 additional years of experience in a business • 
law at a premier law fi rm and/or corporate legal depart-
ment;
Extensive knowledge of law and commercial legal • 
practice in Kazakhstan;
Fluency in English and Russian languages (both writ-• 
ten and oral);
Knowledge and understanding of Kazakhstan public • 
procurement, tender and bidding practices;
Transactional experience and domestic and interna-• 
tional contract drafting and negotiations; 
Ability to resolve legal issues quickly and effectively;• 
Ability to work in an extremely fast paced environ-• 
ment;
Ability to interface effectively with all levels of the • 
business;
Strong oral and written communication skills;• 
Ability to work well independently and in a team set-• 
ting;
Strong interpersonal skills.• 

Please send your CV to: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com 

HR-DIRECTOR, 28/28

Main Responsibilities:
Implementing a strategy for attracting and retaining the • 
talent;
Ensuring the appointment of suitable national and in-• 
ternational staff; 
Developing HR policies;• 
Design a compensation system;• 
Implementing the strategy for operations and mainte-• 
nance personnel.

Main Requirements:
7-10 years in Human Resources, with 5-6 years of HR • 
Management in an international company;
Preferable to have experience in two or more of the • 
following areas: human resources management, orga-
nizational development/change management, process 
improvement, compensation, staffi ng.

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Ирина Лукичева

К
ак показали результаты недавних ис-
следований HeadHunter, 47% казах-
станских менеджеров считают себя 

трудоголиками. Однако только 12% поста-
вили профессиональную деятельность во 
главу своих жизненных приоритетов. По 
мнению половины опрошенных, называю-
щих себя трудоголиками, стать таковыми 
был их осознанный выбор: «Жизнь такова, 
что надо много работать, чтобы выжить». 
Около трети респондентов считают, что 
взвалили на себя слишком много обяза-
тельств.

«Получается, что трудоголизм – это 
тренд нашего времени в представлении 
современного общества: чтобы иметь 
желаемое, необходимо много работать, 
а чтобы много работать – все успевать», – 
отметила Марина Сакиева, директор по 
маркетингу и PR компании HeadHunter. В 
этой связи не стоит удивляться, что толь-

ко 15% никогда не работают в выходные и 
праздничные дни, и лишь 7% офисных со-
трудников не задерживаются после 18 ча-
сов. Большинство трудящихся по тем или 
иным причинам работают больше и чаще, 
чем прописано в их договорах.

К трудоголикам Андрей Антипов, ди-
ректор ТОО «Tenir-Project», склонен от-
носить тех, кто хорошо работает, но хочет 
сделать еще больше, даже в ущерб своему 
личному времени. «С одной стороны, я 
как руководитель и как консультант по 
управлению, требую от своих сотрудни-
ков и говорю своим клиентам, что работа 
во внеурочное время – это плохая орга-
низация рабочего дня, это негативно от-
ражается на качестве работы. Человеку 
нужно полноценно отдыхать», – говорит 
эксперт.

«С другой стороны, если сотрудник 
находится на рабочем месте не потому, 
что хочет, чтобы это увидел начальник, а 
потому, что он сам считает это необходи-

мым, его нужно поддержать. Причем со-
всем не обязательно материально. В роли 
трудоголиков я часто наблюдаю руково-
дителей проектов или направлений, ко-
торым присуща повышенная ответствен-
ность за свое дело», – продолжает Андрей 
Антипов.

Многие из них – это так называемые 
перфекционисты – крайне требователь-
ные к себе специалисты, которым достав-
ляет удовольствие только очень хорошо 
выполненная работа. Такой сотрудник 
не уйдет с работы до тех пор, пока не сде-
лает все, что наметил с наилучшим ка-
чеством. А это требует дополнительного 
времени.

Валерия Шевелева, директор кадрового 
холдинга АНКОР в Казахстане, считает, что 
трудоголизм в настоящее время приобрел 
несколько иное значение и представля-
ет собой скорее необходимость работать 
сверхурочно, чем любовь к работе. По мне-
нию г-жи Шевелевой, основные причины 

переработок казахстанцев по собственной 
инициативе кроются в желании успешно 
закончить проект, выполнить план и по-
лучить хорошие бонусы.

«В некоторых случаях сотрудники 
элементарно не успевают выполнить по-
ставленные перед ними задачи в течение 
рабочего дня, на что работодателю сле-
дует обратить особое внимание, потому 
что это является проблемой – либо перед 
сотрудником поставлено слишком много 
задач, либо его профессионализм не соот-
ветствует требованиям», – добавляет спе-
циалист.

Переработку сотрудников во внеуроч-
ное время поощрять не стоит, полагает На-
талья Куркчи, управляющий директор ре-
крутинговой компании Antal Kazakhstan: 
«Я считаю, что работа в выходные – это 
преступление! У каждого человека долж-
ны быть личная жизнь и какие-то интере-
сы, помимо работы. В противном случае 
рано или поздно наступит эмоциональное 

истощение. И тогда уже не может быть и 
речи о какой-либо эффективной деятель-
ности».

Исследование показало, что больше 
всего перерабатывают менеджеры сред-
него и высшего звена. Также часто пере-
рабатывают подчиненные тех руково-
дителей, которые сами любят трудиться 
дольше установленного графика. «Если 
говорить о сегментах рынка, то, конечно, 
чаще всех на работе задерживаются со-
трудники сервисных компаний, юриди-
ческих фирм и представители «Большой 
четверки», – говорит Анна Ковинская, ме-
неджер рекрутинговой компании Antal 
Kazakhstan.

Вместе с тем эксперты отмечают, что 
трудоголиков больше в профессиях, 
требующих креатива, творческого под-
хода, то есть, когда сотрудник делает не 
рутинную работу. «Это скорее офисный 
работник инженерно-технического или 
гуманитарного направления. Трудно 
представить себе каменщика, который 
все кладет и кладет без устали и с боль-
шим интересом кирпичи», – улыбается 
г-н Антипов.

Универсальных рецептов у специали-
стов по подбору персонала не существу-
ет. Можно неоднократно посещать курсы 
тайм-менеджмента, но, как всегда, жизнь 
вносит свои коррективы. Однако можно 
придерживаться некоторых рекоменда-
ций. Например, обязательно планиро-
вать свое время и стараться правильно 
расставлять приоритеты. Полезной при-
вычкой каждый вечер перед уходом с 
работы может стать подробный план на 
следующий день.

К
ембридж снова стал домом лучшего 
университета мира, только в этом 
году это уже американский Кем-

бридж – впервые первую строчку рейтин-
га QS занял Массачусетский технологиче-
ский институт (MIT, США).

Этому послужили отличный индекс 
цитирования, высокое соотношение чис-
ла профессоров к числу студентов, а так-
же возросшее число иностранных препо-
давателей.

Harvard University, который занимал 
ведущую строку рейтинга каждый год с 
2004 по 2009, в этом году оказался толь-
ко на третьем месте после University of 
Cambridge. Занимая всего лишь 10 ме-
сто в 2007 году, MIT уверенно поднимал 
свои позиции в рейтинге из года в год.

«Уверенное продвижение MIT вверх 
связано прежде всего с глобальным сме-
щением акцента в сторону науки и тех-
нологий, – говорит Бен Саутер, глава 
исследовательского центра QS.  – MIT 
усовершенствовал стратегию, которую 
подхватывают передовые университеты, 
фокусирующиеся на передовых техноло-
гиях. Особенно это заметно в азиатском 
регионе с его быстроразвивающимися 
университетами».

Более 46000 представителей акаде-
мического сообщества и 25000 предста-
вителей рекрутеров приняли участие 
в исследованиях QS Global Academic 
Survey (исследование академического 
сообщества) и QS Global Employer Survey 
(исследование компаний), что сделало 
эти опросы крупнейшими в своем роде. 
К сожалению, для казахстанских иссле-
дователей и профессоров университетов 
впереди долгий путь – всего лишь 0,6% 
всех ответов были получены из Казах-
стана. Тем не менее, это достаточно 

сильно повлияло на топ-университеты 
страны, которые улучшили свои пози-
ции в этом году.

«Появление двух университетов Казах-
стана в топ-400 в этом году является яр-
ким примером эффективности стабиль-
ных инвестиций в высшее образование», 
– комментирует глава исследовательско-
го центра QS Бен Саутер.

Казахстанские вузы демонстрируют за-
видную динамику, которую отмечает Зоя 
Зайцева, региональный директор QS: «Я 
очень горжусь тем, что целых два универ-
ситета из Казахстана впервые вошли в топ-
400 лучших университетов, тем самым по-
казав большой прогресс с 2009 года, когда 
они впервые вошли в рейтинг и занимали 
позиции в самом низу таблиц. Их успехи 
соответствуют поставленной в 2010 году 
президентом Нурсултаном Назарбаевым 
задаче и только подтверждают, что как 
ректоры, так и министерство образования 
относится к этому со всей серьезностью. 
Плюс еще два новых университета вошли 
в рейтинг в этом году, что в сумме состав-
ляет восемь университетов, представляю-
щих Казахстан. Это очень большое число 
для страны, которую глобально пока не 
воспринимают как желаемую страну для 
получения образования. Казахстан явля-
ется прекрасным рынком, и я ожидаю еще 
лучших результатов в следующем году».

Сегодня два ведущих университета 
Казахстана впервые вошли в топ-400 луч-
ших университетов мира. За предыдущие 
несколько лет ими велась планомерная 
работа по созданию экспертной базы, 
знакомой с регионом, и сегодня можно 
наблюдать первые результаты – и Казах-
станский национальный университет 
имени аль-Фараби, и Евразийский нацио-
нальный университет имени Гумилева 

существенно улучшили свои показатели 
по индикатору «Академическая репута-
ция». Помимо этого, ЕНУ отличился очень 
высоким показателем соотношения чис-
ла преподавателей к числу студентов, что 
и позволило ему немного обойти КазНУ 
в этом году. КазНУ же набрал большее 
количество баллов почти по всем осталь-
ным показателям. 

Еще одна хорошая новость: порадует 
Казахстанско-Британский технический 
университет, который впервые вошел в 
рейтинг, причем сразу же попал в кла-
стер 551-600, тем самым присоединив-
шись к группе быстроразвивающихся 
технических вузов мира, многие из ко-
торых также очень молоды. Такой ре-
зультат КБТУ объясняется сильными 
показателями почти по всем индикато-
рам – работа над этим проектом велась 
не один год, но только сейчас увенчалась 
успехом. Стоит отметить, что вуз набрал 
наивысшее количество баллов среди 
университетов в Казахстане по показа-
телю «репутация среди работодателей» 
(Employer reputation). 

Рейтинг World University Rankings®, 
выходящий вот уже девятый год подряд, 
признан во всем мире как отличный 
инструмент оценки качества образо-
вания. Результаты рейтинга основаны 
на шести индикаторах, а число пред-
ставителей академического сообще-
ства (более 46000) и компаний (более 
25000), принявших участие в опросах 
QS Global Academic Survey и QS Global 
Employer Survey, делают их крупнейши-
ми в мире.

С полной методологией рейтинга 
можно ознакомиться на сайте: www.
topuniversities.com

Я люблю свою работу. 
Я приду сюда в субботу
Как относятся к синдрому «трудоголика» в казахстанских компаниях

Два университета из Казахстана вошли в топ-400 
международного рейтинга университетов 
2012/13 QS World University Rankings®



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 13 СЕНТЯБРЯ, 2012 11// ИНДИКАТОРЫ

Теперь в центре внимания 
ФРС США
После того как ЕЦБ выполнил свою мис-
сию, заявив о готовности оказать поддерж-
ку странам еврозоны, испытывающим 
финансовые трудности в погашении дол-
говых обязательств, инвесторы надеются, 
что второй этап скоординированных дей-
ствий последует от ФРС США, когда в чет-
верг будут объявлены итоги ежемесячного 
двухдневного заседания Комитета по опе-
рациям на открытом рынке. Объявление 
состоится 13 сентября в 12:30 по североа-
мериканскому восточному времени, после 
чего будет созвана пресс-конференция с 
участием главы ФРС Бена Бернанке. До тех 
пор немалое значение для рынков будет 
иметь решение Конституционного суда 
Германии относительно участия страны 
в механизме ESM: без присутствия в рам-
ках этого механизма Германии решение 
вопроса вновь окажется под большим со-
мнением.

Насыщенная неделя
До заседания ФРС также произойдет ряд 
событий, традиционно влияющих на ры-
ночный настрой. В пятницу выйдет ста-
тистика по розничным продажам в США 
за август. Наиболее благоприятный сце-
нарий предполагает, что ФРС начнет оче-
редной этап количественного смягчения. 
Самый неблагоприятный – отказ ФРС от 
поддержки экономики и сокращение роз-
ничных продаж, – и сочетание этих факто-
ров вызовет снижение рынков.

Китай – по-прежнему 
большой риск
Помимо возможного отказа ФРС от мер 
поддержки и дальнейшего замедления 
роста экономики США, еще одним риском 
в кратко- и среднесрочной перспективе 
является ожидаемое замедление эконо-
мического роста в КНР – особенно если 
правительство не предпримет видимых 
мер для поддержки экономики. Данные 
за август, выпущенные на выходных, про-
демонстрировали, что экономика Китая, 
как и ожидалось, продолжает замедлять-
ся. Тем не менее, как и в случае с США, 
плохая статистика только повышает ве-
роятность реализации стимулирующих 
мер, так что, как это ни парадоксально, 

азиатские индексы в понедельник утром 
выросли. Выступая на прошлой неделе 
на саммите АТЭС, председатель КНР Ху 
Цзиньтао пообещал способствовать уве-
личению внутреннего спроса и обеспе-
чить более сбалансированный рост. Как 
ожидается, потребность рынка в реши-
тельных действиях со стороны властей 
страны будет расти с приближением съез-
да компартии Китая, намеченного на 28 
октября, где должен быть выбран новый 
руководитель государства. В следующем 
марте он сменит Ху Цзиньтао на должно-
сти председателя КНР. Рынок надеется, 
что правительство не допустит экономи-
ческих проблем в условиях очевидной 
внутренней борьбы и в то время, когда 
вокруг руководства страны разразилось 
несколько скандалов.

Золото: долгожданный рост
Судя по всему, заслуженное вознаграж-
дение наконец-то получили инвесторы, 
делающие ставку на золото: на минувшей 
неделе золото завершило торги на уровне 
выше $1700 за унцию, так как, по мнению 
участников рынка, действия ФРС приведут 
к ослаблению доллара. В данном сегменте 
мы отдаем предпочтение бумагам Polyus 
Gold и Polymetal. Этот же фактор должен 
оказать поддержку рублю и банковскому 
сектору.

На что можно сделать ставку
Если рост рынков продолжится (а прои-
зойти это может, если ФРС все же решит 
простимулировать экономику), в лидерах 
ралли могут оказаться следующие акции. 

Бумаги сектора недвижимости, по-
казавшие лучшую динамику в период с 
января по март и резкое падение в период 
рыночного обвала с марта по май. В июне 
– сентябре их котировки несколько восста-
новились, однако не так существенно, как 
в других секторах. 

Акции группы ЛСР сначала прибави-
ли 77%, затем подешевели на 37% и к на-
стоящему дню выросли на 17%. Акции AFI 
Development выросли на 51%, затем упали 
на 23% и до сих пор котируются на 19% 
ниже максимума этого года. Акции ГК 
«Эталон» выросли зимой на 45%, потом по-
дешевели и упали на 27% и с 1 июня при-
бавили 31%.

У сталелитейных компаний один из са-
мых высоких бета-коэффициентов. Несмо-
тря на значительный рост на прошлой не-
деле, их цены по-прежнему существенно 
ниже уровня первого квартала. В период 
с середины марта по май акции «Мечела» 
упали на 49%, а с 1 июня до закрытия тор-
гов в прошлую пятницу выросли на 26%. 
Бумаги Evraz в ходе рыночного обвала по-
дешевели на 27% и к настоящему времени 
восстановились всего на 13%. Акции ММК 
упали весной на 38% и с 1 июня выросли 
лишь на 11%.

Основные события второй 
половины этой недели:

12 сентября – решение Конституционного 
суда Германии об участии страны в ESM. 
Выборы в парламент Нидерландов; веро-
ятный итог – приход к власти коалиции, 
которая отложит рассмотрение вопросов 
по участию в ESM и в других совместных 
мерах ЕС. Министерство сельского хо-
зяйства США опубликует долгосрочный 
прогноз спроса и предложения на рынке 
сельхозпродукции – возможно, это ока-
жет влияние на стоимость хлористого 
калия. Председатель Еврокомиссии Жозе 
Мануэль Баррозу выступит с докладом о 
положении дел в Евросоюзе (в 9:00 по цен-
тральноевропейскому времени).

3 сентября. Окончание заседания Коми-
тета открытого рынка ФРС; о принятых 
решениях будет объявлено в 12:30 по се-
вероамериканскому восточному време-
ни, после чего пройдет телеконференция 
с участием председателя ФРС. Канцлер 
ФРГ Ангела Меркель выступит с речью на 
панъевропейском событии. Италия разме-
стит гособлигации.

14 сентября. В США выйдут данные по 
розничным продажам и промышленно-
му производству за август. Министры 
финансов и главы центробанков стран ЕС 
проведут двухдневное заседание на Ки-
пре. В парламенте Греции пройдет голо-
сование по пересмотренной программе 
экономики.

Эта неделя на 
мировых рынках

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 114.6 -0.07% 0.4% 1% 7%
WTI 97.2 0.65% 2.0% 5% -2%
Urals 112.4 -0.39% -0.2% -1% 6%
Золото 1732 0.34% 2.1% 7% 11%
Никель 16773 0.33% 5.5% 9% -10%
Медь 8076 0.26% 5.8% 8% 6%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1478 -0.05% 2.9% 3% 5%
РТС 1480 0.24% 5.3% 4% 7%
S&P 1434 0.31% 2.0% 2% 14%
DJIA 13323 0.52% 2.2% 1% 9%
NASDAQ 3105 0.02% 1.0% 3% 19%
DAX 7310 1.34% 5.4% 5% 24%
FTSE 5792 -0.02% 2.1% -1% 4%
Hang Seng* 20026 0.84% 2.2% -1% 8%
Shanghai* 2113 -0.37% 3.8% -2% -4%
Nikkei-225* 8922 1.30% 0.4% -1% 4%
S&P фьюч.* 1433 0.16% 1.7% 2% 15%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2873  ▲  2.38% USD/JPY 77,90  ▼  0.66% GBP/USD 1.6082  ▲  1.29% USD/CHF 0.9392  ▼  1.74% EUR/GBP 0.8003 ▲ 1.08%

Изменение в процентах с 29.08 - 05.09.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.52% 0.65% -0.37% 0.11%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 13 сентября 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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148.26 149.82 ▲
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12.80 13.30 ▲

1.90 1.92

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 35 133,3 0,00%
Цемент Т 15 528,6 +0,09%
Сжиженный газ Т 83 921,6 0,00%
Срочный рынок*
W3-9.12 T 38 500 -
GOLDZ-9.12 $ 1732,3 +2,7%
ZROL-9.12 $ 114,52 -0,57%
ZRAG-9.12 $ 33,59 +5,41%

Данные www.ets.kz, 10.09.2012г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Котировки сентябрьского фьючерсного контракта на 
аффинированное золото в слитках (GOLDZ-9.12)  и  сен-
тябрьского   фьючерсного  контракта на аффинированное 
серебро в слитках (ZRAG-9.12) продемонстрировали наи-
более уверенную и сильную динамику в рамках первой 
сессии этой недели в сырьевом сегменте. Инвесторы ак-
тивно увеличивали объем длинных позиций в золоте на 
фоне ослабления американского доллара, укрепления 
ожиданий по поводу скорого запуска новых стимулирую-
щих мер со стороны мировых ЦБ и, как следствие, общего 
роста инфляционных ожиданий. «Желтый металл» при-
бавил в цене более 2% за неделю, закрывшись на уровне 
$1732,3 за тройскую унцию. Котировки серебра выросли 
более чем на 5% – до значений в районе $33,59 за трой-
скую унцию. Цены на серебро остаются вблизи своих 
максимумов с апреля этого года.
Фьючерсный контракт на сырую нефть (ZROL-9.12) марки 
Brent по сравнению с предыдущей неделей потерял в цене 
чуть больше 0,5%, показав значение $114,52.                                                                            
В целом на рынке чувствуются «бычьи» настроения игро-
ков, в ожидании новых супердействий со стороны ЦБ 
мира.

За данную торговую сессию на бирже ЕТС прошли торги по 
пшенице 4 класса, составив в денежном выражении 40 068 000 
млн тенге, общим оборотом в 1 431 тонну, что гораздо  меньше 
итогов прошлой торговой сессии.
На прошедшей неделе наблюдалась тенденция к стабилизации 
цен на продовольственное и фуражное зерно, обусловленная 
достаточным предложением зерна нового урожая и конъюн-
ктурой мирового рынка. 
И хотя в Казахстане убрана пока только половина полей, по-
казатели уборочной кампании наводят аналитиков на самые 
невеселые мысли. 
Казахстан рискует потерять от последствий засухи 250% вало-
вого сбора. Если в прошлом году хлеборобы страны засыпали в 
закрома 27 млн тонн зерна в чистом весе, то в нынешнем едва 
ли наберут 12. Руководящее сельхозведомство списывает такие 
огромные потери на нестабильность зернового производства и 
на аномальные погодные условия.
Объем товарооборота по цементу составил 12 172 тонны на 
сумму более чем 189 млн тенге, что на 0,11% больше предыду-
щей недели. Средневзвешенная цена на цемент за неделю со-
ставила 17 885 тенге за тонну, что на 0,02% меньше прошлой 
недели.

Информация предоставлена аналитическим 
управлением «Тройка Диалог»
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ОДНА ИГРА 
ДО СОТНИ

Сразу три представителя казах-

станских клубов в составе сборной 

Узбекистана сыграли против Южной 

Кореи. Матч состоялся 11 сентября в 

Ташкенте, в рамках отборочного цикла 

к чемпионату мира. Весь матч отыграл 

полузащитник «Актобе» Тимур Капад-

зе, который провел 99-й матч в составе 

сборной Узбекистана. Улугбек Бакаев 

из «Иртыша» вышел в стартовом соста-

ве, однако на 66-й минуте был заменен 

на нападающего «Актобе» Александра 

Гейнриха. Марат Бикмаев из «Актобе» в 

игре участия не принимал. Игра завер-

шилась боевой ничьей – 2:2. (sports.kz)

ОБЪЯСНЕНИЯ 
КРЧМАРЕВИЧА

В понедельник молодежная сборная 

Казахстана в своем последнем матче от-

борочного турнира чемпионата Европы 

уступила сборной Словакии со счетом 0:6.

Старший тренер сборной 

Слободан Крчмаревич про-

комментировал результат:

– Слободан, поражение с крупным сче-

том. Что произошло с Вашей командой, 

которая обычно уверенно обороняет-

ся? – Целый ряд факторов повлияли на 

наше поражение. Первый – это моти-

вация. Игра уже ничего не решала для 

нас. Мы выполнили свою турнирную 

задачу – обошли сборную Латвии. На-

строить команду на что-то большее не 

получилось. Второй фактор – отсут-

ствие ведущих игроков. Как вы знаете, 

сразу несколько футболистов, которых 

я хотел видеть в составе своей коман-

ды, были вызваны господином Беране-

ком в состав национальной сборной. 

Это Джолчиев, Исламхан, Шомко. Это 

наши ключевые игроки. А третья при-

чина – очень неприятная. Во время ви-

зита молодежной сборной в Латвию на 

матч отборочного турнира ряд наших 

футболистов нарушили режим, и я был 

вынужден отстранить их от трениро-

вочного и игрового процесса. (ffk.kz)

КАНДИДАТ 
ВИНОКУРОВ

Олимпийский чемпион Виноку-

ров может занять место в парламенте. 

Олимпийский чемпион велогонщик 

Александр Винокуров – один из наи-

более вероятных кандидатов на один 

из освободившихся мандатов партии 

«Нур Отан» в мажилисе парламента, со-

общил нам источник в партии. Наряду 

с Винокуровым, по его словам, рассма-

тривается и несколько других канди-

датов, но если олимпийский чемпион 

«даст свое согласие, то есть большая 

доля вероятности, что он станет мажи-

лисменом». В настоящее время вакант-

ны два депутатских мандата партии 

«Нур Отан»: в августе депутат Бакты-

кожа Измухамбетов был назначен аки-

мом Атырауской области, а в минувший 

четверг мажилисмен Жакып Асанов 

стал заместителем генерального про-

курора Казахстана. (vlast.kz)

МНЕНИЕ ШОУ

Гэри Шоу, промоутер обладателя 

пояса суперчемпиона WBA, а также 

чемпиона мира по версии IBF в среднем 

весе 31-летнего австралийца Дэниэла 

Гила, прокомментировал ситуацию 

с возможным поединком против об-

ладателя «регулярного» титула чем-

пиона мира в среднем весе по версии 

WBA 30-летнего казахстанца Геннадия 

Головкина. Напомним, что Всемирная 

боксерская ассоциация (WBA) обязала 

двух боксеров встретиться до начала 

декабря. «Головкин – монстр, – цитиру-

ет Шоу BoxingScene.com. – Я знаю, на-

сколько он хорош, я пытался заключить 

с ним контракт. Что касается Дэниэла, 

то у него множество возможностей. 

WBA обязала провести бой до 3 дека-

бря. Это может быть нереально. Мы 

пока еще не знаем, какие даты свобод-

ны на телевидении, поэтому сложно 

сказать. Посмотрим, что произойдет 

в бою Чавеса и Мартинеса. Для меня 

(бой с победителем того боя) гораздо 

больше для Гила, чем бой с Головки-

ным. Как вариант, еще есть и Дмитрий 

Пирог. Средний вес сейчас очень, очень 

силен». (allboxing.ru)

РЫПАКОВА ПЕРВАЯ

В финале тройного прыжка у жен-

щин «Мемориал Ван Дамма» казах-

станка заняла первое место. По итогам 

прыжков Рыпакова сумела показать 

14,72, второй стала украинка Ольга 

Саладуха – 14,40, третья Мария Шестак 

из Словакии – 14,10. Этот результат обе-

спечил казахстанке победу в тройном 

прыжке у женщин в «Бриллиантовой 

лиге». (sports.kz)

ВЕЛОМАРШ 
В ДЕНЬ ГОРОДА

Олимпийский чемпион Алек-

сандр Винокуров примет участие в 

массовом веломарше в Алматы, ко-

торый посвящен дню города, сооб-

щает городское управление спорта.

«Массовый велопробег состоится 16 

сентября. По традиции в веломарше 

примут участие аким города Алматы 

Ахметжан Есимов, представители ве-

лошкол и мастера велоспорта, а также 

легендарный велогонщик, олимпий-

ский чемпион Александр Винокуров, 

чьим именем теперь будет назван вело-

клуб Алматы», – говорится в сообщении. 

Веломарш стартует от международного 

комплекса лыжных трамплинов в Ал-

маты и финиширует перед алматин-

ским цирком. (newskaz.ru)

НА КОРТАХ 
ТАШКЕНТА

Казахстанская теннисистка Галина 

Воскобоева во вторник вышла во вто-

рой круг одиночного разряда турнира 

Tashkent Open в Узбекистане с призо-

вым фондом $220 тыс. В матче первого 

круга Воскобоева, сеяная под восьмым 

номером, переиграла сербскую спор-

тсменку Весну Долонц – 3:6, 6:1, 6:0. 

Таким образом, казахстанка размочила 

счет в личных встречах с этой соперни-

цей – до этого они встречались дважды 

– и дважды Долонц брала верх, в 2007 и 

в 2005 годах. Соперницей Воскобоевой 

по второму кругу стала россиянка Анна 

Чакветадзе, переигравшая на стар-

те украинку Лесю Цуренко – 6:4, 6:3. 

Выйдя во второй круг одиночного раз-

ряда, казахстанка гарантировала себе 

$2950 призовых и 30 очков в зачет рей-

тинга Женской теннисной ассоциации 

(WTA). Tashkent Open – профессиональ-

ный теннисный турнир, проходящий 

в столице Узбекистана с 1997 года у 

мужчин и с 1999 года у женщин. В 2003 

году мужская часть турнира была пере-

несена в Бангкок, женскую же часть 

соревнований оставили в Ташкенте, но 

перенесли с лета на осень. Действую-

щей победительницей Tashkent Open 

является натурализованная Казахста-

ном экс-россиянка Ксения Первак (свой 

прошлогодний титул она завоевала еще 

под российским триколором), в парном 

разряде Tashkent Open-2011 выиграли 

гречанка Элени Данилиду и россиянка 

Виталия Дьяченко. (newskaz.ru)

ПАРАЛИМПИЙЦЫ 
ВЕРНУЛИСЬ

Все казахстанские паралим-

пийцы показали на XIV летних Па-

ралимпийских играх, которые за-

вершились в Лондоне, свои лучшие 

результаты, сообщила пресс-служба 

Агентства Республики Казахстан по 

делам спорта и физической культуры.

Во вторник 11 сентября в Астану из 

Лондона вернулись все казахстан-

ские спортсмены. Впервые в истории 

Казахстан представил на Паралим-

пийские игры семь спортсменов.

«Следует отметить, что все казахстан-

ские спортсмены показали свои лучшие 

результаты на сегодняшний день. Са-

мого высокого места (7 место) достигла 

Кабира Аскарова в соревнованиях по 

пауэрлифтингу в весовой категории до 

44 килограмм. Сергей Харламов в со-

стязаниях по прыжкам в длину, прео-

долев сито квалификационных стартов 

и выйдя в финал, закончил свои сорев-

нования на 8 месте. Айбек Абжан в про-

грамме пауэрлифтинга финишировал 

девятым. Неплохие результаты на играх 

показали Ануар Ахметов (плавание) 

и Ислам Салимов (легкая атлетика)», 

– говорится в пресс-релизе агентства.

Паралимпийские игры прошли с 29 

августа по 9 сентября 2012 года с уча-

стием более 4200 спортсменов из 164 

стран мира. В неофициальном команд-

ном зачете 1 место завоевала сборная 

Китая. На 2 месте паралимпийцы Рос-

сии. Замкнули тройку сильнейших 

спортсмены-инвалиды Великобрита-

нии. (newskaz.ru)

Данияр Балахметов, (Фото: ffk.kz)

В 
ночь со вторника на среду 
сборная Казахстана прове-
ла свой второй матч в отбо-

рочной кампании. Подопечные 
Мирослава Беранека после болез-
ненного домашнего поражения от 
Ирландии отправились в Швецию 
не в лучшем расположении духа. 
Да и сам путь до Мальме для ка-
захстанской делегации выдался 
долгим и утомительным (пересад-
ка в Стамбуле и поездка на автобу-
се из Копенгагена в Мальме). Кро-
ме того, тренерский штаб нашей 
сборной столкнулся с кадровыми 
проблемами – не до конца была 
ясна ситуация с Уланом Конысбае-
вым, который получил поврежде-
ние в игре с ирландцами. Однако 
в заявку на матч со шведами полу-
защитник «Астаны» все же попал. 
Нашлось место в заявке на игру и 
для Мухтара Мухтарова, у которо-
го тоже была травма. Зато не ока-
залось в заявке Константина Эн-
геля, который улетел в Германию 
на следующий день после игры 
с Ирландией. В конечном итоге 
стартовый состав казахстанцев по 
сравнению с предыдущим матчем 
претерпел незначительные изме-
нения. Место Улана Конысбаева 
на правом фланге полузащиты 
занял Павел Шабалин, а Мухтара 
Мухтарова в центре обороны сме-
нил Виктор Дмитренко. А сборная 
Швеции – безоговорочный фаво-
рит этого поединка – предстала во 
всем великолепии. Экзаменовать 
нашу команду вышли такие ма-
стера, как Златан Ибрагимович, 
Йохан Элмандер, Ола Тойвонен, 
Понтус Вернблум, Расмус Эльм 
и другие. Противостоять такому 
оркестру очень трудно, что и было 
доказано на протяжении всего 
поединка. 

С самого начала матча подопеч-
ные Эрика Хамрена завладели мя-
чом, при этом контролируя игровое 
пространство. Это, в свою очередь, 
позволило шведам устроить гостям 
некое подобие стартового натиска. 
Однако подопечные Мирослава Бе-
ранека оказались готовы к такому 
раскладу и более или менее сносно 
гасили атакующий порыв хозяев. 
Так, постепенно игра успокоилась, 
и в какие-то моменты казахстан-
цам даже удавалось комбиниро-
вать и держать мяч. А на 27-й ми-
нуте за грубость против Сергея 
Остапенко был наказан форвард 
турецкого «Галатасарая» Йохан 
Элмандер. А спустя десять минут 
шведы сумели воплотить свое 
преимущество в забитый гол. Мяч 
после прострела Златана Ибраги-
мовича заметался по штрафной, 

в итоге попал к полузащитнику 
московского ЦСКА Расмусу Эльму, 
который пробил точно в дальний 
угол ворот Сидельникова.

В перерыве Мирослав Беранек 
сделал вынужденную замену, вы-
пустив Марата Шахметова вместо 
получившего травму Сергея Оста-
пенко. Это отрицательно сказа-
лось на атакующем потенциале 
казахстанцев. Теперь впереди вся 
нагрузка ложилась на Таната Ну-
сербаева, за которым пристально 

следили защитники «Тре Крунур». 
Между тем, ход игры несильно от-
личался от первого тайма. Шведы 
много атаковали, лишь изредка 
серьезно тревожа оборону го-
стей. Казахстанцы тоже пытались 
соорудить что-нибудь вразуми-
тельное, однако удавалось им это 
крайне редко. На удивление, ред-
ко проявлял активность Златан 
Ибрагимович. А когда ему удава-
лось обострить игру, то опасность 
для Андрея Сидельникова пред-

ставлялась крайне условной. Зато 
успевал Ибрагимович фолить и 
вступать в пререкания с главным 
арбитром встречи Сергеем Бой-
ко из Украины. В одном из эпизо-
дов, после столкновения Микаэля 
Лустига и Генриха Шмидтгаля, 
Ибрагимович с особым рвением 
поспешил выяснить отношение 
с арбитром. У Сергея Бойко это 
была первая игра на таком уровне, 
однако, несмотря на это, украинец 
решительно остудил пыл Ибры, 
наградив того «горчичником». До 
конца матча оставалось 15 минут, 
игра тихо катилась к минималь-
ной победе шведов. Но на 4-й до-
бавленной минуте хозяева поля 
упрочили свое преимущество. По-
сле того как Ибрагимович, осво-
бодившись от опеки, прострелил 
на Маркуса Берга, последнему 
оставалось лишь не промахнутся с 
пары метров. В итоге скромная, но 
все же победа шведов. 

В другом матче группы сборная 
Германии одержала выездную по-
беду над Австрией – 2:1. В составе 
бундестим забивали Марко Ройс 
(44-я минута) и Месут Озил, ко-
торый на 52-й минуте был точен с 
одиннадцатиметрового. У австрий-
цев на 57-й минуте отличился Злат-
ко Юнузович. Эта победа, вкупе с 
тремя очками, приобретенными в 
матче против Фарерских островов, 
позволила немцам единолично воз-
главить группу. 

В следующем туре, 12 октября, 
Швеция встретится в гостях с Фа-
рерами, а Казахстан примет Ав-
стрию.

Помимо встреч группы C, во 
вторник вечером в Европе были 
сыграны еще ряд матчей. Для лю-
бителей футбола с постсоветского 
пространства наибольший интерес 
представляла встреча Израиль – 
Россия. Особая подоплека у матча 
наблюдалась сквозь призму того, 
что сборная России ни разу не по-
беждала израильтян на выезде. И 
вот подопечные Фабио Капелло 
сделали это, причем очень убеди-
тельно – 4:0. Дважды отличился 
Александр Кержаков (7-я и 64-я 
минуты), по разу забивали Алек-
сандр Кокорин (18-я минута) и 
Виктор Файзулин (77-я минута). 
Теперь россияне возглавляют свою 
группу. 

Также обращает на себя вни-
мание матч с участием другого 
представителя постсоветского 
пространства сборной Украины, 
которая чуть было не «увезла» по-
беду с «Уэмбли». Фрэнк Лэмпард 
лишь на 87-й минуте с пенальти 
спас ничью для англичан, которые 
с 38-й минуты проигрывали после 
гола Евгения Коноплянки.

Алишер Абдулин 
(Алматы-Астана-Алматы)

П
рактически неделя прошла с 
первой игры сборной Казах-
стана в отборочном турнире 

мирового первенства 2014 года. Од-
нако, несмотря на почтительный 
по информационным меркам срок, 
страсти по этому матчу не утихают 
по-прежнему. Причем немудрено, 
что итоги прошедшей игры обсуж-
даются в гневном и более сдержан-
ном контексте упущенных возмож-
ностей, в неумении держать удар 
и биться до конца. Хотя в плане 
самоотдачи и в желании победить 
наших футболистов упрекнуть ни-
как нельзя. 

Теперь встречу с ирландцами 
можно ставить в один ряд с такими 
играми, которые мы проигрывали 
подобным образом сборным Укра-
ины, Грузии, Греции, Португалии, 
Хорватии, Австрии и Турции. Сюда 
же можно присовокупить и совсем 
свежие примеры упущенных побед 
наших клубов в этом евросезоне. 
Поражение «Ордабасы» в матче 
против «Русенборга» (1:2), а также 
ничья карагандинского «Шахтера» 
в поединке с чешским «Слованом» 
(1:1) стоили обоим клубам участия 
в следующих раундах Лиги чем-
пионов и Лиги Европы. И, по всей 
видимости, причина подобных ис-
ходов кроется не столько в физиче-
ской составляющей, сколько в пси-
хологической. Другого объяснения 
всему этому почему-то просто не 
находится. 

Между тем, казалось, что «бо-
лезнь последних минут» начать из-
живать наши футболисты смогут в 
отчетной встрече. Довольно-таки 
уверенно они справлялись с на-
скоками ирландцев в течение всего 
матча. Хотя до игры думалось, что 
сборная Ирландии, пусть и крайне 

неудачно сыгравшая на Евро-2012, 
при этом идущая на 26-м месте в 
рейтинге ФИФА, может не познать 
крупных проблем в игре с нашей 
командой, которая не совсем убе-
дительно выглядела в последних 
товарищеских матчах. Однако, 
начиная с 37-й минуты поединка, 
именно ирландцы оказались в не-
завидной роли отыгрывающихся. 
И, к нашему сожалению, в течение 
пары минут в самом конце мат-
ча им удалось избавиться от этой 
роли, повергнув в шок казахстан-
ских болельщиков и сделав счаст-
ливыми своих поклонников. Исхо-
дя из давности сыгранного матча, 
описывать детально его перипетии 
не имеет практического смысла. 
Однако вспомнить основные вехи 
этого драматичного поединка все 
же стоит.

Удачный «стандарт»
Что на 37-й минуте Кайрат Нур-
даулетов так долго говорил Ген-
риху Шмидтгалю у бровки поля 
недалеко от штрафной ирландцев, 
известно лишь им обоим. Однако 
навес полузащитника «Гройтер-
Фюрт» в конечном итоге был пре-
образован в гол именно Нурдау-
летовым. По всей видимости, это 
была домашняя заготовка, кото-
рая, несомненно, стала открове-
нием для подопечных Джованни 
Трапаттони.

Да, можно долго и скрупулезно 
пересматривать, как казахстан-
цы забивали гол гостям. Отрадно 
констатировать, что стандартное 
положение по всем футбольным 
канонам было исполнено образцо-
во. И это в поединке с командой, 
которая славится своей игрой на 
«втором этаже». Кстати, подобным 
образом наша сборная в июне за-
бивала команде Кыргызстана. Тог-
да, напомним, Генрих Шмидтгаль 

примерно с такой же позиции ис-
полнил штрафной, который зам-
кнул Юрий Логвиненко. 

Роковая концовка
Несколько минут отделяло дружи-
ну Мирослава Беранека от побе-
ды в этом матче, пока не случился 
прострел Кевина Дойла. В этом 
эпизоде Мухтар Мухтаров, а так-
же голкипер команды Андрей Си-
дельников проявили несогласован-
ность, первый неудачно прерывал 
подачу, а второй вышел на пере-
хват, в результате чего мяч срезал-
ся и направился в пустые ворота, 
на линии которых Михаил Рожков 
свалил Робби Кина, готовившегося 
поразить цель. Румынский арбитр 
Мариус Аврам незамедлительно 
назначил пенальти, который чет-
ко реализовал пострадавший Кин, 
дело было на 89-й минуте. А спустя 
минуту незамысловатая комбина-
ция гостей привела ко второму взя-
тию ворот. Глен Уиллан из глубины 
поля сделал заброс во владения 
Андрея Сидельникова, где защит-
ник гостей Стивен Уорд, выиграв 
верховую борьбу у Сергея Гридина, 
сбросил мяч под удар Кевину Дой-
лу, который с лету «расстрелял» во-
рота казахстанцев – 1:2.

На то, чтобы отыграться, у подо-
печных Мирослава Беранека было 
пять компенсированных минут. 
Однако чуда не произошло. 

«Нам сегодня повезло»
Именно с этой фразы начал по-
слематчевую пресс-конференцию 
рулевой сборной Ирландии Джо-
ванни Трапаттони. Знаменитый 
итальянец не скрывал радости по 
поводу добытых трех очков, при 
этом отметив хорошую игру со-
перника. В частности, итальянец 
выделил в составе казахстанцев 
Сергея Остапенко, Кайрата Нур-

даулетова и Генриха Шмидтгаля. 
Кстати, сноску на везение сделали 
и ирландские журналисты. Один 
из них после гола Кевина Дойла 
громко кричал о том, что не может 
поверить в происходящее, при-
правив все это крепкими словеч-
ками, которые понятны любому, 
кто даже отдаленно имел дело с 
английским языком. Исключени-
ем не стали и болельщики гостей, 
которые, восторгаясь победой 
своих любимцев, говорили о везе-
нии и счастье, благоволивших им 
в этот вечер.

«Зеленое» море
То, как свою сборную умеют под-
держивать ирландские болель-
щики, известно всему миру. Взять 
хотя бы прошедший чемпионат 
Европы, где они, несмотря на про-
вал своих кумиров, до конца были с 
ними, создав на стадионах Польши 
неповторимую атмосферу. Видео с 
поющими ирландцами после про-
игранных поединков на Евро-2012 
по-прежнему не могут оставить 
равнодушными никого. 

В Астане масштаб этого действа 
был куда скромнее. Да и не на-
блюдалось большого количества 
болельщиков гостей, лишь редкие 
зеленые вкрапления в столич-
ную действительность. Правда, 
по некоторым данным, на матч с 
Казахстаном их количество было 
близким к пятистам, что уже га-
рантировало гостям вполне при-
емлемую поддержку. Однако 
знаменитого пения на «Астана-
Арене» так и не произошло. Лишь 
несколько раз, в момент затишья 
казахстанских болельщиков, го-
сти, расположившиеся на нижнем 
ярусе западной трибуны, проскан-
дировали «Ireland-Ireland» и на том 
успокоились. Видимо, поют они 
только в дни поражений.

Неприступная 
шведская стенка
Во вторник прошли очередные матчи квалификации мирового 
первенства 2014 года

Счастливая сказка для 
изумрудного острова
Сборная Казахстана уступила ирландцам в своем первом матче 
отборочного цикла ЧМ-2014
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О
тныне официально можно 
сказать, что «Боруссия» в 
прошлом сезоне бундеслиги 

по всем статьям обыграла «Бава-
рию»: помимо побед на футболе 
дортмундский клуб победил своего 
конкурента на поле финансовом. 

Пресс-конференция с финансо-
вым отчетом «Боруссии» по итогам 
прошлого сезона не предвещала 
взрыва. Да, все понимали, что клуб 
из Вестфалии покажет хорошую 
прибыль, но даже эксперты не ожи-
дали, что «Боруссия» практически 
выйдет на манящую для россий-
ских и европейских спортивных 
менеджеров самоокупаемость. До-
ходы «Боруссии» по итогам сезона-
2011/12 составили рекордную сум-
му в 215,2 млн евро, но еще важнее 
другая цифра – общий долг клуба за 
год снизился с 56,1 млн до 11,4 млн 
евро, а начавшийся сезон «Борус-
сия» честолюбиво надеется закон-
чить и вовсе без мыслей о долгах. 

Земля футбола
Федеральную землю Северный 
Рейн-Вестфалия, в состав которой 
входит и Дортмунд, можно на-
звать самым футбольным регио-
ном страны. Судите сами: отсюда 
родом великолепная дортмундская 
«Боруссия», растущая «Боруссия» 
из Менхенгладбаха, вечно второй 
леверкузенский «Байер», всегда го-
товый ужалить «Шальке-04», козел 
отпущения «Кельн», вернувшаяся 
наверх «Фортуна», стремящийся 
повторить путь «Фортуны» «Падер-
борн», а также проведшие не один 
сезон в бундеслиге «Арминия», 
«Бохум», «Дуйсбург», «Алемания», 
«Рот-Вайсс Эссен». Все это на ре-
гион с населением в семнадцать 
миллионов человек! Столицей же 
этой футбольной земли в послед-
ние годы можно смело назвать Дор-
тмунд, в котором дети рождаются с 
непреодолимым желанием попасть 
на домашний матч «Боруссии». В 
городе с населением в 580 тыс. че-
ловек каждый пятый житель готов 
отдать любые деньги за абонемент 
на матчи родного клуба! При этом 
«Боруссия», собирающая вот уже 
третий сезон подряд аншлаги на 
каждый домашний матч, анон-
сировала и увеличение дохода от 

продажи билетов: с 27,7 млн до 34,1 
млн евро. Кажется, если бы «Сиг-
нал Идуна Парк» вмещал не 80, а 
180 тыс. зрителей, он бы все равно 
заполнялся до отказа. 

Совсем не прочь дортмундские 
болельщики закупиться перед 
игрой и официальной продукцией 
клуба: футболками, шарфами, дуд-
ками, подушками и прочей желто-
черной ерундой. На одних только 
футболках «Боруссия» в прошлом 
сезоне заработала 20 млн евро, реа-
лизовав их 230 тыс., из них около 
220 тыс. были раскуплены в самом 
городе. Получается, что майку «Бо-
руссии» у себя дома имеет едва ли 

не каждый второй житель города! 
Ассортимент интернет-магазина 
клуба считается одним из самых 
широких в бундеслиге, причем рас-
купаются со складов даже садовые 
гномы, сжимающие в руках оба 
трофея «Боруссии» прошлого сезо-
на. Генеральный директор «Борус-
сии» Ханс-Йоахим Ватцке уверен, 
что такую прибыль клубу принесли 
спортивные результаты, но нельзя 
не отметить, что вестфальцам от-
части повезло взойти на трон бун-
деслиги в момент бурного роста 
чемпионата страны. 

Взлет продолжится, 
если будет результат
Сейчас уже, наверное, мало кто 
помнит даже в самом Дортмунде, 
что еще семь лет назад клуб стоял 
на грани банкротства и лихорадоч-

но искал инвесторов даже в сосед-
нем Гельзенкирхене, где основался 
соперник «Боруссии» по рурскому 
дерби – «Шальке-04». Тогда руко-
водители «Боруссии» не скрывали, 
что намерены дотянуть до чемпио-
ната мира 2006 года, прогнозируя 
рост интереса к футболу в стране. 
Именно тогда было продано назва-
ние стадиона «Вестфаленштади-
он», а главные инвесторы продали 
часть своих акций, подогрев инте-
рес к ним со стороны болельщиков, 
которым было предложено поуча-
ствовать в судьбе клуба. До мун-
диаля «Боруссия» дотерпела, после 
чего ситуация действительно стала 

улучшаться – благодаря интересу 
телевизионщиков и болельщиков. 
Пика этот интерес достиг в послед-
ние два года, а благодаря отлично-
му результату вестфальский клуб 
увеличил и доходы от спонсорства 
– до 57,8 млн евро (+15,7% по срав-
нению с сезоном-2010/11), и дохо-
ды от медиаправ – до 60,4 млн евро 
(+93,1% по сравнению с сезоном-
2010/11). Разумеется, наибольшую 
роль в столь резком скачке доходов 
от медиаправ сыграло возвраще-
ние клуба в Лигу чемпионов, по-
тому тот же Ватцке практически 
не скрывает в своих интервью, что 
не расстроится, если клуб уступит 
чемпионство «Баварии», но будет 
успешен в Лиге чемпионов. При 
этом стоит напомнить, что «Борус-
сия» провалила выступление на 
групповом этапе главного клубно-

го турнира Старого Света в про-
шлом сезоне – то есть если бы клуб 
попал, например, в четвертьфинал, 
то сейчас желто-черные и вовсе бы 
не имели внешнего долга.

У успешного выступления «Бо-
руссии» в прошлом сезоне есть и 
минусы, касающиеся в основном 
призовых и бонусов футболистам 
и сотрудникам главной команды. 
Если в сезоне-2010/11 «Боруссия» 
потратила на зарплаты и прочие 
расходы на персонал 57,4 млн евро, 
то в прошлом сезоне – уже 74,5 млн 
евро, а общие расходы на 560 со-
трудников клуба, включая моло-
дежную команду, выросли на 20%. 
Однако даже это не мешает клубу 
получить чистую прибыль в 34,3 
млн евро после вычета налогов. 
Расходы на зарплаты и бонусы Ват-
цке и компания удачно покрывают 
великолепной работой на транс-
ферном рынке – тот же Кагава в 
свое время был приобретен за ко-
пейки по европейским меркам, а 
продан в «Манчестер Юнайтед» за 
16 млн евро. 

Немецкая пресса и финансо-
вые эксперты полагают, что за 
счет огромной базы болельщи-
ков клуб не очень много потеряет 
даже при неудачном выступлении 
в наступившем сезоне, однако 
осторожно относятся к прогно-
зам о дальнейшем росте доходов 
спортивно-финансового флагмана 
страны. Не исключается, что если 
«Боруссия» далеко пройдет в Лиге 
чемпионов, то клуб окончательно 
избавится от долгов. 

А пока «Боруссия» объявила о 
том, что впервые с момента выхода 
клуба на биржу (а случилось это в 
2000 году) акционеры получат ди-
виденды. Размер дивидендов будет 
установлен в ноябре нынешнего 
года, однако какими бы они ни 
были, простые болельщики клуба 
внакладе не останутся: поучаство-
вав в судьбе «Боруссии» семь лет 
назад, за свою любовь они получат 
еще и небольшие деньги. Хотя, зная 
дортмундскую ситуацию, вероят-
но, фанаты желто-черных были бы 
рады получить дивиденды абоне-
ментами.

championat.com

П
ринято считать, что «Вуэль-
та» – наименее интересная и 
уж точно наименее престиж-

ная гонка из трех гранд-туров. 
Раньше ее называли такой себе 
«разминкой перед Джиро» (в свое 
время Тур Испании проводился 
весной), а затем – «продолжением 
«Тур де Франс». И вот наконец-то 
организаторам «Вуэльты» надоело 
перманентное унижение их дети-
ща. И они при участии легендарно-
го Мигеля Индурайна создали по-
настоящему гениальный продукт 
под названием «Vuelta a Espana 
2012», который уже небезоснова-
тельно называют лучшим Гранд 
Туром этого года. Ваш автор, при-
знаться, считает точно так же. А 
только представьте себе, дорогие 
друзья, насколько было бы еще ин-
тересней, если бы в пелотоне этого 
Тура присутствовали и ребята типа 
Энди Шлека с Брэдли Уиггинсом! 
Мечты, мечты, мечты. 

Так, а теперь давайте еще раз 
вспомним имена победителей всех 
четырех классификаций 67-ой в 
истории «Вуэльты». Итак, гене-
ральную классификацию (а соот-
ветственно и красную майку) у нас 
более чем заслуженно выигрывает 
29-летний кастельяно из пред-
местий Мадрида Альберто «Эль 
Пистолеро» Контадор Веласко из 
команды Team Saxo Bank – Tinkoff 
Bank. Для Альберто это уже вторая 
победа в Туре Испании, а всего в 
его активе уже семь побед в гене-
ральных классификациях гранд-
туров. Ну и остается добавить, что 
лидером общего зачета «Вуэльты-
2012» Контадор стал после своей 
гениальной атаки в семнадцатый 
день соревнований.

Классификацию по очкам Vuelta 
a Espana 2012 только в последний 
день соревнований отобрал у ката-
лонца Хоакима Родригеса из Team 
Katusha капитан испанской коман-
ды Team Movistar Алехандро Валь-
верде Бельмонте. А ведь когда-то, 
в уже столь далеком ныне 2003-ем 
году «Эль Имбатидо» как раз по-
бывал в шкуре Родригеса, потеряв 
тогда еще голубую майку лидера 
соответствующей классификации 
именно в последний день соревно-
ваний в противостоянии с леген-
дарным немцем Эриком Цабелем. 
В общем, для Вальверде это первая 
победа в классификации по очкам 
на «Вуэльте». Причем добился ан-
далусиец этого только с седьмой 
попытки.

Горную классификацию Тура 
Испании-2012 впервые за послед-
ние годы выигрывает не прослав-
ленный француз Давид Монкути, 
а доселе не очень знакомый боль-
шинству любителей шоссейного ве-
лоспорта австралиец Саймон Кларк 
из команды Orica – GreenEDGE. 
Ну а перехватил гороховую майку 
Кларк у Алехандро Вальверде по 
итогам четырнадцатого этапа со-
ревнований.

Ну и комбинированную клас-
сификацию Вуэльты-2012 уже в 
третий раз за профессиональную 
карьеру выигрывает неоднократно 
вышеупомянутый Алехандро Валь-
верде. Первый раз с ним такое слу-
чилось в 2003-ем году, а второй – в 
уже не столь далеком 2009-ом. Ну и 
вот третья виктория, добытая, как 
мы хорошо помним, только в по-
следний день соревнований. 

Доместик Тура
Ниайро Кинтана Рохас из команды 
Team Movistar. За то, что этот юный 
колумбиец несчетное количество 
раз привозил своего капитана Але-
хандро Вальверде к Хоакиму Ро-
дригесу и Альберто Контадору, тем 
самым давал шанс «Эль Имбатидо» 
продолжать бороться за красную 
майку.

 
Атака Тура
Великая чемпионская атака Аль-
берто Контадора, состоявшая-
ся в рамках семнадцатого этапа 
«Вуэльты-2012» неподалеку от кан-
табрийского города Камаленьо, ког-
да «Эль Пистолеро» убежал от Хоа-
кима Родригеса на целую вечность.

 
Спринтер Тура
Джон Дегенколб из команды Argos – 
Shimano. Пять побед на этапах Тура 

Испании-2012, очень серьезное 
достижение. Определенно, Джона 
ждет очень большое будущее. И 
если «новым Эриком Цабелем» ему, 
наверное все-таки не стать (Цабель 
– единственный и неповторимый), 
то «новым Андре Грайпелем» – без 
проблем.

 
Горняк Тура
Саймон Кларк из команды Orica 
– GreenEDGE. Горный король все-
таки. Причем его преимущество 
над Давидом де ла Фуэнте, фини-
шировавшим вторым в горной 
классификации, равняется кош-
марным 23 баллам! 

 
Антигерой Тура
Хоаким Родригес из команды Team 
Katusha. А ведь еще неделю на-
зад его называли главным героем 
Vuelta a Espana 2012. Но за эти дни 
«Пурито» успел потерять и крас-
ную, и зеленую, и белую майки. 
Нет, не генеральщик Хоаким, не 
генеральщик. 

 
Герой Тура
Альберто Контадор из команды 
Team Saxo Bank – Tinkoff Bank. Черт 
возьми, этот человек, не имея со-
ревновательной практики, все 
равно способен выигрывать даже 
такие легендарные и сложные ве-
логонки.

 
В заключение стоит добавить не-
сколько интересных фактов, подме-
ченных автором за эти три недели. 
Во-первых, необходимо отметить 
то, что впервые с 2007-го года по-
бедитель «Вуэльты» выигрывает у 
гонца, ставшего вторым в общем 
зачете, более одной минуты. Тогда, 
к слову, на Туре Испании первен-
ствовал Денис Меньшов, переи-
гравший испанца Карлоса Састре 
более чем на три минуты.

Впервые с 2004-го года пьеде-
стал почета Тура Испании стал 
полностью испанским. Сейчас мы 
видим трио в лице Альберто Конта-
дора, Алехандро Вальверде и Хоа-
кима Родригеса, а тогда – Роберто 
Эраса, Сантьяго Переса и Франси-
ско Мансебо. 

Зато российские велогонщи-
ки не выигрывали этапы Vuelta a 
Espana с 10 сентября 2007-го года. 
Со времён победы Дениса Мень-
шова в Андорре. И вот 8 сентября 
2012-го года Денис вновь побеж-
дает, переиграв на горе высшей 
категории сложности Бола дель 
Мундо австралийского гонца 
Ричи Порта из английской коман-
ды Team Sky.

 Немец Джон Дегенколб, бла-
годаря своим победам во Вьяне, 
Лонгроньо, Альканьисе, Санхенхо 
и Мадриде, переплюнул дости-
жение своих соотечественников 
Андре Грайпеля и Марселя Вюста, 
которые в 2009-ом и 1999-ом годах 
соответственно выигрывали «толь-
ко» по четыре этапа «Вуэльты».

Наконец Чжи Чен из команды 
Argos – Shimano стал первым ки-
тайским велогонщиком в истории, 
принимавшим участие в Туре Ис-
пании. Причем он даже смог дое-
хать до Мадрида! 

sport.ru

От банкротства 
до самоокупаемости 

Эффектное 
возвращение 
«Эль Пистолеро»

// СПОРТ

САНКЦИИ 
ДЛЯ «РУБИНА»

УЕФА остановил выплаты призовых 

денег 23 футбольным клубам – участни-

кам еврокубков, которые не выполнили 

требования «финансовой fair play» – си-

стемы, суть которой сводится к тому, 

что клубы не могут тратить больше, 

чем зарабатывают. В списке клубов, вы-

платы которым заморожены, оказался 

казанский «Рубин». Об этом сообщает 

официальный сайт УЕФА. Участники 

еврокубков должны были до 30 июня 

2012 года представить данные о лю-

бых просроченных финансовых обя-

зательствах. В августе следственная 

палата комиссии УЕФА по финансово-

му контролю выявила наличие таких 

обязательств у 23 клубов, в том числе 

у «Рубина». Кроме российской коман-

ды, в список тех, кто временно не будет 

получать призовые, попали, например, 

испанские «Атлетико» и «Малага», пор-

тугальский «Спортинг» и турецкий 

«Фенербахче». Клубы попросили пред-

ставить информацию о положении дел 

с просроченными обязательствами к 30 

сентября. После этого выплаты призо-

вых могут быть возобновлены. «Рубин» 

выступает в Лиге Европы. На групповом 

этапе этого турнира казанский клуб 

встретится с миланским «Интером», 

белградским «Партизаном» и азербайд-

жанским «Нефтчи». (lenta.ru)

КХЛ НАЗЫВАЕТ 
ЛУЧШИХ

Континентальная хоккейная лига 

(КХЛ) на своем официальном сайте на-

звала лучших игроков первой игровой 

недели сезона-2012/12. Лучшим голки-

пером стал Сергей Борисов из москов-

ского «Спартака». На прошедшей неде-

ле «красно-белые» победили столичный 

ЦСКА (1:0) и пражский «Лев» (4:1). 

Борисов в этих матчах отразил 98,4% 

бросков по своим воротам при среднем 

коэффициенте надежности 0,5. Луч-

шим защитником признан Янне Ялас-

ваара из московского «Динамо». Обла-

датели Кубка Гагарина на прошедшей 

неделе победили омский «Авангард» 

(3:2, б), астанинский «Барыс» (5:1) и 

ханты-мансийскую «Югру» (5:3). В этих 

играх Яласваара сделал четыре голевых 

передачи при показателе полезности 

«+3». Лучшим форвардом стал хокке-

ист нижегородского «Торпедо» Михаил 

Варнаков. На завершившейся неделе 

«Торпедо» уступило новокузнецкому 

«Металлургу» (2:3, ОТ) и мытищинско-

му «Атланту» (3:, б). Варнаков в этих 

матчах забросил три шайбы и сделал 

одну голевую передачу при показателе 

полезности «+2». Лучшим новичком не-

дели признан защитник хабаровского 

«Амура» Игорь Ожиганов. Хабаровчане 

дважды обыграли «Атлант» (3:1 и 3:2, 

ОТ), а также проиграли ярославскому 

«Локомотиву» (1:2). Во всех трех играх 

Ожиганов проводил на льду в среднем 

21 минуту 21 секунду. (lenta.ru)

ГАЗПРОМ 
+ «ВИТЕСС»

Российская газовая монополия «Газ-

пром» станет спонсором голландского 

футбольного клуба «Витесс». Об этом 

10 сентября сообщил местный портал 

AjaxShowTime. Сколько российская 

компания заплатит за спонсорство и на 

какой срок рассчитан контракт, пока 

неизвестно. «Газпром» в последние 

годы ведет активную маркетинговую 

политику в Европе через спонсирова-

ние различных спортивных мероприя-

тий и клубов. Так, российская компа-

ния является спонсором немецкого 

«Шальке-04», сербской «Црвены Звез-

ды», а также Лиги чемпионов, глав-

ного клубного футбольного турнира 

Европы. В середине июля 2012 года 

«Газпром» стал глобальным партнером 

«Челси», который принадлежит россий-

скому бизнесмену Роману Абрамови-

чу. В России «Газпрому» принадлежит 

футбольный клуб «Зенит»; кроме того, 

структуры газовой монополии спонси-

руют и ряд других спортивных клубов, 

например ФК «Газовик», выступающий 

во втором дивизионе. «Витесс» в чемпи-

онате Голландии 2011/2012 годов занял 

седьмое место с 53 очками после 34 игр. 

В сезоне 2012/2013 он пока идет вторым 

с 10 очками после четырех игр. «Витесс» 

ни разу в своей истории не выигрывал 

ни чемпионат Голландии, ни кубок 

страны, хотя и является одним из ста-

рейших клубов Нидерландов – он был 

основан еще в 1892 году. Сейчас клуб 

принадлежит грузинскому бизнесмену 

Мерабу Жордания. (lenta.ru)

ПО МНЕНИЮ 
МУТКО

Министр спорта России, председа-

тель оргкомитета «Россия-2018» Вита-

лий Мутко назвал пять городов, два из 

которых, скорее всего, будут лишены 

права проведения матчей чемпионата 

мира по футболу 2018 года. Это Са-

ранск, Волгоград, Ярославль, Калинин-

град и Ростов-на-Дону, сообщает сайт 

fcp-press.ru. По словам Мутко, из 13 го-

родов, включенных в первоначальную 

заявку, матчи турнира должны при-

нять 11 городов. Министр подчеркнул, 

что все города-кандидаты делятся на 

три группы. В первую группу входят го-

рода, полностью готовые к проведению 

ЧМ-2018. Это Москва, Санкт-Петербург, 

Казань, Сочи и Екатеринбург. Во вто-

рую группу входят города, которые «с 

большой вероятностью» будут готовы 

к турниру – Краснодар и Самара. Еще 

пять городов входят в группу, у кото-

рой «есть проблемы». Именно из этой 

группы будут выбраны города, которые 

лишатся права провести игры ЧМ-2018. 

Нижний Новгород, который также яв-

ляется кандидатом на проведение игр 

ЧМ-2018, Мутко не включил ни в одну 

из трех групп. Города-организаторы 

турнира будут названы 29 сентября. 

В феврале 2011 года газета «РБК daily» 

писала, что Россия может отказаться 

от проведения игр турнира в Екатерин-

бурге и Саранске. (lenta.ru)

«ОСКАР» 
ОТ ВАЛУЕВА

Бывший чемпион мира по боксу в 

тяжелом весе россиянин Николай Валу-

ев провел церемонию вручения премии 

«Золотой ринг», которую организаторы 

мероприятия называют «боксерским 

Оскаром». Приз «Легенда» достался 49-

летнему четырехкратному чемпиону 

мира в тяжелом весе американцу Эван-

деру Холифилду. Церемония прошла 10 

сентября в Москве. Об этом сообщается 

в пресс-релизе, поступившем в редак-

цию «Ленты.ру». Церемония вручения 

премии была приурочена к 20-летию со 

дня основания Федерации профессио-

нального бокса России (ФПБР). Награды 

вручаются за выдающиеся спортивные 

достижения и вклад в развитие бокса. 

Организатором премии выступил вице-

президент ФПБР, председатель совета 

директоров группы компаний «МИЦ» 

Андрей Рябинский. Обладателем пре-

мии в номинации «Лучший боксер» стал 

бывший абсолютный чемпион мира в 

весовой категории до 63,5 кг Констан-

тин Цзю. Лучшим промоутером назван 

Владимир Хрюнов, лучшим тренером 

– Александр Зимин, а лучшим рефери – 

Александр Калинкин. Все лауреаты по-

лучили памятные призы в виде боксер-

ского ринга, изготовленного из белого 

золота. Холифилд и Валуев в 2008 году 

встречались на ринге. Тот бой прошел 

в Цюрихе. Валуев одержал победу по 

очкам и защитил принадлежавший ему 

титул чемпиона мира WBA (Всемирная 

боксерская ассоциация). (lenta.ru)

РЕКОРД РАДУЛОВА

Форвард московского хоккейного 

ЦСКА Александр Радулов первым в 

истории Континентальной хоккейной 

лиги (КХЛ) преодолел рубеж в 300 оч-

ков. Об этом сообщает издание «Спорт-

Экспресс». 8 сентября в игре с донецким 

«Донбассом» Радулов отметился забро-

шенной шайбой и голевой передачей, 

набрав в общей сложности 301 очко в 

КХЛ. В ближайшее время россиянин 

может установить новое достижение, 

преодолев рубеж в 200 голевых передач. 

На счету Радулова в настоящее время 

198 передач. Победа над «Донбассом» 

стала первой для ЦСКА в новом сезоне 

КХЛ. В первом матче армейцы уступи-

ли московскому «Спартаку» со счетом 

0:1. Также первый успех в чемпионате 

праздновал питерский СКА, который 

на старте уступил омскому «Авангар-

ду» (0:1). Подопечные Милоша Ржиги 

оказались сильнее астанинского «Ба-

рыса» – 7:3. Вторую победу после воз-

вращения в КХЛ одержал ярославский 

«Локомотив», который в гостях оказал-

ся сильнее хабаровского «Амура» (2:1). 

Также преодолеть рубеж в 300 очков в 

ближайшее время могут нападающий 

магнитогорского «Металлурга» Сер-

гей Мозякин (283 очка) и форвард ка-

занского «Ак Барса» Алексей Морозов 

(274). (lenta.ru)
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МАРРЕЙ – 
ПОБЕДИТЕЛЬ 
US OPEN

Британец Энди Маррей стал побе-

дителем Открытого чемпионата США 

по теннису (US Open) в мужском оди-

ночном разряде, сообщает Associated 

Press. В финальном матче, прошедшем 

в понедельник, 10 сентября, Маррей 

встречался с Новаком Джоковичем из 

Сербии. Британец выиграл первый и 

второй сеты. Однако затем вперед вы-

шел Джокович, победивший в двух се-

тах подряд. В заключительном, пятом, 

сете Маррей все же оказался сильнее. 

Финальный результат матча – 7:6, 7:5, 

2:6, 3:6, 6:2. Встреча Маррея и Джоко-

вича длилась рекордное для финалов 

US Open время – 4 часа 54 минуты. 

Энди Маррей стал первым с 1936 года 

спортсменом из Великобритании, 

выигравшим турнир серии «Большого 

шлема» в мужском одиночном разряде. 

Предыдущим британцем, добившим-

ся такого результата, был Фред Перри, 

одержавший победу на чемпионате 

США – предшественнике US Open. Для 

Маррея Открытый чемпионат США по 

теннису первый в карьере выигранный 

турнир серии «Большого шлема». Ранее 

он четыре раза доходил до финала таких 

соревнований, но ни разу не побеждал. 

Финал US Open в женском одиночном 

разряде, прошедший в воскресенье, 9 

сентября, выиграла американка Сере-

на Уильямс, победившая представи-

тельницу Беларуси Викторию Азарен-

ка. (lenta.ru)

НЕДРУЖЕЛЮБНЫЙ 
ПРИЕМ

Перуанские болельщики заброса-

ли камнями автобус с футболистами 

сборной Аргентины. Об этом сообщает 

Reuters. Инцидент произошел в столице 

Перу Лиме, куда аргентинцы приехали 

на матч отборочного турнира чемпио-

ната мира 2014 года. Игра Перу – Арген-

тина состоялась 12 сентября. В автобусе 

оказались разбиты окна, но никто из 

игроков и тренерского штаба не по-

страдал. Перуанская полиция решила 

усилить меры безопасности в окрест-

ностях гостиницы, в которой останови-

лись аргентинские футболисты. Сбор-

ная Аргентины, набравшая 13 очков в 

шести матчах, лидировала в южноа-

мериканской квалификационной зоне 

отборочного турнира ЧМ-2014. Второе-

третье места делили команды Чили и 

Эквадора, набравшие по 12 очков. На 

счету сборной Перу – шесть очков. Пе-

руанцы занимали к началу вчерашнего 

поединка седьмое место. (lenta.ru)

ИСПОВЕДЬ 
КИНГСОНА

Голкипер Ричард Кингсон, защи-

щавший на чемпионате мира 2006 

года по футболу ворота сборной Ганы, 

заявил, что он отказался от взятки в 

$300 тыс. за сдачу матча группового 

этапа этого турнира со сборной Чехии. 

Об этом сообщает ESPN. По словам 34-

летнего Кингсона, отказаться от взят-

ки его убедила жена. Кингсон сделал 

свои признания в эфире телеканала 

Emmanuel TV, который принадлежит 

так называемой «Синагоге, церкви всех 

наций», основанной в 1989 году ниге-

рийским проповедником Ти Би Джо-

шуа, которого адепты церкви считают 

пророком. Кингсон рассказал, что пе-

ред матчем с Чехией ему предложили 

300 тысяч долларов, и это предложение 

его смутило. Вратарь пояснил, что его 

привлекала возможность быстро раз-

богатеть, тем более что премия за побе-

ду над сборной Чехии составляла всего 

три тысячи долларов. Однако жена 

Кингсона сказала вратарю, что любит 

его не за его деньги, поэтому Кингсон 

решил отклонить предложение. Матч 

закончился победой сборной Ганы со 

счетом 2:0. Африканцы вышли в плей-

офф ЧМ-2006 и в 1/8 финала проиграли 

сборной Бразилии (0:3). Ранее сборную 

Ганы подозревали в участии в договор-

ном матче на ЧМ-2006, причем тогда 

речь шла об игре с бразильцами. О том, 

что этот матч (как и еще несколько 

встреч турнира) носил договорной ха-

рактер, написал канадский журналист 

Деклан Хилл в своей книге «The Fix». 

Президент ФИФА Йозеф Блаттер отве-

тил на обвинения Хилла, заявив, что 

на ЧМ-2006 не могло быть договорных 

матчей. (lenta.ru)

ПРОТЕСТ ЧАРРА

Боксер Мануэль Чарр из Германии 

подал протест на результат боя с укра-

инцем Виталием Кличко, который 

прошел 8 сентября в Москве, сообщает 

World Boxing News. Этот поединок был 

остановлен в четвертом раунде из-за 

рассечения у Чарра. Кличко присуди-

ли победу техническим нокаутом. По 

словам представителей Чарра, за день 

до боя боксеры договорились, что в слу-

чае травмы одного из боксеров рефери 

должен пойти в угол, ближайший к 

этому боксеру, и обсудить возможность 

продолжения поединка с тем из двух 

врачей, который находится возле этого 

угла. Представители Чарра указывают, 

что рефери подошел не к ближайшему 

к Чарру (синему) углу ринга, а к крас-

ному углу. Около него стоял врач, кото-

рый, по некоторым данным, давно зна-

ком с Кличко. На пресс-конференции 

после боя Кличко говорил, что во время 

поединка около ринга присутствует 

только один врач, поэтому нет никакой 

разницы, к какому углу ринга подходит 

рефери, чтобы узнать мнение медика. 

В апелляции на результат боя предста-

вители Чарра также упомянули поеди-

нок 2006 года, в котором встречались 

Артур Абрахам из Германии и Эдисон 

Миранда из Колумбии. В четвертом ра-

унде этого боя Миранда сломал Абра-

хаму челюсть, однако поединок не был 

остановлен, и в итоге Абрахам одержал 

победу. В поединке с Чарром Кличко за-

щитил принадлежащий ему титул чем-

пиона мира по версии WBC (Всемир-

ный боксерский совет). После боя Чарр 

несколько раз попросил у украинского 

боксера реванша, но Кличко заявил, 

что в повторном поединке нет смысла, 

поскольку Чарр проиграл все четыре 

раунда. 11 сентября Кличко заявил, 

что, если бы рефери не остановил бой, в 

течение двух следующих раундов Чарр 

оказался бы «в горизонтальном положе-

нии», сообщает Reuters. (lenta.ru)

ПРОВОДИЛИ 
ТИТОВА

В прощальном матче Егора Титова 

за московский «Спартак» против ки-

евского «Динамо» приняли участие 

ветераны «красно-белых», а также тен-

нисисты Марат Сафин и Евгений Ка-

фельников и хоккеист Илья Ковальчук. 

Об этом сообщает «Интерфакс». Игра 

прошла на столичном стадионе «Локо-

мотив» и состояла из двух таймов по 35 

минут. «Спартак» в итоге одержал по-

беду со счетом 5:3. У гостей отличился 

хет-триком бывший форвард сборной 

Узбекистана Максим Шацких, за «Спар-

так» забивали Владимир Бесчастных, 

Александр Ширко, Егор Титов, Андрей 

Коновалов и Валерий Кечинов. Сафин 

вышел на поле на 19-й минуте, заменив 

Илью Цымбаларя, а на 26-й уступил 

место на поле Кафельникову. Того, в 

свою очередь, сменил на 36-й минуте 

Мирослав Ромащенко. Ковальчук так-

же провел на газоне около 10 минут – с 

36-й по 48-ю. Он заменил Андрея Ти-

хонова, а затем уступил место Кечино-

ву. С речью, обращенной к Титову, на 

торжественной церемонии выступил 

бывший тренер и президент «Спарта-

ка» Олег Романцев. «Мне неприятно и 

до слез обидно, что футбол теряет очень 

большого игрока. Мудрого, техничного, 

быстрого, комбинационного. Твоя игра 

останется в памяти тех болельщиков, 

которые сегодня пришли на стадион, и 

тех миллионов, кто сейчас смотрел эту 

игру по телевизору», – сказал Романцев, 

выразив надежду, что Титов «передаст 

свой огромный талант кому-то из бу-

дущих игроков», занявшись тренер-

ской работой. Егор Титов выступал за 

«Спартак» с 1995-го по 2008-й год, став 

в составе «красно-белых» шестикрат-

ным чемпионом России и дважды об-

ладателем кубка страны. Он забил за 

клуб 87 мячей в 324 матчах. Сезон-2004 

Титову пришлось пропустить из-за 

дисквалификации – у него в крови был 

обнаружен запрещенный препарат бро-

мантан. 30 июля 2008 года Титов был 

уволен из команды главным тренером 

Станиславом Черчесовым. Причиной 

для этого стал конфликт, разгоревший-

ся между Титовым и Черчесовым после 

разгромного поражения от ЦСКА – 1:5. 

По мнению главного тренера, Титов, 

будучи капитаном, отрицательно по-

влиял на моральный дух команды. Сам 

Черчесов за неудовлетворительную ра-

боту был уволен из «Спартака» чуть бо-

лее месяца спустя. Покинув «Спартак», 

Титов выступал за «Химки» и астанин-

ский «Локомотив». В марте 2010 года он 

объявил о завершении профессиональ-

ной карьеры. (lenta.ru)

Алишер Абдулин

В
ысокие скорости, дымящие-
ся покрышки, столкновения 
болидов, эффектная и сла-

женная работа команд техников на 
пит-стопах – это все «Формула-1». 
Однако это всего лишь верхушка 
айсберга, увидеть которую позво-
лено обывателю. 

Засекреченные разработки 
инженеров и конструкторов, под-
готовка и ремонт болидов, работа 
менеджеров, спонсорские контрак-
ты, логистика – это малая часть 
того, без чего «Формула-1» просто 
немыслима. С чем сталкиваются 
менеджеры «Формулы-1» в процес-
се работы, как происходит станов-
ление гонщиков и их повышение 
в классе, об отношениях команд и 
спонсоров и о многом другом в экс-
клюзивном интервью «Капитал.
kz» рассказала Оксана Косаченко 
– менеджер первого российского 
гонщика «Формулы-1» Виталия Пе-
трова. 

– С автоспортом Вы связа-
ны во многих ипостасях. Как 
известно, Вы комментировали 
«Формулу-1», сами выступали 
в Кубке России, организовыва-
ли этапы Russian Touring Car 
Championship, а также являетесь 
менеджером первого российско-
го гонщика «Формулы-1» Вита-
лия Петрова. Какая из этих об-
ластей представляет лично для 
Вас наибольший интерес? И где 
бы Вы еще хотели бы себя попро-
бовать?

– Я думаю, что чем глубже че-
ловек погружается в свою профес-
сию, тем эффективнее он работа-
ет. В моей жизни все сложилось 
как по книжке. Сначала меня при-
гласили работать на канал РТР, но 
мне было сложно комментировать 
тот спорт, о котором я ничего не 
знала. Вот и решилась попробо-
вать себя за рулем настоящего 
гоночного болида. А, посмотрев, 
как организуются соревнования 
в России, созрела до того, чтобы 
поучаствовать в усовершенство-
вании этого процесса. Именно на 
российских трассах я и познакоми-
лась с Виталием. Так что все зако-
номерно. Я по-прежнему работаю 
комментатором, только теперь 
предпочитаю это делать на неза-
висимом канале Eurosport – тут 
гораздо больше возможностей для 
популяризации автоспорта. Па-
раллельно работаю с Виталием и 
другими молодыми пилотами, со-
вмещая работу менеджера и жур-
налиста. Не осталось времени для 
серьезных выступлений в гонках, 
так что иногда езжу в Европу, что-
бы просто для удовольствия про-
катиться на болиде «Формулы-1». 
Если же помечтать о том, в чем бы 
себя хотелось еще попробовать, 
то я думаю, что удивлю многих. В 
2012 году нашим партнером стал 
холдинг «Вертолеты России» – там 
работают восхитительные про-
фессиональные люди. Они меня 
заразили небом. Сейчас ищу вре-
мя, чтобы научиться управлять 
вертолетом.

– Как известно, с Виталием 
Петровым Вы работаете давно. В 
какой момент Вы, как менеджер, 
поняли, что ему по силам совер-
шить повышение в классе и вы-
ступать в «Формуле-1»?

– Честно говоря, я с самого нача-
ла поставила себе цель – добиться 
того, чтобы Виталий стал пилотом 
«Больших призов». Наш совмест-
ный путь к этой цели был сложным 
– почти пять лет Виталий катего-
рически отказывался слышать о 
«Формуле-1». Он мечтал о ралли. 
Он и сейчас об этом мечтает. Как 
только Виталий по-настоящему 
понял, что мы сможем пробиться 
в «Формулу-1», он стал гораздо бо-

лее результативно выступать. Это 
случилось в 2009 году – в тот год он 
стал вице-чемпионом серии GP2. 

– По Вашему мнению, не стал 
ли подобный шаг преждевремен-
ным?

– Сейчас поздно говорить о том, 
вовремя ли был сделан этот шаг или 
следовало подождать. Чего ждать-
то? Виталий уже добился высоких 
результатов во всех молодежных 
сериях, и нам надо было либо дви-
гаться вперед, либо вешать шлем 
на гвоздь. Я думаю, со спортивной 
точки зрения, Виталий был готов к 
приходу в «Формулу-1». А вот в стра-
не пока не настал тот момент, когда 
она была готова принять и поддер-
жать своего пилота в самом дорого-
стоящем виде спорта. Тем более что 
мы подготовили «двойной удар» – в 
2010 одновременно в «Формуле-1» 
дебютировали российский пилот и 
российская команда «Маруся». 

– С чем наиболее сложным 
сталкиваются менеджеры в про-
цессе работы со своими подопеч-
ными?

– Проще сказать, что самое 
легкое (смеется). Вся работа в ав-
тоспорте очень напряженная и 
нестандартная. Я каждый день 
сталкиваюсь с новыми проблема-
ми, и их приходится решать. Справ-
ляюсь с большей или меньшей 
долей успеха. Пока осталась одна 
вершина, которую мне не удалось 
покорить. Очень хочется дождать-
ся того момента, когда в стране 
появится настоящий и устойчивый 
интерес к автоспорту. 

– Когда пилот становится эф-
фективным в контексте бизнес-
проекта?

– Это сложный вопрос и на него 
нет однозначного циркулярного от-
вета. Многие западные компании 
поддерживают совсем юных пило-
тов, которые только делают первые 
шаги в картинге. Крупные корпо-

рации вкладывают деньги в разви-
тие детского спорта, чтобы позже 
«снять пенки», активно задейство-
вав уже зрелого спортсмена в своих 
коммуникациях. Другой пример 
– государственная заинтересован-
ность. Например, венесуэльского 
пилота Пастора Мальдонадо под-
держивает лично Уго Чавес. Имен-
но президент Венесуэлы выдвинул 
нефтяной концерн PDVSA в по-
стоянные партнеры. Богатейший 
бизнесмен планеты Карлос Слим 
поддерживает нескольких мекси-
канских гонщиков, выступающих 
не только в «Формуле-1», но и в мо-
лодежных сериях. Могу привести 
и пример из собственного опыта. 
В 2012 году команда «Формулы-1» 
«Катэрхем» подписала партнерский 
контракт с холдингом «Вертолеты 
России», который широко известен 
в мире и эффективно использует 
площадку «Формулы-1» для укре-
пления своего имиджа. 

– Кто, на Ваш взгляд, из рос-
сийских гонщиков, помимо Ви-
талия Петрова, готов выступать 
в «Формуле-1»?

– Пока в серьезных гоночных се-
риях наши ребята высоких резуль-
татов не добиваются. Говорить о 
перспективах пилотов «младших» 
серий просто рано. Иногда пилот 
отлично выглядит в Формуле-
Renault, а в большой машине теря-
ется. Много перспективных ребят 
среди наших картингистов. И все 
же я еще раз подчеркну, что важно 
не только показывать высокие ре-
зультаты, но иметь серьезную под-
держку. Без нее пробиться почти не 
реально. Вспомните, Михаил Але-
шин – два года назад он выиграл 
мировую серию «Рено», а продол-
жения карьеры так и не последова-
ло. А ведь Михаил считался самым 
быстрым российским пилотом. 
Значит, просчеты менеджмента и 
отсутствие достойного финансиро-
вания не дали парню развернуться. 
А в целом у России надежная ре-

зервная группа – Сергей Сироткин, 
Дмитрий Суранович, Юрий Григо-
ренко, Даниил Квят.

– Есть ли такие гонщики на 
постсоветском пространстве? 

– Повторюсь. Много перспек-
тивных и высокоскоростных пило-
тов. Но тех, за кем есть серьезные 
партнеры, надежное плечо, можно 
пересчитать по пальцам. Это, по-
жалуй, Кевин Корьюс из Эстонии 
и россиянин Даниил Квят. Возмож-
но, есть еще кто-то, но он просто не 
попался мне на глаза. 

– После финансовых проблем 
с командой Renault Виталий 
Петров заручился поддержкой 
российских бизнесменов. В этой 
связи хотелось бы узнать общую 
картину целиком, насколько 
охотно спонсоры вкладывают 
средства в автоспорт?

– Официально заявляю, не было 
никаких финансовых проблем с 
Renault. Это домыслы. 

– В свое время бытовало мне-
ние о том, что квадратный сан-
тиметр комбинезона Михаэля 
Шумахера стоил баснословных 
денег (использование в реклам-
ных целях). Сколько сейчас ком-
пании готовы платить за разме-
щение своих логотипов?

– Да не существует никакого 
прайс-листа в автоспорте. Это во-
прос договоренностей. Многое 
также зависит от уровня команды, 
за которую выступает пилот. Тем 
более сантиметрами мы не торгу-
ем. Спонсорский контракт может 
быть рассчитан как на несколько 
миллионов евро, так и на несколь-
ко десятков миллионов евро. Есте-
ственно, что в командах большой 
тройки сложно найти партнерское 
предложение за миллион. Зато 
такой бюджет вполне пригодится 
команде помладше. При этом в не-
больших командах гораздо больше 
возможностей для реализации мар-
кетингового плана. То, что в огром-
ных командах будут согласовывать 
по несколько месяцев, в «Катэрхе-
ме» решается одним телефонным 
звонком. Если хочется абсолютных 
цифр, то скажу так. Как вы там го-
ворите – «почем квадратный сан-
тиметр»? Отвечу: минимальный 
спонсорский контракт в «Катэрхе-
ме» оценивается в несколько мил-
лионов евро. 

– Если в целом говорить о ре-
кламном сегменте в автоспорте, 
то какая доля спонсорских согла-
шений приходится на команды, а 
какая на пилотов?

– Безусловно, команды перетя-
гивают львиную долю рекламных 
бюджетов – это и понятно. Они 
обладают гораздо большими воз-
можностями для реализации ре-
кламных программ. Чтобы было 
понятнее, поясню. На автомобилях 
«Формулы-1» размещаются лого-
типы только спонсоров команды. 
Персональным спонсорам позво-
лительно занимать пару мест на 
шлеме и одно – два небольших 
места на комбинезоне пилота. Все 
остальное с потрохами принадле-
жит команде. Могут быть и иные 
договоренности пилота с личным 
спонсором. Например, Михаэль 
Шумахер всегда носит кепку с лого-
типом своего давнего персонально-
го партнера. Личные спонсоры пи-
лота – это крохи по сравнению со 
спонсорами команд. В 90% случаев 
пилот подписывает такой контракт 
с командой, по которому он обязан 
«отработать» перед всеми спонсо-
рами команды, а уж потом, если 
останется время, может удовлетво-
рить потребности персонального 
спонсора. И это понятно – команда 
тратит колоссальные средства на 
разработку машин, вкладывается 
в инженерию, содержит команду. 
Пилоту же весь этот высокотехно-
логичный агрегат доверяют лишь 
во время Гран-при, которых всего 
двадцать в году. 

– Какая динамика суммарного 
участия спонсоров в автоспорте, 
в частности в «Формуле-1», на-
блюдается по сравнению с про-
шлыми годами? 

– В прошлом году влияние ре-
цессии чувствовалось гораздо 
больше. Сейчас спонсоры уве-
личивают свои инвестиции, в 
«Формулу-1» приходят новые пар-
тнеры. Я бы оценила рынок 2012 
года в 125% от предыдущего. Ин-
тересная динамика наблюдается 
и в географическом смысле – в 
«Формулу» приходят компании 
из Азии, из Латинской Америки. 
Это объяснимо: в данных регио-
нах стали проводиться Гран-при 
и появились национальные пило-
ты. Совершенно закономерно, что 
всплеск интереса к автоспорту 
привел и к увеличению числа ком-
паний, включивших «Формулу-1» в 
свои рекламные программы.

– Сколько средств затрачива-
ется на содержание команды за 
сезон?

– Какие-то команды уклады-
ваются в бюджет в сто миллионов 
евро, кому-то мало и полумиллиар-
да. Борьба за сокращение расходов 
в «Формуле-1» пока не дала серьез-
ных результатов, но контроль за 
расходованием средств значитель-
но ужесточился.

Оксана Косаченко: 
«В нашей работе проще 
перечислить самое лёгкое»
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Евгения Шестакова
(Фуншал, Мадейра)

Продолжение. Начало см. 
в «Капитал.kz» от 6 сентября

Португальцы впервые высади-
лись на острове Порту-Санту 
в 1418 году, и лишь через год 

взяли курс на Мадейру, где и было 
основано первое заморское капи-
танство. Два капитана Гонсалвеш 
Зарку и Триштан Ваз Тейшейра с 
первого корабля просто разделили 
остров на сферы влияния и начали 
его колонизировать. Для начала 
устроили пожар, чтобы обеспечить 
себе жизненное пространство сре-
ди бурных лесов. Остров горел око-
ло 10 лет. И с той поры лишь на севе-
ре сохранились растения. Гораздо 
позже португальцы спохватились 
– хватит жечь непроходимые леса, 
стали их вырубать и продавать дре-
весину.

Столицей Мадейры стал город 
Фуншал. Он был основан в 1425 
году в красивой бухте, которую 
окружали горы, поросшие фенхе-
лем.

Культура отходов
При заходе самолета на посадку в 
иллюминаторы видны две груп-
пы островов: Ильяш-Дизерташ 
(Пустынные острова) и Ильяш-
Сильважинш (Дикие острова). На 
самой Мадейре проживают 260 
тыс. человек, из которых полови-
на – жители столицы. Несмотря 
на скромные размеры острова, 
Фуншал нельзя назвать малень-
ким городком. Территории пар-
ков, скверов и жилых районов там 
довольно внушительны. В самом 
центре находится мусороперераба-

тывающий завод... Но вы никогда 
об этом не догадаетесь, даже нахо-
дясь поблизости. Никакого запаха 
и уж тем более мусора! На Мадейре 
детей с пеленок учат тому, что му-
сор нужно сортировать. Даже на 
детских телеканалах в перерывах 
между мультфильмами идут роли-
ки о культуре сортировки отходов.

Глобальная стройка
Евросоюз решил развивать Мадей-
ру как туристический регион, так 
что большая часть населения ра-
ботает именно в этой сфере. Есть и 
такие, кто уезжает с острова в поис-
ках лучшей доли, но это в основном 
жители северных деревень. Однако 
и приезжих здесь немало – покупа-
ют недвижимость, организуют биз-
нес. И хотя количество свободной 
земли ограничено, рядом со столи-
цей идет активное строительство. 
На деньги Евросоюза возводят но-
вые тоннели, дороги, отели.

Путь от аэропорта до Фуншала 
сейчас занимает 20 минут, а лет 10 
назад это же расстояние преодо-
левали минимум за 2,5 часа. Труд-
но представить, что еще недавно 
это был узкий горный серпантин, 
и в некоторых местах встречные 
машины могли проехать, только 
сложив зеркала. С одной стороны 
– пропасть и океан, с другой – от-
весная скала.

Секреты садоводства
Ландшафты Мадейры роскошны! 
Благодаря горам и глубоким доли-
нам между ними, пышным вечно-
зеленым лесам, многочисленным 
цветущим зарослям – все вокруг 
настолько ярко и неповторимо, 
что не устаешь восхищаться. Но, 
вспомнив историю острова, зада-

ешься вопросом – откуда все это ве-
ликолепие, ведь южная часть была 
почти полностью выжжена?

Осознав, что так можно и вовсе 
лишиться зелени, первые поселен-
цы начали активно засаживать 
остров. Сюда, на перевалочную 
базу для кораблей, стали привоз-
ить растительность со всех уголков 
света. Плодородная почва и пепел 
от пожаров позволили корешкам 
прижиться и разрастись буйным 
цветом.

Увидев одуванчик высотой два 
метра, и я поверила в чудеса! А од-
нажды после обеда, отдыхая под 
сенью фикуса, который по раски-
дистой кроне был больше похож на 
дуб, поняла, что не прочь и соста-
риться в такой атмосфере.

На севере, куда не добрались по-
жары, можно встретить растения 
чуть ли не доисторических времен. 
Из наиболее редких – кунжутное 
дерево (его еще называют «сезам» 
или «сим-сим»), красное дерево, 
граб, белая сосна и канадский 
лавр. 

Количество орхидей на Мадей-
ре зашкаливает. Здесь произраста-
ет редкий горный вид, которого не 
встретишь ни в одной другой стра-
не мира.

А сколько здесь грибов! Местные 
жители их вообще не собирают. 
Едят только магазинные шампи-
ньоны. Зато туристы «отрываются» 
по полной программе. 

Все это – национальный парк 
Мадейры, и с охраной здесь строго. 
Зато почти на каждом шагу полно 

специальных площадок и беседок 
для пикников. Их никто не убира-
ет, люди сами увозят за собой весь 
мусор, так что не остается даже со-
ринки.

Рай для плантатора
Склоны гор и долины острова рас-
черчены аккуратными квадратами 
полей. Сколько вложено труда – за-
метно сразу. К некоторым сельхоз-
площадкам можно добраться толь-
ко по морю, каждая узкая полоска 
плодородной почвы идет в дело. 
Кроме бананов, манго и других 
тропических фруктов, на Мадейре 
выращивают огромное количество 
всяких скрещенных друг с другом 
фруктов и овощей, в общем, дело 
Мичурина тут процветает. Вино-
град начали культивировать на 
острове с 1425 года, но больших 
плантаций по-прежнему нет. Лозы 
высаживают поштучно на неболь-
ших делянках.

Привал для туриста
Отелей на Мадейре масса и не 
только в самом Фуншале, но и по 
всему южному побережью. Гости-
ницы – на любой вкус и бюджет, но 
вот изысков архитектуры и дизай-
на (как в Египте или Турции) не 
встретишь. В основном бетонные 

высотки. На мой вопрос – «в чем 
же дело?» ответ был прост – остров 
любят пожилые англичане, швей-
царцы и немцы. И с высоты своих 
этажей любуются океаном, поэто-
му все верхние номера занимают в 
первую очередь. Меня поселили на 
третьем, но сидеть, пусть даже и в 
шикарном номере, я не собиралась 
– вперед, к океану!

Жизнь в рыбацких деревнях
Рано утром за мной приезжает 
гид, и мы отправляемся наверх, 
в сторону загадочного мыса Кабу 
Жиран, которым я любовалась 
с пляжа. Проехав всего пару ки-
лометров от Фуншала, мы оказа-
лись в рыбацком селе Камара ди 
Лобуш (именно здесь сэр Уинстон 
Черчилль написал несколько сво-
их картин). Название деревушки 
переводится как «Палата вол-

ков», его придумали капитаны-
первопроходцы. Видимо, очер-
тания бухты напомнили им зал 
заседаний, а в самой бухте обита-
ло много тюленей, которых тогда 
называли морскими волками. Де-
ревня и сегодня считается рыбац-
кой и… очень бедной. В семьях по 
6-8 детей и не каждый учится в 
школе. Однако все неизменно ста-
новятся рыбаками. 

Рядом – мыс Пику да Тори. С 
этой точки часто фотографируют 
ночной Фуншал. Да и днем увиден-
ное восхищает. Здесь готовят вос-
хитительный пунш – фруктовый 
ром с лимонным соком и медом.

В Фуншале предпочитают све-
жую рыбу. На местных рынках де-
сятки видов продают за сущие ко-
пейки.

Эспада – гордость Мадейры. 
Рыба эта непростая и водится всего 
в 2-х местах в мире, обитая на глу-
бине 2-3 км. А на местных пляжах 
нет пологого дна. Шаг в сторону – 
и сразу пара метров вниз. Зато не 
наткнешься на морского ежа, во-
доросли или камни. В бухтах нет 
опасных течений, уносящих плов-
цов в океан, и нет акул. Чем не рай 
на земле?

По ночам эспада всплывает на 
поверхность для охоты. Этим и 

пользуются рыбаки, расставляя 
сети. Так что живой эту рыбку ни-
кто и никогда не видел. К утру весь 
улов погибает от резкого перепада 
давления. На вид существо доволь-
но страшненькое, но весьма вкус-
ное. Готовят эспаду с бананами и 
манго.

Выбор королей и политиков
Только проехав весь остров вдоль и 
поперек, можно понять, насколько 
же Мадейра разная. Север рази-
тельно отличается от юга. Никог-
да бы не подумала, что настолько 
прекрасным может быть низкое 
«стальное» небо…

Может именно за это Мадейру 
любили Черчилль, австрийская 
императрица Сиси и последний 
император Австрии – Карл Пер-
вый, который провел здесь остаток 
жизни.

Мадейра. Записки 
«дикого туриста»

Алия Каримова (Флоренция, Италия)

В стиле дона Карлеоне
Аренда средневековых замков, 
авто класса люкс, банкеты с ты-
сячами приглашенных, столовые 
приборы из серебра – для гостей, из 
золота – для новобрачных, мебель 
в стиле барокко, фрески, мрамор-
ные статуи, люстры из хрусталя, 
королевское меню, наряды от топ-
стилистов, бонбоньерки с драго-
ценными камнями, роскошь и су-
масшедшие траты... Как говорят в 
Италии, «монарх не обращает вни-
мания ни на расходы, ни на изоби-
лие, когда женит своих отпрысков». 
Даже свадьба – демонстрация свое-
го могущества. Однако торжество 
не стоит ни единого евро боссу ма-
фии.

Невеста, отправляясь на шопинг 
в ювелирные, меховые, антиквар-
ные и мебельные магазины, выби-
рает только самые дорогие подар-
ки. Продавец обязан преподнести 
ей покупки в дар, взамен получив 
всего лишь пригласительный на 
торжество. Политики, владельцы 
магазинов, рестораторы, шеф-
повара, предприниматели – все 
обязаны подтвердить свое участие 
в этом действе, особенно те, кто 
оплатят счета.

Всё это кажется сюжетом из 
книг Марио Пьюзо. Но… это реаль-
ность! Корреспонденту итальян-
ского еженедельника «L'espresso» 
Лирио Аббате удалось побывать на 
свадьбе мафиози из Калабрии, вы-
йти оттуда живым и даже опубли-
ковать репортаж с подробностями 
и фото. 

Далее же мои личные наблюде-
ния о том, как справляют главное 
торжество своей жизни простые 
итальянцы среднего класса.

Религиозные традиции 
священны
Будучи консерваторами во всем, 
что касается институтов семьи и 
брака, итальянцы свято почитают 
традиционные семейные ценности 
– в отличие от населения многих 
других стран Евросоюза. Католики 
в Италии – конфессиональное боль-
шинство (около 96,77% – прихожа-
не Римско-католической церкви), а 
влияние религиозных институтов 
весьма глубоко проникает во мно-
гие сферы общественной жизни. 
Венчание приравнивается законом 
к официальной регистрации брака. 
И такой брак расторгнуть уже не-
возможно. 

Перед свадьбой молодые обяза-
ны посещать добрачные курсы при 
церкви, по окончании которых они 

получат специальный сертификат. 
На саму регистрацию нужно захва-
тить также сертификат о креще-
нии, конфирмации (то есть добро-
вольном и сознательном принятии 
католической веры) и документ о 
свободном семейном статусе.

После заключения брака в му-
ниципалитете, по желанию моло-
доженов (которые для церкви не 
являются супругами), можно про-
вести церемонию в церкви (причем 
желание может возникнуть и через 
10 лет). После же заключения брака 
в церкви гражданскую церемонию 
в муниципалитете не проводят, 
так как все надлежащие докумен-
ты уже подписаны и выданы при 
венчании.

Взрослая невеста
Возраст среднестатистической 
итальянской невесты – 35 лет. Да-
да, в Италии связывают себя узами 
браками, по нашим меркам, доста-
точно поздно. Когда уже вдоволь 
«нагуляются», а гормоны «перебун-
туются»; когда молодые достигнут 
в жизни определенных высот и уже 
четко поймут, чего хотят от жизни. 
Поводом для свадьбы у итальянцев 
является не любовь, а желание соз-
дать семью. Причем одну и на всю 
жизнь.

В случае развода (без детей и де-
лежа имущества) решения властей 
придется ждать 3 года. А если есть 
«совместно нажитое», то расторже-
ние брака может длиться и 5, и 10 
лет. 

При разводе более обеспечен-
ный супруг (муж или жена – не 
имеет значения) должен обеспе-

чить адекватный уровень жизни 
для своего бывшего партнера. 
Другими словами, содержать его, 
пока он второй раз не женится или 
пока не найдет работу. Конечно 
же, при таком раскладе безработ-
ных и разведенных в Италии не-
мало.

Вот и женятся итальянцы после 
35, чтобы не жалеть о «загублен-
ной» молодости. 

Когда справлять?
В Италии свои традиции по вы-
бору даты свадеб. Не разрешается 
праздновать в периоды католиче-
ских постов – перед Рождеством и 
Пасхой. Не принято жениться в мае 
(месяц Мадонны) и ноябре (месяц 

Мертвых), а также в месяцы своих 
дней рождений. Июль, август тоже 
отпадают – не хочется гулять в 40-
45-градусную жару. И остаются 
только июнь, сентябрь и октябрь – 
в остальное время дожди и холода. 
Впрочем, сегодня традиции нару-
шают сплошь и рядом. В этом году 
мы весело отплясали на свадьбах у 
двух друзей: 24 марта – в Великий 
пост, и в июльскую невыносимую 
жару, да еще и на самом юге Ита-
лии – в Калабрии.

Гулять – так гулять!
Большинство итальянских свадеб 
проходит под девизом «помирать, 
так с музыкой»! Средний бюджет 
– 50-100 тыс. евро. В эту сумму 
входят: само торжество (машины, 
ресторан, музыка); обручальные 
кольца, наряды, макияж, прически 
для жениха с невестой, а также их 

родителей, братьев и сестер; фото- 
и видеосъемка; оформление (при-
гласительные, меню, бонбоньерки 
гостям); отели для приехавших из-
далека и даже свадебное путеше-
ствие.

И если в Казахстане все это де-
лается быстро, эффективно и без 
лишних разговоров, то в Италии 
– словно в режиме «замедленной 
съемки». Ресторан и венчание в 
церкви заказывают минимум за 
год до свадьбы, регистрацию в 
коммуне – за полгода, пригласи-
тельные рассылают за 2 месяца. 
За пару месяцев оставляют в мага-
зинах списки желанных подарков. 
А фотоальбом и свадебное видео 
ждут от 3 до 6 месяцев!

Свадебный кортеж
Свадебная машина молодоженам 
обходится от 300 до 1 тыс. евро в 
день. В почете старинные рари-
тетные авто, а вовсе не новенькие 
лимузины, как принято у нас или 
в США. В Италии лимузины зака-
зывают в основном представители 
каких-нибудь диаспор, например – 
китайской.

Истинные итальянцы предпо-
читают что-то типа Rolls Royce 
1948 года (800 евро), Bentley 1963 
года (600 евро), либо Alfa Romeo 
1969 года (490 евро). На худой ко-
нец, хотя бы Fiat-500 1968 года (300 
евро). Поклонникам Ferrari прокат 
авто 1998 года обойдется в 1 200 
евро в день. 

Самые дорогие машины сдают 
в прокат только с водителем. Все 
машины ухоженные, но тесные, 
а многие без кондиционера. На-

стоящим эстетам все это нипочем 
– один раз в жизни невесте мож-
но стерпеть потекший макияж, а 
жениху мокрую рубашку. Да и на 
узких итальянских улочках манёв-
рировать удобней. А всего то нуж-
но – доехать из дома до церкви, из 
церкви до ресторана. Катания по 
городу итальянцы не практикуют.

Любителям глубокой старины – 
карета с кучером и парой-тройкой 
лошадей выйдет в 500-700 евро. А 
фанатам экстрима и поездок «с ве-
терком» кортеж из двухколесных 
«коней», в виде знаменитых скуте-
ров Vespa, обойдется в 80-300 евро 
за каждый мопед. Опять же – чем 
винтажнее, тем дороже.

Замок, дворец, вилла, 
ресторан и даже ферма
Тут уже всё зависит от вашего вку-
са и кошелька. На цену будет вли-
ять наличие ухоженных парков и 
садов, скульптур, фресок, картин, 
мебели, столовых приборов и тек-
стиля. Чем вычурней дизайн, тем 
больше придется заплатить.

На первой строчке в рейтинге 
– замок. Аренда на сутки обойдет-
ся от 5 тыс. евро. Дворцы и виллы 
в половину дешевле (от 2,5 – до 3,5 
тыс. евро). В любом случае, нужно 
заказывать кейтеринг. А это еще 
плюс 50-100 евро на одну персону. 
В меню входят: аперитив, закуски, 
первые и вторые блюда, салаты, 
сладости, фрукты и напитки (вода, 
вина, кофе, и т.д.). Свои продукты 
и алкоголь на свадьбу приносить 
не принято. Максимум – можно до-
бавить немного вина из домашних 
погребов.

Тем, кому хочется романтики в 
деревенском стиле, такую возмож-
ность предоставит набирающий 
обороты агротуризм. Отметить 
свадебное торжество среди стогов 
сена и пастбищ обойдется в сред-
нем в сумму от 50-70 евро с чело-
века.

Свадебное меню
Итальянская кухня на свадьбах 
вне конкуренции! Придраться не 
к чему, разве что – к чрезмерному 
изобилию. В обязательном списке: 
рыба и морепродукты, мясные за-
куски, рулетики, канапе, вяленые 
и копченые колбасы, сыры – от 
пармезана супервыдержки до моц-
цареллы, приготовленной a la carte 
на ваших глазах. И это еще только 
аперитив!

Кроме того, гостей ожидает 
полноценная трапеза из трех (по-
дающихся последовательно и 
порционно) горячих блюд. Затем 
на террасе фрукты, сладости и эф-
фектный свадебный торт, этажей 
эдак в 5 (по 25 евро за кг). Ах да – 
«саркыты» не практикуются!

Памятник мужеству!
Фото и видео – это отдельный раз-
говор. Стоимость таких услуг – око-

ло 2-3 тыс. евро. Затраты, на мой 
взгляд, абсолютно неоправданные, 
да и ждать придется примерно пол-
года (вот куда бы отправить казах-
станских клиентов, которые уже на 
следующий день истерично требу-
ют все, за что было «уплочено»).

Сюда входят предсвадебные/
свадебные фотосессии и репортаж 
о самом мероприятии с утра и до 
поздней ночи. В съемочной груп-
пе, как правило, 2 фотографа и 1-2 
видеооператора. Клиент получит 
несколько комплектов: помпезный 
в специальном чемоданчике – для 
новобрачных, и два попроще – для 
родителей. В каждом наборе – фо-
тоальбомы в переплетах (кожаных, 
гобеленовых, ламинированых, гра-
вированных – на выбор), диски с 
фотографиями и смонтированным 
фильмом. 

Обязательные мелочи
Пригласительные (от 2 евро) могут 
многое рассказать о вкусе молодых 
(в конверте, коробочке, чехле, с 
конфетами, стразами… кому что в 
голову придет). На столе непремен-
но должно быть меню свадебного 
застолья. Для каждого гостя!

В память о самом знаменатель-
ном событии в своей жизни ново-
брачные дарят гостям «bonboniera» 
– дорогую и ненужную безделуш-
ку (от 10-20 евро). Здесь плохому 
вкусу и фантазии нет предела… А 
ведь гостей, по самым скромным 
подсчетам, человек 100. Плюс от-
дельные подарки родителям и 
дружкам.

Флористическое оформление де-
лается по желанию. Но все, чем вы 
украсите церковную церемонию 
(около 1 тыс. евро), там же и оста-
нется. А вот букет невесты (200 
евро) заказывается в двух экзем-
плярах: один остается у нее, второй 
кидается незамужним гостьям.

Музыканты и ансамбли (от 400 
евро) нужны будут разные – для 
церкви, аперитива и банкета.

Итальянцы часто справляют 
свадьбы на юге Апеннин – там 
экономнее, продукты свежее и ка-
чественнее, да и многочисленные 
родственники зачастую родом 
именно оттуда. Учитывая, что нуж-
но разместить приезжих гостей, 
отели на юге выйдут раза в 2-3 де-
шевле.

Свадебный дресс-код
Хорошим тоном для женщин счи-
тается прийти на мероприятие в 
наряде черного цвета – это верх 
элегантности! Однако серый и ко-
ричневый тоже будут смотреться 
хорошо. А вот цветное платье на 
свадьбе считается легкомыслен-
ным (может быть, учитывая стои-
мость церемонии и кошмарную 
перспективу развода?) И упаси вас 
Бог прийти в белом! Этого уж точ-
но никто не поймет, белое – преро-
гатива невесты.

Свадьба по-итальянски
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UPDATE: СЕРИЙНЫЙ 
ЭЛЕКТРОOUTLANDER

На осенние смотрины в Париж Mitsubishi 
привезет одну из главных своих премьер – 
Outlander PHEV – плагин-гибрид с увеличен-
ным запасом хода. Как поясняют в компании, 
столь замысловатая аббревиатура «PHEV» 
расшифровывается как Plug-in Hybrid Electric 
Vehicle. В основу «необычного» кроссовера 
входят двигатель объемом 2 литра (134 л.с.), 
пара электромоторов на каждую из ведущих 
осей (по 80 л.с.) вкупе с комплектом литий-
ионных батарей. «Строго» на электротяге 
Outlander PHEV может одолеть лишь 55 км 
пути, тогда как суммарный запас хода авто 
составляет уже внушительные 875 км. «Нуж-
но четко понимать, что автомобиль с уве-
личенным запасом хода, каковым является 
Outlander PHEV, имеет мало общего с гибри-
дом», – пояснил Андрей Панков, главный 
управляющий директор «РОЛЬФ Импорт». 
Суть работы обычного гибрида – основная 
работа ДВС и периодическое подключение 
электродвигателя. У электромобиля с уве-
личенным запасом хода, по словам Андрея 
Панкова, ситуация прямо противоположная: 
основной двигатель электрический, а ДВС 
может подключаться как генератор для под-
зарядки электрической батареи. Зарядить 
севшие аккумуляторы можно будет от 300-
вольтовой электросети, при этом за 30 минут 
заряд батарей составит уже 80%. Ну а если 
речь идет о полной «заправке», то на все про 
все у вас уйдет уже 4,5 часа. Работа силовой 
установки Outlander имеет три режима: EV 
Drive, Series Hybrid, Parallel Hybrid. При этом 
электронные «мозги» авто сами выбирают, 
какой из них, в зависимости от дорожных 
условий и уровня заряда батарей, в данном 
случае более практичен. Режим EV Drive – ра-
ботают только электромоторы; Режим Series 
Hybrid – подключается в том случае, если за-
ряд аккумуляторов на низком уровне или в 
момент старта водитель «пришпорил» педаль 
«газа». В этом случае «просыпается» ДВС, ра-
ботающий как генератор для батарей; режим 
Parallel Hybrid – колеса получают «момент» 
от ДВС, а электромоторы, в случае острой 
необходимости, выступают в качестве «ас-
систентов». До серийной жизни кроссоверу 
Outlander PHEV «рукой подать». Уже в следу-
ющем году модель появится в Японии, а чуть 
позже доедет и до Европы с США. 

РАДАРЫ СТАНУТ 
ЗОРЧЕ

Во Франции появились радары, способ-
ные фиксировать превышение скорости 
автомобиля на расстоянии нескольких ки-
лометров. Первый из суперрадаров начал 
действовать в минувшие выходные на одной 
из трасс в департаменте Ду на границе с 
Швейцарией. Принцип работы новых аппа-
ратов, которые, по сути, являются целым ра-
дарным комплексом, довольно прост: первая 
камера замеряет скорость автомобиля при 
въезде в зону охвата радара, вторая – при 
выезде из нее. Тут же рассчитывается сред-
няя скорость автомобиля на пройденном 
участке, и если она превышает максималь-
но допустимую, то водителю выписывается 
штраф. Пока зона охвата составляет 2 км, но 
при необходимости она может быть увели-
чена, заверяют представители дорожной по-
лиции. Результаты работы новых приборов 
рискуют превзойти все ожидания. Только за 
один день работы в тестовом режиме радар, 
установленный в Ду, зафиксировал порядка 
150 нарушений. Это в десять раз выше нор-
мы для обычных стационарных радаров. 
Такими темпами, считают наблюдатели, за-
траты на установку окупятся очень быстро, 
учитывая, что минимальный штраф за пре-
вышение скорости во Франции составляет 
45 евро при движении за городом и 90 евро 
– в пределах населенных пунктов.

MINI PACEMAN 
«ЗАСВЕЧЕН» 
ДО ПРЕМЬЕРЫ

Уж не знаем точно, маркетинговая уловка 
это или нет, но как сообщают многие запад-
ные СМИ, немцы «случайно» показали новый 
Paceman еще до премьеры модели в Париже. 
Представители «Мини» на страницах своего 
корпоративного онлайн-журнала MINI Space 
случайным образом разместили фото и ин-
формацию о серийной модели Paceman, пред-
ставляющей из себя 3-хдверную вариацию 
Countryman. Естественно, этим воспользова-
лись журналисты, моментально распростра-
нившие такую новость. Правда, уже позже, 
по просьбе со стороны автопроизводителя, в 
редакцию Motoringfi le поступила просьба уда-
лить эти снимки, а на вебстраничке журнала 
MINI Space фото новинки и вовсе заретуши-
ровали. Как сообщалось ранее, автомобиль 
будет построен на той же платформе, что и 
близкий по «характеру» Countryman. Высо-
та 3-хдверного кроссовера будет ниже 5-го 
дверного (- 40 мм), а клиренс авто составит 
139 мм (- 10 мм). На выбор европейским поку-
пателям предложат две бензиновые силовые 
установки – 120 и 181 л.с., а также 2 дизельные 
– 110 л.с. и 141 л.с. В качестве КПП будут до-
ступны либо 6-ступенчатая «механика», либо 
6-диапазонная АКПП. В продажу Mini Paceman 
поступит весной следующего года и, как ожи-
дается, будет стоить примерно на 1500 евро до-
роже Countryman.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Свидетельство 
о постановке 
на учет 
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”
Газета  является  членом  организации 
“Project Syndicate”.

Виктория Говоркова, 
главный редактор, 
govorkova@kazmg.kz 
Ольга Веселова, 
заместитель главного 
редактора, veselova@kazmg.kz 
Бибинор Танельбаева, 
руководитель on-line проекта
Евгения Рассохина, 
проект-менеджер, zhenya@kazmg.kz

Отдел дистрибуции – 333-45-45
Алишер Абдулин, редактор (спорт),
Журналисты: 
Венера Гайфутдинова, Олег Ни, 
Аскар Кульжанов, Ирина Лукичева, 
Вероника Сабитова, 
Аманжол Сагындыков
Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Web-мастер: Андрей Назаренко

Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент – 266-39-39, 333-45-45
Адрес редакции: Казахстан, 050057, 
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 
(уг. Клочкова), офис 401.  
Тел.: +7 (727) 266-73-34, 266-25-12
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна.
Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 12.09.2012 г.  Заказ N 2279. 
Общий тираж 40000 экз.  Газета отпечатана 
в типографии:  ТОО «РПИК «Д[уiр»,  г. Алматы, 
ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04, 273-12-54

Дмитрий Фадеев

Еще 20 лет назад, а именно 
7 сентября 1992 года ТОО 
«Blue Star of Kazakhstan» 

стало осуществлять продажи как 
официальный дилер Mercedes-
Benz в Казахстане. В год своего 
двадцатилетия дилером была 
проведена презентация двух 
обновленных моделей марки и 
дан старт продаж Mercedes-Benz 
G-класса и GLK-класса

Обновленный GLK-класс
Новое поколение завораживает с первого 
взгляда. Издалека видно сильный харак-
тер GLK, его оригинальный, выразитель-
ный «облик» и, конечно, современный 
дизайн. Выразительные линии экстерьера 
эффектно подчеркивают плоскость дверей 
и мощность колесных арок. Легко узнавае-
мым автомобиль делает передняя часть 
кузова, с внушительной решеткой радиа-
тора, и эффектная головная оптика. Круп-
ные проекционные фары соединяют со-
бой фронтальную и боковую части кузова, 
мощный бампер, большие задние фонари 
и интегрированный спойлер гармонично 
завершают образ авто.

Дорожный просвет GLK составляет 
201 мм, который, кстати, дополнительно 
можно увеличить на 30 мм, заказав пакет 
для бездорожья «Offroad», благодаря этой 
функции авто сможет «взбираться» на 
склоны до 70 градусов.

В части интерьера использованы бла-
городные материалы с элементами деко-
ративной отделки. Сиденья автомобиля 
подчеркивают спортивный характер и 
обеспечивают оптимальную боковую под-
держку. Целый ряд новых цветовых вари-
антов обивки и дизайна сидений точно 
придется по вкусу самому «избалованно-
му» автолюбителю.

Приводят в движение GLK самые совре-
менные бензиновые и дизельные агрега-
ты. Четырех и шестицилиндровые двига-
тели, отличающиеся высоким крутящим 

моментом, тихой работой, а также впечат-
ляющими показателями расхода топлива.

В качестве опции на заказ вам могут 
предложить систему из видеокамер, по-
зволяющую водителю наблюдать сверху 
свой автомобиль и окружающее его про-
странство. 

G-класс
Как отмечалось выше, также был презен-
тован легендарный G-класс. Внешний вид 
автомобиля G-класса характеризуется 
приверженностью традиции и четкостью 
линий. За десятилетия его неповторимый 
характер практически не изменился, со-
хранив в первую очередь классические 
черты, прочность и известную всем прохо-
димость. О «породистости» G-класса напо-
минает решетка радиатора с тремя ламе-
лями и крупной звездой в центре нее.

Атмосферу комфорта внутри салона 
создает серийно установленная подвеска 
Ambeint Lighting. А ключевыми элемен-
тами дизайна интерьера являются деко-
ративная отделка деревом designo в трех 
вариантах, три полноценно откидываю-
щихся задних сиденья, раскладывающих-
ся в соответствии 1/3:2/3, однотонная 
отделка салона с вариантами обшивки 
тканью, мультируль с четырехспицевым 
рулевым колесом, а также множество до-
полнительных функций.

Под капотом модели G 500 установлен 
V8 с рабочим объемом 5,5 л, еще динамич-
нее AMG – G 63 AMG (V8 рабочим объемом 
5,5 л), G 65 AMG (V12). Новые восьми и две-
надцатицилиндровые битурбированные 
агрегаты обеспечивают огромные сило-
вые резервы, закрывая все вопросы к мак-
симальной динамике как на дорогах, так и 
на бездорожье. При этом G 500 разгоняет-
ся с нуля до 100 км/ч за 6,1 секунду, макси-
мальная скорость –до 210 км/ч, у G 63 AMG 
разгон до сотни занимает 5,5 секунд, при 
максимальной скорости 210 км/ч.

Продажи в Казахстане уже стартова-
ли. За 20-тилетнюю историю компании 
продано около 200 авто этой легендарной 
модели. В 2011 году был активный рост то-
повой G 55 AMG, с начала года было прода-
но 17 авто G-класса, что составляет почти 
годовой результат предыдущих лет.

Андрей Мерчинский

АВТОВАЗ нашел универсальное реше-
ние для тех, кому нужны «партнер по 
бизнесу», «семейный корабль» и «ра-

бочая лошадка» одновременно! Россий-
ский автогигант впервые за свою историю 
предложил покупателям семиместный 
пассажирский универсал LADA Largus. В 
Казахстане официальные продажи авто-
мобиля начнутся в октябре. 

Многофункциональный универсал 
LADA Largus, прототипом которого стал 
известный в Восточной Европе Renault 
Logan MCV(Multi Convivial Vehicle – «авто-
мобиль на все случаи жизни»), составит се-
рьезную конкуренцию «одноклассникам». 

Как и все новые модели LADA, Largus 
имеет абсолютно новый дизайн. Его отли-
чает фирменная решетка радиатора с мас-
сивным центральным молдингом, с «плы-
вущей» по нему «ладьей», а также простой 
и лаконичный силуэт, который подчерки-
вают широкие арки колес и оригинальные 
задние фары. 

Уникальность пассажирского универ-
сала – прежде всего в его вместительно-
сти, в возможности трансформироваться и 

цене. Так, например, семиместного салона 
нет ни в одном другом «однокласснике». 
А 560-литровый багажник на данный мо-
мент является самым лучшим показате-
лем в сегменте.

Новинка полностью адаптирована к су-
ровым климатическим условиям и особен-
ностям казахстанских дорог. Специалисты 
АВТОВАЗа совместно со специалистами 
Renault внесли в конструкцию, интерьер 
и экстерьер автомобиля существенные из-
менения. Была усилена подвеска, на колес-
ных арках появились накладки, изменена 
толщина и увеличена площадь нанесения 
на днище кузова мастики для повышения 
антикоррозионной и антигравийной за-
щиты. Обновились и калибровки управле-
ния двигателем. 

Автомобиль будет продаваться на на-
шем рынке в пятиместном и семимест-
ном вариантах и в трех комплектациях. 
Регулируемое по высоте рулевое колесо 
и подушку безопасности водителя по-
купатели найдут уже в базе. В более «со-
лидной» версии Largus получит ABS, ги-
дроусилитель руля, передние и задние 
электростеклоподъемники, центральный 
замок с дистанционным управлением, по-
догрев передних сидений, сиденье води-
теля с регулировкой по высоте, бортовой 
компьютер, противотуманные фары, а 
также электропривод и обогрев наруж-
ных зеркал.

Производитель оснастил Largus дву-
мя «реношными» силовыми агрегатами 
на выбор, полностью соответствующими 
экологическим требованиям Евро-4: 16-
клапанным и 8-клапанным 1,6-литровыми 
моторами, которые будут работать в паре с 
5-ступенчатой механикой. Оба двигателя 
будут отличаться высокой эластичностью, 
а механическая коробка – четкостью пере-
ключения передач.

Стоимость LADA Largus уже известна, 
она стартует с отметки 1 770 000 тенге.

Роскошь, 
проверенная 
временем!
Обновленные модели Mercedes-Benz

Универсальное 
решение 
от АВТОВАЗа!


